
Аэропорты 
пассажируют
Трафик возвращается 
на докризисный уровень

Российские аэропорты рассчи-
тывают восстановить пассажиро-
поток в осенне-зимнем расписа-
нии до допандемийного уровня, 
а возможно, и превзойти его. 
 Аэропорты курортных регионов 
даже надеются на исторические 
рекорды трафика. Но,  уточняют 
эксперты, для авиакомпаний 
рост пассажиропотока внутри РФ 
не может полностью компенсиро-
вать сокращение международных 
полетов, и авиаперевозки в 2021 
году отстанут от докризисного 
уровня на 15–20%.

„Ъ“ опросил крупные российские 
аэропорты об их ожиданиях от ново-
го зимнего сезона (с ноября по март). 
По оценкам участников рынка, они 
смогут по пассажиропотоку вернуть-
ся к уровням 2019 года. Аэропорты 
курортных регионов рассчитывают 
даже в разы превысить эти объемы. 
Но, признают собеседники „Ъ“, реа-
лизация этих прогнозов будет зави-
сеть от антиковидных ограничений.

Так, в Домодедово ожидают ро-
ста авиаперевозок внутри страны 
в осенне-зимний период на 20–25% 
по сравнению с 2019 годом. В резуль-
тате операционные показатели аэро-
порта по итогам 2021 выйдут на до-
ковидный уровень или превысят 
его, считают там. В Международном 
аэропорту Шереметьево (МАШ) рас-
считывают обслужить в осенне-зим-
ний период до 14–16 млн пассажи-
ров «с учетом прогнозов и планов 
базовых перевозчиков и авиакомпа-
ний—партнеров аэропорта». По дан-
ным Росавиации, в сезоне-2019/20 
МАШ обслужил 15,7 млн человек. 
Источник „Ъ“ в «Новапорте», куда 
входит 21 региональный аэропорт, 
сообщил, что в среднем по холдингу 
рост к 2019 году составит около 15%: 
«Не восстановятся один-два аэро-
порта, но у других показатели будут 
даже выше: в Калининграде, Минво-
дах, Владикавказе».

В аэропорту Симферополя „Ъ“ со-
общили, что, по предварительным 
ожиданиям, в осенне-зимний пери-
од число рейсов и предоставленных 
кресел вырастет в сравнении с анало-
гичным периодом 2019 года на 15%.
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Коечный фронт
Регионам не хватает мест в больницах для пациентов с коронавирусом
Министр здравоохранения  Михаил 
 Мурашко заявил, что прямо сейчас 
1,3 млн россиян болеют коронавирусом. 
Эта цифра выше, чем на пике прошлого 
сезона. Более 268 тыс. пациентов госпи-
тализированы, из них 11% — с тяжелым 
течением болезни. По словам министра, 
число коек в медучреждениях «вынужден-
но» увеличили до 292 тыс. мест, но сей-
час в стране свободны всего 12% от коеч-
ного фонда. Премьер-министр Михаил 
Мишустин призвал регионы «действовать 
на опережение» и увеличивать количест-
во коек. Он заявил, что правительство вы-
делило свыше 56 млрд руб. на  поддержку 
системы здравоохранения в условиях 
борьбы с коронавирусом. „Ъ“ выяснил, 
какие регионы сталкиваются с нехваткой 
коек для больных коронавирусом.

Судя по всему, крайне тяжелая ситуация 
наблюдается в Севастополе. «Практически 
весь коечный фонд занят, 5% остается в резер-
ве. Разворачиваем еще 200 коек, но это уже 
будет предел мощности. Наша медицина ра-
ботает за гранью своих возможностей»,— за-
явил СМИ губернатор Михаил Развожаев. 
Эпидемиологическая обстановка в городе 
стала ухудшаться с середины сентября. В ок-
тябре суточный антирекорд заболеваемости 
коронавирусом обновился 13 раз, за послед-
нюю неделю количество заразившихся вы-
росло на 16%, ежедневно в городе заболевают 
более 300 человек, умирают до 15. Во втор-
ник были заняты 1159 из 1191 койки; 95 чело-
век находились в реанимации, 48 на неинва-
зивной вентиляции легких, 5 — на ИВЛ. 4190 
человек лечатся амбулаторно, причем за по-
следнюю неделю это число выросло на 50%. 
В городском департаменте здравоохранения 
сообщили „Ъ“, что еще на прошлой неделе 
развернули дополнительные 40 коек в Ин-
кермане. 200 коек, упомянутых господином 
Развожаевым, в ближайшие дни будут об-
устроены на базе городской больницы №1.

Ситуацию осложняет острый дефицит ме-
диков: не хватает специалистов в «красных 
зонах», больницах, поликлиниках, бригадах 
скорой помощи и даже колл-центрах. Меди-
цинские учреждения города укомплектова-
ны врачами и средним медперсоналом всего 
на 75–85%. Вице-губернатор города Александр 

Кулагин призвал на помощь сотрудников 
частных клиник и врачей-пенсионеров: «Го-
роду нужна ваша помощь, ваши знания, опыт 
и милосердие. Прошу вас встать в ряды тех, 
кто противостоит распространению страш-
ной инфекции». Источник „Ъ“ в правитель-
стве Севастополя сообщил, что в случае ухуд-
шения ситуации город готов переоборудовать 
пансионаты под ковидные госпитали — так 
уже делали в самом начале пандемии. Одна-
ко чиновники все-таки рассчитывают, что 
введенные недавно жесткие ограничения по-

могут остановить рост заболеваемости и ста-
билизировать ситуацию. Напомним, на фоне 
массового бронирования мест в отелях на пе-
риод нерабочих дней местные власти ре-
шили закрыть с 30 октября по 7 ноября все 
рестораны и учреждения сферы услуг. На ав-
томобильном и железнодорожном вокза-
лах, а также на трех основных дорогах в го-
род выставлены блокпосты для контроля 
документов о вакцинации у приезжих. В це-
лом на полуострове ситуация не намного 
лучше. В Крыму занято более 90% из 4630 ре-
спубликанских коек для больных COVID-19. 
В региональном минздраве сообщили „Ъ“, 
что количество заболевших выросло за ме-

сяц почти втрое, а общая нагрузка на систему 
здравоохранения увеличилась в десять раз.

В Краснодарском крае развернуто 7,7 тыс. 
коек, свободна 1451 (19%). На Ставрополье 
задействованы 4552 инфекционные койки, 
свободно около 8,7% фонда. Реанимацион-
ные койки заняты на 92,4%. В планах мин-
здрава «в сжатые сроки» развернуть допол-
нительны 400 коек. В Воронежской области 
развернуты 8128 коек, из которых уже заня-
ты 7304 (90%). За сутки появились 123 новые 
койки, причем создают их не только в боль-
ницах, но и в учреждениях соцзащиты.
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Диалектический 
пиломатериализм
Цены на фанеру и доски начали снижаться  
вслед за спросом

Пиломатериалы и  лесопромышленная 
продукция начинают дешеветь по мере 
завершения строительного сезона. 
По мнению аналитиков и некоторых 
участников рынка, этому способ ствует 
сокращение спроса на фоне летнего 
всплеска цен. И хотя на некоторые про-
дукты, например OSB, цена упала уже 
на треть, она все еще вдвое выше уровня 
конца прошлого года. До конца года мож-
но ожидать стабилизации цен, полагают 
участники рынка, но едва ли возвраще-
ния к средним многолетним значениям.

По данным агентства WhatWood, цены 
на лесопромышленную продукцию стабили-
зируются и даже снижаются по отношению 
к пиковым показателям второго квартала, 
хотя все еще намного выше средних многолет-
них значений. Самое стремительное падение 
относительно других видов древесных плит 
показывает OSB (ориентировано-стружеч-
ная плита), которая с июля потеряла в цене 
в среднем 35%. Но даже с учетом резкого сни-
жения стоимость плит остается выше допан-
демийного уровня. Так, лист 1250 x 2500 тол-

щиной 6 мм на данный момент стоит 763 руб. 
(без НДС), что почти вдвое выше уровня октя-
бря 2020 года (около 400 руб. без НДС). Сред-
няя цена на ДСП в октябре снизилась на 12% 
по сравнению с сентябрем, ряд производи-
телей отмечают стабилизацию цен на лами-
нированную фанеру на уровне сентября или 
даже их снижение в пределах 10%.

В первом полугодии цены на пиломатери-
алы и другую продукцию ЛПК выросли в разы 
на всех ключевых мировых рынках, достиг-
нув исторических максимумов. Например, 
в США пиломатериалы подорожали более чем 
в пять раз, до $1,6 тыс. за кубометр. Ключевой 
причиной стало сначала падение спроса из-за 
локдауна и остановок крупных строительных 
площадок, а затем резкий всплеск потребле-
ния. На фоне постоянных ограничений люди 
начали активно ремонтировать свои дома или 
строить новые, рестораны были вынуждены 
сооружать террасы, которые не попадали под 
запрет, чтобы не потерять посетителей, гово-
рит собеседник „Ъ“ в отрасли.
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Презумпция 
эффективности
Форум стратегов обсуждает новые подходы 
к госрегулированию

Концепция доказательной политики 
стала одной из ключевых тем форума 
«Стратегическое планирование в реги-
онах и городах России» — идею гиб-
кого регулирования на основе данных 
о его эффективности участники под-
держали безоговорочно. Однако влас-
ти пока не готовы к раскрытию «доказа-
тельств» эффективности и склоняются 
к внутреннему аудиту принимаемых ре-
шений — такая практика распространена 
и в развитых странах, но требует неза-
висимости экспертных подразделений. 
В РФ эта проблема обостряется и дефи-
цитом кадров в области анализа данных, 
что, вероятно, потребует от правитель-
ства «коробочных решений» или выра-
щивания независимых научных инсти-
тутов. Раскрытия данных так или иначе 
требует и углеродный переход, также 
обсуждавшийся на форуме, но доказы-
вать «озеленение» российской экономи-
ки придется внешним институтам.

Центральная сессия форума стратегов 
в Санкт-Петербурге «Не эффектно, а эффек-

тивно: как доказательная политика помо-
гает достигать цели устойчивого развития» 
должна была объединить две темы, време-
нами обсуждаемые чиновниками актив-
нее, чем COVID-19. Однако дискуссия по-
казала, что пока они слабо увязываются 
между собой. Точки соприкосновения вче-
ра пытался найти ответственный за клима-
тическую политику глава Минэкономики 
Максим Решетников. Чиновник резюми-
ровал итоги работы ведомства в этой обла-
сти: принят закон о сокращении парнико-
вых газов, одобрены таксономии зеленых 
и адаптационных проектов, вводится угле-
родная отчетность, запущен эксперимент 
на Сахалине, который должен проверить 
применимость жесткой модели регулиро-
вания по образцу ЕС в РФ. Однако на вопрос 
о доказательствах эффективности именно 
этой модели и почему Минэкономики про-
водит только один эксперимент в этой об-
ласти, ответа не последовало.
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Соискатели на российском рынке труда 
становятся все более избирательными 
при выборе работодателя — и компаниям 
приходится все в большей мере соответ-
ствовать их требованиях к зарплате и ка-
дровой политике. Как отмечали вчера экс-
перты рынка труда на профильной конфе-
ренции «Коммерсанта», такую ситуацию 
создает дефицит кадров, обострившийся 
в период пандемии. Адаптироваться к но-
вым условиям приходится и государству — 
постепенно его приоритетом в этой сфе-
ре становится комплексная поддержка за-
нятости, а не просто выплата пособий по 
безработице.

Российский рынок труда из-за пандемии 
столкнулся с дефицитом кадров и становится 
рынком соискателя, следует из выступлений 
участников конференции издательского дома 
«Коммерсантъ» — чиновников, работодателей 
и представителей кадровых агентств.

Как отметила гендиректор Kelly Servic-
es Екатерина Горохова, в результате панде-
мии в странах ОЭСР стало на 20 млн рабочих 
мест меньше, а уровень безработицы подско-

чил более чем на 3 процентных пункта. «В то 
же время на российском рынке всплеск без-
работицы был краткосрочным, и уже сейчас 
большинство работодателей, наоборот, стол-
кнулись с проблемами при найме сотрудни-
ков»,— отметила она. 

Уровень безработицы в РФ опустился до 
4,4%, что ниже допандемийного значения, 
при этом спрос на рабочую силу с начала года 
вырос на треть. В результате показатель «ощу-
щения сложности в поиске работы у соиска-
телей» (это специальный индекс HeadHunter) 
уже вернулся на уровень 2019 года, отметил 
директор департамента специальных проек-
тов этой компании Виталий Терентьев. По его 
словам, соискатели не готовы снижать свои 
зарплатные ожидания — соответствующий 
индекс, упав в 2020 году, тоже вернулся к зна-
чениям 2018–2019 годов.

В таких условиях помимо увеличения зар-
плат, по словам руководителя группы по ока-
занию услуг в области управления персона-
лом и изменениями КПМГ Александра Заб-
узова, компаниям придется трансформиро-
вать свои HR-подразделения для того, что-

бы быть привлекательными и успешно кон-
курировать за сотрудников. «Одновремен-
но HR-подразделениям придется отвечать на 
вызовы постпандемийного времени — так, 
до 40% руководителей отделов кадров назва-
ли управление производительностью в ги-
бридных/удаленных условиях работы одним 
из трех основных навыков, необходимых 
HR-специалистам»,— отметил он. «Все боль-
ше сотрудников ожидают от работодателя за-
боты — и инвестиции в well-being (удовлет-
воренность качеством жизни.— „Ъ“) помога-
ют компании повысить вовлеченность персо-
нала и, как следствие, его продуктивность»,— 
отметила замгендиректора по организацион-
ному развитию и управлению персоналом 
Tele2 Елена Иванова.

Реагировать на изменившиеся условия 
приходится не только работодателям и соис-
кателям — меняется и роль государства, ска-
зал директор Центра занятости населения 
Москвы Роман Шкут. Сейчас государственная 
инициатива в области занятости населения 
все больше ориентируется на комплексные 
программы поддержки безработных и не вос-

требованных рынком людей — в противовес 
исключительно выплате пособий по безрабо-
тице. В перспективе, отметил Роман Шкут, бу-
дут и другие нововведения. «Со следующего 
года вступит в силу новый закон о занятости. 
В будущем, если мы хотим уйти от устаревше-
го формата биржи труда и создавать в стране 
государственного кадрового оператора, то по-
требуется внедрять страхование от безработи-
цы»,— сказал он.

Отметим, что трансформация мер под-
держки именно сейчас, когда российский ры-
нок труда, даже несмотря на пандемию, явля-
ется относительно благополучным, выглядит 
парадоксальной только на первый взгляд. 
Сильный, но краткосрочный всплеск безра-
ботицы позволил Минтруду обратить внима-
ние правительства на эту сферу и получить 
одобрение не только относительно срочных 
мер, но и серьезных реформ. Например, зако-
нопроект о страховании от безработицы был 
подготовлен в правительстве еще в 2019 году, 
однако тогда его внедрение посчитали неце-
лесообразным.

Анастасия Мануйлова

До труда руки не доходят
В России формируется рынок соискателя

 мониторинг

сегодняшнее 
число 21,6

процента составила доля вложений нерезидентов в общем объеме рынка облигаций федераль-
ного займа (ОФЗ) в сентябре. Показатель незначительно увеличился в сравнении с августовским (21,4%), 
говорится в опубликованном ЦБ «Обзоре рисков финансовых рынков». В абсолютном выражении объем 
самого рынка госдолга составлял на 1 октября 15,633 трлн руб., он вырос за месяц на 187 млрд руб. 
(1,2%), объем гособлигаций, принадлежащих нерезидентам, в сентябре увеличился на 79 млрд руб. 
(+2,4%), до 3,383 трлн руб. Рост доли нерезидентов в общем объеме ОФЗ опережает рост самого рынка 
госдолга с июля.

НАСТРОЕНИЯ

Российские  
потребители ищут  
возможности выбора  
в пользу климата

Аналитики консалтинговой компании 
BCG совместно с компанией BVA 
провели социологическое исследо-
вание более 10 тыс. потребителей 
из десяти стран, включая Россию, 
с целью выяснить, готовы ли они ме-
нять свои предпочтения для сниже-
ния воздействия на климат. В сред-
нем по миру 83% респондентов об-
ращают внимание на то, как их по-
вседневное поведение влияет на из-
менение климата, а в Бразилии, Ин-
дии и Китае их доля превышает 90%. 
В России данный показатель оказал-
ся самым низким — чуть более 65% 
(см. график). Последнее свидетель-
ствует о слабой информированности 
российских потребителей и неболь-
шом выборе низкоуглеродных това-

ров и услуг на российском рынке. 
Вторым самым распространенным 
препятствием для потребителей, за-
думывающихся о своем климатиче-
ском следе, является неверие в соб-
ственные силы. Потенциальная до-
роговизна ответственного потребле-
ния, занимающая первое место сре-
ди причин в мире, в РФ занимает 
лишь четвертое место, уступая так-
же проблеме отсутствия экологич-
ных альтернатив. При этом две тре-
ти респондентов из России восхи-
щаются людьми, которые предпри-
нимают конкретные действия, чтобы 
уменьшить свое влияние на измене-
ние климата; почти столько же рос-
сиян с пониманием относятся к тем, 
кто не может выбирать зеленые аль-
тернативы из-за множества препят-
ствий на этом пути.

Самыми распространенными 
действиями для снижения влия-
ния потребления на климат в Рос-
сии, как и во всем мире, являют-
ся выбор местных продуктов (77% 
против 75% в мире) и увеличение 
срока пользования смартфоном 
(74% против 75% в мире). Частич-
но ограничивать потребление, что-
бы уменьшить свое влияние на из-
мерение климата, в России готовы 
80%, а полностью отказаться от не-
экологичных альтернатив — 24%, 
это минимум в выборке со средним 
показателем 42%, в Индии он со-
ставляет 69%, в Китае — 37%.

В целом почти две трети ре-
спондентов по всему миру считают, 
что ответственность за климатиче-
ские изменения несут крупные кор-
порации и большие страны, и при-
мерно половина считает достаточ-
ной реакцию на эту повестку прави-
тельств и международных корпора-
ций. В России этот показатель так-
же минимален — только 32% ре-
спондентов удовлетворены дей-
ствиями правительства и 24% — 
действиями компаний.

Алексей Шаповалов

ОБРАЩАЕТЕ ЛИ ВЫ ВНИМАНИЕ, 
КАК ВАШЕ ПОВЕДЕНИЕ В ПОВСЕДНЕВ-
НОЙ ЖИЗНИ ВЛИЯЕТ НА ИЗМЕНЕНИЕ 
КЛИМАТА? (% РЕСПОНДЕНТОВ)
ИСТОЧНИК: BCG.
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Около двух десятков крупных российских компаний и ор-
ганизаций вчера подписали первый российский Кодекс 
этики искусственного интеллекта (ИИ). Документ явля-
ется добровольным к исполнению и закрепляет базовые 
требования к применению этой технологии, в том числе 
по части обеспечения безопасности данных, идентифи-
кации ИИ при взаимодействии с людьми и сохранении от-
ветственности при его применении за человеком. «Нрав-
ственные» нормы для систем ИИ описаны лишь в общих 
чертах, в каждом конкретном случае предлагается соот-
носить жесткость регулирования с рисками применения 
технологии.

Крупные российские компании вчера подписали первый 
на отечественном рынке Кодекс этики искусственного интел-
лекта. Его разработка предусмотрена стратегией развития ИИ 
до 2030 года и федеральным проектом «Искусственный интел-
лект». Пока соблюдение норм этого документа носит доброволь-
ный характер. Его подписантами стали Сбербанк, «Яндекс», «Ро-
стелеком», МТС, Mail.ru, «Газпром нефть», Infowatch, «Росатом», 
ЦИАН. Также к кодексу присоединились НИУ-ВШЭ, «Сколтех», 
МФТИ, ИТМО, Иннополис, РФПИ и Институт системного про-
граммирования им. В. П. Иванникова. Вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко вчера выразил надежду, что до конца года к кодек-
су присоединятся до ста компаний. 

Разработкой свода правил занимались Альянс ИИ (включая 
Сбербанк, который является «ответственным» за развитие этой 
технологии) и Аналитический центр при правительстве. По-
добные документы есть в 20 странах, у 35 крупных компаний 
в мире уже есть и собственные кодексы (в России — у Сбербан-
ка, «Яндекса» и ABBY).

В 12-страничном кодексе кратко зафиксированы принци-
пы человекоориентированности систем ИИ, сохранения ав-
тономии и свободы воли в обществе, отсутствия дискримина-
ции и непричинения вреда. В нем рекомендуется применение 
«риск-ориентированного подхода» — соотнесения жесткости 
регулирования с потенциальным влиянием создаваемых си-
стем (методику оценки рисков предлагается разработать до-
полнительно). Ответственность за применение искусственно-
го интеллекта всегда должна оставаться за человеком (в том 
числе на ИИ не должны перекладываться «полномочия ответ-
ственного нравственного выбора»). В документе закреплено, 

что применение технологий «сильного» (схожего с человече-
ским) ИИ должно находиться под контролем государства.

Из практических аспектов кодексом обозначено требование 
об идентификации ИИ при общении с человеком, «когда это за-
трагивает вопросы прав человека и критических сфер его жиз-
ни», а также об обеспечении безопасности в работе с данными. 
Закрепляется условия конкуренции между компаниями. Она 
не должна вредить развитию технологии, поэтому рекоменду-
ется обеспечивать доступность данных и совместимость систем 
там, где это возможно, а также предоставлять достоверную ин-
формацию о применяемом ИИ. Для контроля за исполнением 
кодекса планируется создание специальной комиссии по эти-
ке на базе Альянса ИИ.

Отметим, нормативное регулирование в этой области 
по-прежнему остается одной из наиболее обсуждаемых тем. 
При этом как китайский опыт активного использования ИИ для 
распознавания лиц и в инструментах скоринга, так и европей-
ский, когда вводятся жесткие ограничения на использование 
личных данных, не находят всеобщей поддержки (во втором 
случае — из-за торможения развития этой технологии). Между 
тем, как предупреждал в своей недавней статье об эффектах раз-
вития ИИ на экономику профессор Массачусетского технологи-
ческого института Дарон Асемоглу, отсутствие норм может по-
влечь риски, которые снизят общее благосостояние, негативно 
скажутся на ценовой конкуренции и на рынке труда. 

В России уровень доверия населения к ИИ выше среднемиро-
вого: 48% против 28%. Однако участники рынка признают, что эта 
статистика является в том числе следствием не слишком глубо-
кого проникновения технологий (то есть отсутствия ситуаций, 
когда выбор ИИ испугал бы пользователей, а не как такого его ис-
пользования). Пока давать ИИ последнее слово в принятии реше-
ний российские компании не планируют. К примеру, беспилот-
ные автомобили «Яндекса», по словам главы компании Елены Бу-
ниной, порой не могут сдвинуться с места, так как в их алгорит-
мах заложено соблюдение всех правил. В Сбербанке, у которого, 
по словам первого заместителя председателя правления Алек-
сандра Ведяхина, 99% решений по кредитам физлицам и 30% — 
юрлицам принимаются автоматически, обещают раскрывать 
причины отказов и в случае неоднозначных ситуаций проводить 
повторную оценку уже с привлечением человека. 

Татьяна Едовина

Искусственному интеллекту очертили границы 
В России появился кодекс этики для «машин»

Кодекс искусственного интеллекта устанавливает, 
что ответственность при применении этой техно-
логии всегда должна оставаться за человеком

Саму же идею гибкого регулирования на ос-
нове данных об эффективности реализуемой 
политики участники дискуссии единоглас-
но поддержали. Господин Решетников подчер-
кнул, что это совсем новая база для принятия ре-
шений и теперь с коллегами по правительству, 
например с Минфином, можно поговорить по 
существу (отметим, что претензии большин-
ства ведомств, рассчитывающих на дополни-
тельное финансирование, так или иначе обра-
щены к Минфину, традиционно апеллирующе-
му к обоснованию эффективности госрасходов). 
По мнению губернатора Новгородской области 
Андрея Никитина, принципы доказательной 
политики и вовсе необходимо закрепить в нор-
мативно-правовом регулировании — крупные 
руководители привыкли опираться на личный 
опыт, тогда как им следует учитывать мнение 
экспертов и экспериментальные данные.

«В политике будет больше практик и мето-
дов, которые будут более четко определять за-

висимость каждой меры и каждой копейки 
с конечным результатом»,— разъяснял гла-
ва Счетной палаты Алексей Кудрин значение 
нового подхода. По словам госаудитора, рань-
ше государство ориентировалось на публико-
вавшиеся экспертами научные работы, теперь 
же оно получает инструмент, который можно 
применять системно и не дожидаться пред-
ложений науки, а формировать спрос на та-
кие исследования самостоятельно. Однако го-
товности раскрывать эти доказательства вла-
сти не демонстрируют — в частности, несмо-
тря на многочисленные сообщения об эффек-
тивности антикризисных мер поддержки, ре-
зультаты ее публично представлены не были 
ни правительством, ни исследовательскими 
институтами.

Впрочем, «зеленое» регулирование в рам-
ках энергоперехода — вторая тема форума — 
раскрытия данных все же потребует, посколь-
ку спрос на доказательства «озеленения» рос-
сийской экономики будет предъявлен из-
вне — ЕС и ООН. На недооценку этих рисков 

вчера указал и вице-губернатор Санкт-Петер-
бурга Владимир Княгинин. Так, хотя в РФ угле-
родная отчетность только появляется, компа-
нии, которые торгуются на бирже, уже нахо-
дятся под регулированием, и за нарушения 
публичной отчетности в других юрисдикци-
ях предъявляются иски как к компаниям, так 
и к правительствам. Беспокоит российских 
чиновников и подход к оценке показателей — 
насколько мир готов принимать данные рас-
четной модели вместо фактических данных 
о выбросах.

В отсутствие формального ответа на во-
прос, кому и что требует доказывать доказа-
тельная политика, пока регуляторы склоня-
ются к модели внутреннего аудита. Директор 
по исследованиям Центра перспективных 
управленческих решений Михаил Комин от-
мечает, что, хотя в развитых странах налаже-
ны механизмы сотрудничества государства 
с научным сообществом и раскрытия инфор-
мации, сложившаяся международная практи-
ка предполагает, что именно госорганы долж-

ны выступать драйверами и быть готовыми 
оценивать эффективность реализуемых про-
грамм и проектов, к этому склоняется и рос-
сийское правительство.

Работоспособность такой модели под-
тверждает Банк России, который уже много 
лет реализует денежно-кредитную полити-
ку, опираясь на модели и оценки эффектив-
ности регуляторных мер. Кроме того, вну-
три ЦБ уже несколько лет действует незави-
симое исследовательское подразделение. 
Однако «внутренний» аудит создает доволь-
но высокие требования к обеспечению вну-
тренней независимости экспертных подраз-
делений и вызывает дефицит кадров, схожий 
с дефицитом кадров на ИТ-рынке в процес-
се массовой цифровизации, о чем ранее уже 
говорили в правительстве. Вероятно, спрос 
на анализ данных может потребовать цен-
трализации так же, как и спрос на ИТ-специа-
листов — стандартизации госинформсистем 
(см. „Ъ“ от 25 октября).

Диана Галиева, Олег Сапожков

Презумпция эффективности
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Рабочая группа «Земского съе-
зда» (форум муниципальных де-
путатов, впервые собравшийся 
22 мая в Великом Новгороде) 
разработала поправки к законо-
проекту об организации публич-
ной власти, который заменит 
действующий закон о системе 
органов госвласти в регионах. 
Поправки муниципалов затраги-
вают только вопросы местного 
самоуправления (МСУ) и направ-
лены на увеличение его самосто-
ятельности. Для этого, в частно-
сти, предложено смягчить фор-
мулировки об участии органов 
госвласти в решении задач МСУ 
и позволить местным властям 
 решать, готовы ли они осилить 
делегированные им сверху 
полномочия.

Законопроект «Об общих прин-
ципах организации публичной влас-
ти в субъектах РФ», внесенный глава-
ми комитетов Госдумы и Совета фе-
дерации по госстроительству Пав-
лом Крашенинниковым и Андре-
ем Клишасом в развитие обновлен-
ной Конституции, Дума планирует 
рассмотреть в первом чтении 9 ноя-
бря. В профильный комитет по гос-
строительству сейчас поступают от-
зывы регионов. Свое заключение 
дал и выступающий в качестве сои-
сполнителя комитет Госдумы по ре-
гиональной политике и МСУ, под-
державший документ с небольшими 
оговорками. В частности, он отме-
тил, что в проекте некоторые пред-
меты ведения органов госвласти ре-
гиона фактически дублируют вопро-
сы местного значения органов МСУ, 
из-за чего «могут возникнуть сложно-
сти в правоприменении и неопреде-
ленность в разграничении компе-
тенции». Иных посягательств на пра-
ва МСУ члены комитета не нашли.

Участники «Земского съезда», на-
против, увидели в законопроек-

те тренд на сокращение самосто-
ятельности МСУ, который кроется 
в изменении баланса полномочий 
«в сторону меньшей федеративно-
сти и большего подчинения „вер-
тикали власти“». Для «нивелирова-
ния» этих тенденций рабочая груп-

па съезда разработала свои поправ-
ки, в подготовке которых приняли 
участие муниципальные депутаты 
из ряда регионов и экс-мэр Калуги, 
эксперт по вопросам МСУ Виталий 
Черников.

Прежде всего, они предложи-
ли заменить или изъять формули-
ровки, которые «создают условия 
для прямого вмешательства орга-
нов госвласти в вопросы местно-
го значения» и тем самым, по мне-
нию муниципалов, нарушают ст. 12 
Конституции, в которой сказано, 

что органы МСУ не входят в систе-
му госвласти. Например, в зако-
нопроекте говорится, что «органы 
госвласти субъекта РФ участвуют 
в решении задач МСУ», «земцы» же 
предлагают заменить «участвуют» 
на «содействуют».

Павел Крашенинников сказал 
„Ъ“, что «юридический язык дейст-
вительно особый и иногда похожие 
слова несут в себе разный смысл», од-
нако в данном случае большого рас-
хождения при замене слов он не ви-
дит. «Но для нас очень важна пози-
ция специалистов, поэтому, конеч-
но, мы будем внимательно изучать 
предложения представителей муни-
ципалитетов»,— пообещал он.

Также «земцы» предлагают по-
правку, позволяющую передавать 
органам МСУ отдельные государст-
венные полномочия лишь «при на-
личии согласия» самих муниципа-
лов. Отсутствие такой возможно-
сти лишает муниципалов права са-
мостоятельно оценивать свою спо-
собность исполнить дополнитель-
ные полномочия, подчеркивают ав-
торы поправок. А наделение невы-
полнимыми полномочиями может 
создать искусственную ситуацию их 
неисполнения, в результате чего му-
ниципальный совет можно распу-
стить, а главу администрации — от-
править в отставку. «Передача пол-
номочий порождает не только не-
обходимость передачи финансовых 
средств, но и поиск или обучение му-
ниципальных служащих соответст-
вующей квалификации, что может 
быть затруднительно или невозмож-
но в отдельных случаях»,— поясня-
ют «земцы».

Кроме того, они просят отменить 
и некоторые ограничения, уже со-
держащиеся в законе о системе ор-
ганов госвласти регионов и перене-
сенные в новый проект. В частности, 
речь идет о норме, разрешающей 

проводить встречи депутатов с из-
бирателями только «в специально 
отведенных местах» или во дворах, 
если это не создает помехи работе 
объектов инфраструктуры и движе-
нию пешеходов и транспорта. «Зем-
цы» считают такой порядок неоправ-
данным расширением полномочий 
исполнительной власти и полага-
ют, что встречи с избирателями мо-
гут проводиться «как в помещени-
ях, так и на улицах», а нарушения за-
кона должны «рассматриваться в от-
дельном порядке». «Представляется 
неправильным исходить из презум-
пции недобросовестности депутатов 
и добавлять ограничительные фор-
мулировки в закон»,— поясняют му-
ниципалы.

Недовольны они и нормами 
о том, что преподавательская, на-
учная и другая творческая деятель-
ность депутатов, работающих на по-
стоянной основе, не может финан-
сироваться исключительно за счет 
иностранных средств, а также запре-
том входить в состав органов управ-
ления, попечительских или наблю-
дательных советов, иных органов 
иностранных НКО. По мнению «зем-
цев», участие в таких организациях 
«способствует расширению между-

народных контактов», а работу, сде-
ланную на иностранные деньги, 
можно проверить и выяснить, ве-
лась ли она «в интересах иностран-
ного государства».

«В основном можно согласиться 
с предлагаемыми опасениями, кро-
ме, пожалуй, пунктов с иностран-
ным финансированием и НКО — 
это скользкая тема»,— сказал „Ъ“ 
депутат Госдумы Денис Парфенов 
(КПРФ). Глава комитета по регио-
нальной политике и МСУ Алексей 
Диденко (ЛДПР) не стал комменти-
ровать поправки по существу, отме-
тив лишь, что в комитет они не по-
ступали, а у муниципальных депу-
татов есть возможность обратиться 
в заксобрания.

Член оргкомитета «Земского съе-
зда» Юлия Галямина сообщила „Ъ“, 
что поправки направят «отдельным 
депутатам Госдумы», поскольку му-
ниципальные советы не обладают 
правом законодательной инициати-
вы, а в региональных парламентах 
большинство составляют провласт-
ные депутаты, которые «не пропу-
стят» инициативу оппозиционеров.

Кира Хейфец,  
Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

Поправки местного значения
Муниципальные депутаты предлагают скорректировать законопроект о публичной власти

Павел Крашенинников 
готов выслушать все 
предложения с мест 
по изменению его 
законопроекта о публичной 
власти в регионах 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Вождение в нетрезвом виде несет большие ри-
ски не только для выпивших водителей, но и для 
других участников дорожного движения – в России 
из-за употребления алкоголя за рулем в прошлом 
году погибло более 4,4 тыс. человек. Многие страны 
уже ввели жесткие наказания за езду в нетрезвом 
виде – это касается как высоких штрафов, так и уго-
ловных сроков. Российское же законодательство 
в этой сфере пока остается слишком мягким, счи-
тает предприниматель Дмитрий Давыдов, предста-
вивший «20 идей по развитию России» вниманию 
общественности и государства. Он предлагает по-
высить размер штрафов и ввести ответственность 
пассажиров, которые соглашаются на поездку с не-
трезвым водителем.

Пока беспилотные автомобили не стали основным 
видом транспорта на дорогах, правоохранительные 
органы в большинстве стран мира сталкиваются с про-
блемой злоупотребления алкоголем за рулем. Главным 
средством противодействия такому поведению водите-
лей является установление высоких штрафов, изъятие 
водительских прав, а также лишение свободы.

По официальным данным ГИБДД, почти каждое 
седьмое дорожно-транспортное происшествие в 2020 
году в России было совершено с участием водителей 
с признаками опьянения (более 18,5 тыс. случаев). Из-
за нетрезвых водителей на российских дорогах в про-
шлом году погибло 4,4 тыс. человек, что составило 
28% от всех смертей на дорогах, и 24,8 тыс. человек 
получили травмы. «Огромное количество аварий с уча-
стием нетрезвых водителей позволяет сделать вывод, 

что действующее законодательство далеко не всегда 
является сдерживающим фактором против данного 
правонарушения, влекущего смерти людей», – отмеча-
ет предприниматель Дмитрий Давыдов, автор проекта 
«20 идей по развитию России».

При этом успешные примеры других стран подтвер-
ждают, что данную проблему можно решить. Благодаря 
ужесточению наказаний за нарушение правил дорож-
ного движения, и в особенности за езду в нетрезвом 
виде, Япония за последние годы даже при стремитель-
ном росте количества автомобилей смогла значительно 
сократить смертность на дорогах – за период с 2000 по 
2019 год показатель снизился на 62% (в 2019 году по-
казатель смертности составил 3,1 на 100 тыс. человек, 
в то время как в Евросоюзе – 5,12, а в России – 11,63). 
Уровень смертности в ДТП с употреблявшими алкоголь 
в Японии составил 4,9%, что в 5–6 раз меньше, чем ана-
логичный показатель в России.

В стране предусмотрен не только высокий штраф 
за вождение в нетрезвом виде – до 1 миллиона йен 
(650 тыс. руб), но и до пяти лет тюремного заключе-
ния в зависимости от уровня интоксикации. Более 
того, в Японии установлены меры за безответственное 
поведение окружающих водителя граждан. За езду 
с нетрезвым водителем пассажир может быть наказан 
суммой до $5 тыс. и тюремным сроком до трех лет. На-
казание может понести даже сотрудник магазина или 
бармен, если он продаст алкоголь, зная, что клиент за 
рулем. Поэтому даже в элитных ресторанах в Японии 
официанты перед подачей алкоголя могут уточнить 
у клиентов, приехали ли они на автомобиле, и кто их 
повезет, когда они поедут обратно.

В Китае вождение в пьяном виде всегда считается 
криминальным нарушением, даже в случае отсутствия 
какого-либо инцидента с водителем. Более того, по-
добное задокументированное нарушение пагубно ска-
жется на карьере нетрезвого водителя – он не сможет 
занимать позиции в госучреждениях (а действующий 
чиновник будет уволен). Именно отнесение таких на-
рушений к уголовно-наказуемым позволило резко со-
кратить количество случаев употребления алкоголя за 
рулем и аварий с участием нетрезвых водителей.

В США, по оценке National Highway Traffic Safety 
Administration, нетрезвое вождение по-прежнему уби-
вает около 10 тыс. человек в год, но этот показатель 
сократился на треть за последние 30 лет. Суммарные 
потери от таких инцидентов оцениваются ежегодно 
в более чем $44 млрд. Сейчас при употреблении более 
чем 80 миллиграммов алкоголя на 100 миллилитров 
крови, к примеру, в Нью-Йорке действует наказание 
в виде лишения свободы сроком до одного года и вы-
платой штрафа в размере $500–$1 тыс., водитель так-
же лишается прав как минимум на полгода. Повторное 
нарушение может привести к ограничению свободы на 
срок до четырех лет и выплате штрафа в размере от 
$1 тыс. до $5 тыс., водитель лишается лицензии как 
минимум на год. В случае же третьего случая нетрез-
вого вождения, водителю грозит до семи лет в тюрьме 
и штраф в размере от $2 тыс. до $10 тыс., прав же такой 
нарушитель может лишиться навсегда. 

Рекомендации по борьбе с употреблением алкоголя 
за рулем в США также включают предварительное на-
значение водителя, который не будет пить на вечеринке 
и развезет всех по домам, а также внедрение устройств, 
автоматически контролирующих содержание алкоголя 
в крови – в случае превышения нормы в 20 миллиграм-
мов машина попросту не заведется. 

В некоторых странах проблема употребления алко-
голя за рулем решается политикой нулевой толерант-
ности. Так, в Дубае в прошлом году всего было заре-
гистрировано 670 случаев употребления алкоголя за 
рулем (и 94 случая вождения под действием наркотиче-
ских средств), в качестве наказания здесь применяется 
ограничение свободы и/или штраф в размере 25 тыс. 
(478 тыс. руб.). Всего в эмирате в прошлом году было 
зарегистрировано 7287 случаев автомобильных нару-
шений, 58 из них повлекли гибель людей. При смер-
тельных случаях пострадавшим семьям выплачивается 
компенсация, которая собирается с водителей, нару-
шивших правила – всего в прошлом году было собра-
но таких средств в размере 21 млн дирхамов (более 
400 млн руб.).

Ожидаемо строгое наказание за вождение в нетрез-
вом виде применяется и в Сингапуре. В случае первич-
ного нарушения водителю грозит штраф в размере от 
$2000 до $10 000 и лишение прав как минимум на два 
года. В случае повторного нарушения водителю грозит 
лишение прав как минимум на пять лет, а также штраф 
от $5000 до $20 000.

«Столь радикальные методы борьбы с пьянством на 
дорогах могут оказаться слишком суровыми для рос-
сиян», – полагает Дмитрий Давыдов, но предпринима-
тель предлагает ужесточить наказание за нетрезвое 
вождение и в России. В частности, комплекс мер мог бы 
включать увеличение размера штрафа и срока лише-
ния прав за управление транспортным средством в со-
стоянии опьянения. Сейчас наказание за нарушение, не 
содержащее уголовно-наказуемого деяния, состоит из 
штрафа в 30 тыс. руб. и лишения прав сроком от полу-
тора до двух лет. Эта сумма могла бы быть увеличена 
до 100 тыс. руб., а срок изъятия прав увеличен до трех 
лет. Такое же наказание предлагается установить и за 
передачу управления транспортным средством нетрез-
вому водителю, а в случае, когда нетрезвый водитель 
не имеет прав, срок административного ареста может 
возрасти с 10–15 суток до 30 суток, а штраф поднят 
также до 100 тыс. руб. «Такие изменения послужат се-
рьезной предупредительной мерой и сократят случаи 
нарушения закона, поскольку помимо риска долго-
срочного лишения прав, каждый случай нетрезвого во-
ждения будет создавать значительную угрозу личному 
бюджету», – надеется Дмитрий Давыдов.

Еще одной мерой может стать привлечение к от-
ветственности пассажиров транспортного средства, 
управляемого водителем в состоянии опьянения, не-
зависимо от того, был ли пассажир пьян или нет. Это 
не предусмотрено действующим законодательством. 
Но лица, севшие в одно транспортное средство с пья-
ным водителем, таким образом одобряют и поощряют 
совершение им правонарушения, они осознанно под-
вергают свою жизнь и здоровье опасности и, не сумев 
отговорить нетрезвого водителя и воспользовавшись 
его услугами, такие пассажиры становятся соучастни-
ками преступления, исходя из моральных принципов, 
перечисляет предприниматель. При этом пассажиры 
общественного транспорта и такси должны иметь воз-
можность избежать наказания, поскольку факт употре-
бления опьяняющих препаратов водителем может быть 
им неизвестен.

«Налагая денежный штраф за езду вместе с пьяным 
водителем, государство будет мотивировать пассажи-
ров проверять трезвость водителей, убеждать их воз-
держиваться от употребления опьяняющих веществ 
за рулем и от езды в нетрезвом виде. Очевидно, это 
сократит количество случаев незаконной и опасной 
езды», – отмечает Дмитрий Давыдов, указывая, что 
подобные меры сократят и число пострадавших от ДТП 
с участием нетрезвых водителей и поспособствуют со-
хранению жизней тысяч россиян, гибнущих из-за тех, 
кто не боится садиться пьяным за руль.

Увеличение штрафов и внедрение ответственности 
пассажиров пьяного водителя не кажутся столь жест-
кими методами по сравнению с опытом других стран. 
Но если учесть это предложение в законотворческой 
деятельности, то ситуация на дорогах России может 
измениться к лучшему. 

ВДОХ-ВЫДОХ
Автор проекта «20 идей по развитию России» Дмитрий Давыдов о борьбе с нетрезвыми водителями 

На правах рекламы

Его поздравляет народный художник РФ, академик Российской академии 
художеств скульптор Андрей Ковальчук:
— Уважаемый Сергей Евгеньевич! Поздравляю Вас с днем рождения! Ка-
ждая встреча с Вами наполняла меня внутренней радостью и восхищени-
ем Вашим умением создать рабочую атмосферу через диалог и сотрудниче-
ство, через доброжелательное и уважительное отношение к собеседнику. 
Я и раньше знал от многих людей по предыдущей Вашей деятельности, что 
такой стиль работы Вы исповедовали всегда. Ваше отношение к своим ны-
нешним коллегам я особенно ярко ощутил при разработке идеи и создании 
скульптурной композиции к 100-летию СВР. Был вдумчивый диалог, а твор-
ческий процесс проходил результативно, даже если он сопровождался толь-
ко чашкой чая. Вы заинтересованно участвовали и предлагали идеи, как 
в скульптурном изображении увековечить память о героях и тружениках 
разведки — от ветеранов до наших современников. И я чувствовал, что все 
они — близкие и родные Вам люди. Уверен, что такой очень интеллигент-
ный, внимательный и вдумчивый человек, глубоко понимающий и слыша-
щий людей, будет максимально долго и плодотворно работать в руководст-
ве СВР или на другом государственном посту. Желаю Вам здоровья, счастья 
и новых побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет 
директору Службы внешней 
разведки Сергею Нарышкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т С У Д  О Т К А З А Л  Е Щ Е  П Я Т И  Э К С - К А Н Д И Д А Т А М  В  И С К А Х  О Б  О Т М Е Н Е  И Т О Г О В  О Н Л А Й Н - Г О Л О С О В А Н И Я

Пресненский суд Москвы завершает рассмотрение исков об 
отмене результатов дистанционного электронного голосо-
вания (ДЭГ) на сентябрьских выборах в столице. 26 октября 
он отказал Анастасии Брюхановой (шла самовыдвиженцем 
по 198-му округу), Роману Киселеву (баллотировался от 
«Яблока» по 199-му округу) и кандидатам от КПРФ Нине 
Останиной (округ №208), Михаилу Таранцову (№210) и Дарье 
Багиной (37-й округ на довыборах в Мосгордуму). В общей 

сложности, как подсчитал юрист КПРФ Мухамед Биджев, пока 
отказано в 14 из 16 объединенных исков коммунистов.

Самым коротким стал процесс по иску Игоря Суханова 
(202-й округ), он длился всего 45 минут. Дольше всего разби-
рались с заявлением лидера московских коммунистов Валерия 
Рашкина — около пяти часов, в итоге судья Анна Карпова 
ограничила юриста КПРФ в процессуальных выступлениях. 
Практически все ходатайства истцов были отклонены, говорит 

господин Биджев, в том числе и ходатайство Сергея Обухова 
(205-й округ) о необходимости запросить позицию Конституци-
онного суда по поводу права голосующих посредством москов-
ской платформы ДЭГ поменять свой окончательный выбор.

Коммунисты обжалуют полученные отказы в апелляцион-
ной инстанции и заявляют, что насчитали как минимум шесть 
оснований для обращения в Конституционный суд.

Анастасия Корня
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2-й Западный окружной военный суд 
приступил к рассмотрению уголовного 
дела уроженца Дагестана Магомеда Ну-
рова, причастного, по данным правоох-
ранителей, к взрывам на двух станциях 
московского метро — «Лубянке» и «Пар-
ке культуры», совершенным смертни-
цами 29 марта 2010 года. Тогда в общей 
сложности погиб 41 человек. На сегод-
няшний день подсудимый — единствен-
ный из оставшихся в живых участников 
террористической атаки, поскольку все 
остальные были уничтожены в резуль-
тате спецопераций, проведенных ФСБ 
в 2010–2013 годах. Участие в резонанс-
ном преступлении Магомеда Нурова за-
ключалось в том, что он после взрывов 
перевез в лес боевика Гусена Магомедо-
ва, который сопровождал двух смертниц, 
совершивших самоподрывы в подземке.

В окружном военном суде выступил про-
курор, изложивший суть обвинения. После 
этого было решено, что первыми будут до-
прошены пострадавшие в терактах и род-
ные погибших. Все последующие заседания 
будут проводиться в Кунцевском суде Мо-
сквы. Как сообщила пресс-секретарь окруж-
ного суда Ирина Жирнова, выездная сессия 
там организована из-за нехватки свободных 
залов. При этом госпожа Жирнова выразила 
надежду, что к прениям и оглашению приго-
вора судебные слушания вернутся в здание 
2-го Западного окружного военного суда. 
Первое заседание в нем, кстати, прошло при 
большом стечении представителей СМИ.

Как уже сообщал „Ъ“, Магомед Нуров 
был задержан в ноябре 2020 года спецназ-
ом ФСБ в Хасавюртовском районе Дагеста-
на. Затем под усиленной охраной его доста-
вили самолетом в Москву, где следователь 
ГСУ СКР предъявил ему обвинение по п. «б» 
ч. 3 ст. 205 УК РФ (террористический акт, по-
влекший умышленное причинение смерти 
человеку).

Магомед Нуров признал вину частич-
но. Он утверждает, что всего лишь подво-
зил Гусена Магомедова в лес по его просьбе, 
но о причастности последнего к терактам 
в московском метро ничего не знал. Судя 
по поведению в суде, Магомед Нуров будет 
и на процессе придерживаться этой пози-
ции и рассчитывает на не слишком строгое 
наказание, особенно с учетом того, что до мо-
мента задержания он успел стать отцом се-
мерых детей. При этом отметим, что предъ-
явленное ему обвинение предусматривает 
максимальное наказание в виде пожизнен-
ного лишения свободы.

Как сообщалось ранее, Магомед Нуров 
на сегодняшний день — единственный из 
оставшихся в живых организаторов и ис-
полнителей терактов, совершенных на стан-

циях метро «Лубянка» и «Парк культуры» 
в марте 2010 года. Большинство боевиков 
были уничтожены при задержании спец-
назом ФСБ еще в 2010–2013 годах. Тот же Гу-
сен Магомедов был убит в феврале 2013 года, 
когда попал в засаду, устроенную сотрудни-
ками ФСБ в полутора километрах от села 
Кадиркент Сергокалинского района Дагес-
тана. Зная, что на снисхождение рассчиты-
вать не придется, Магомедов первым начал 
стрелять по чекистам из пистолета, после 
чего и был уничтожен ответным огнем. Как 
было установлено следствием, он являлся 
участником «Новокостекского джамаата» 
(базировался в селении Новый Костек Хаса-
вюртовского района), входившего в терро-
ристический «Имарат Кавказ» (деятельность 
обеих организаций в России запрещена).

Непосредственно взрывы 29 марта 2010 
года на станциях метро Сокольнической ли-
нии, по данным правоохранительных орга-
нов и спецслужб, организовал лидер новоко-
стекской бандгруппы Магомедали Вагабов. 
В его группировку входили уроженцы Да-
гестана Гаджи Алиев, Ахмед Рабаданов, Али 
Исагаджиев, Шамиль Магомеднабиев (Ус-
ман), Мурад Щащаев (Альбара) и Гусен Ма-
гомедов. Для совершения терактов в качест-
ве смертниц ими были привлечены Марьям 
Шарипова и Джаннет Абдуллаева.

Девушки доехали на рейсовых автобусах 
до Москвы с уже надетыми на тело поясами 
шахида. В дороге их сопровождали Али Иса-
гаджиев и Гусен Магомедов. По прибытии 
в столицу мужчины сопроводили смертниц 
до платформ метро и усадили в вагоны. Ша-
рипова, являвшаяся женой лидера боеви-
ков Вагабова, взорвала себя на «Лубянке» — 
ее сопровождающим был Али Исагаджиев. 
Абдуллаева, которую сопровождал Гусен Ма-
гомедов, совершила самоподрыв на «Парке 
культуры». В результате в общей сложности 
погиб 41 человек, еще около девяноста полу-
чили ранения.

Как сообщал ранее „Ъ“, бандформирова-
нию, подготовившему и осуществившему 
теракты, покровительствовал полковник 
Гази Исаев, в свое время возглавлявший по-
лицию Кизлярского района Дагестана. След-
ствие уверено, что именно он отвез одну из 
смертниц на автовокзал, откуда та была пе-
реправлена в Москву. Об этом московские 
следователи узнали от одного из террори-
стов, отбывающего пожизненный срок. В ре-
зультате полковника полиции задержали 
и в ноябре 2020 года доставили в Москву. Ему 
предъявили обвинение по ч. 3 ст. 210 (учас-
тие в преступном сообществе), ч. 3 ст. 209 
(бандитизм) и ч. 3 ст. 205 (террористический 
акт) УК РФ. Следствие по его делу продолжа-
ется. Вины Гази Исаев не признает.

Алексей Соковнин

К взрывам в метро  
привлекли последнего
Судят участника  
террористической атаки 2010 года

Как стало известно „Ъ“, новые махина-
ции были выявлены при строительстве 
российских военных объектов в Арктике. 
По версии полиции, Евгений Горбачев, 
в свое время являвшийся учредителем 
московского ООО «Спецстрой-1», а впо-
следствии возглавлявший основного за-
стройщика вооруженных сил — АО «Глав-
ное управление обустройства войск», 
и его компаньон причастны к хищению 
порядка 232 млн из более 4,3 млрд руб., 
выделенных на возведение радиолока-
ционных отделений и пунктов наведе-
ния авиации на мысе Шмидта и остро-
ве Врангеля. Предпринимателей после 
обысков задержали, а в среду суд избе-
рет им меру пресечения.

Во вторник сотрудники ГУЭБиПК МВД, 
а также столичной полиции провели обы-
ски и выемки документов в квартирах быв-
ших гендиректора ООО «Спецстрой-1» Алек-
сандра Ашгибисова и учредителя компании, 
известного в военных кругах строителя Евге-
ния Горбачева. Оба предпринимателя были 
задержаны в качестве подозреваемых по уго-
ловному делу об особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК), которое расследуется 
следственной частью УВД по Юго-Западно-
му округу Москвы. По данным „Ъ“, в основу 
дела, возбужденного 1 октября, легли мате-
риалы проверок того же ГУЭБиПК и Генпро-
куратуры России.

Как было установлено в ходе предвари-
тельного следствия, ФГУП «Главное управле-
ние инженерных работ №2 при Спецстрое 
России» (ГУИР №2 сейчас — ФГУП ГСВГУ №14) 
заключило 30 июля 2015 года два госконтрак-
та с ООО «Спецстрой-1» на 4 млрд 361 млн руб. 
На них ООО должно было построить объекты 
для радиолокационных отделений и пунктов 
наведения авиации на мысе Шмидта и остро-
ве Врангеля Иультинского района Чукотско-
го автономного округа.

Для реализации контрактов ГУИР №2 пе-
речислило начиная с сентября 2015 года на 
счета «Спецстроя-1» в АО «Газпромбанк» на 
Кутузовском проспекте в Москве 2,561 млрд 
руб. в качестве авансовых платежей. Соглас-
но контракту, все работы подрядчик должен 
был выполнить с учетом допсоглашений 
в мае 2016 года.

По версии следствия, руководители ООО 
«Спецстрой-1» совместно с неустановленны-
ми лицами обязательства в установленные 
сроки в полном объеме не выполнили, а де-
нежные средства в размере 232,5 млн руб. по-
хитили, перечислив их на основании фик-
тивных договоров на счета подконтрольных 
ООО «Форматика» и ООО «Санпласт». Так, 
в сентябре 2015 года между «Спецстроем-1» 
и «Форматикой» был заключен договор по-
ставки стройматериалов, в результате которо-
го на ее расчетный счет в ПАО АКБ «Пересвет» 
на Шаболовке было перечислено 112,5 млн 
руб., а в ноябре того же года по договору зай-
ма на расчетный счет «Санпласта» в том же 
«Пересвете» перевели еще 120 млн руб. По 
версии следствия, поставки стройматериа-
лов под гособоронзаказ не были осуществле-
ны, заем не возвращен, а денежные средства 
обналичены и похищены. Кроме того, выяс-
нилось: чтобы скрыть хищения, руководство 
ООО «Спецстрой-1» в декабре 2015-го — июне 

2016 года подделало документы сдачи строи-
тельных работ с использованием строймате-
риалов на сумму более 508,7 млн руб., и это 
притом что на самом деле они были приобре-
тены и поставлены на мыс Шмидта и остров 
Врангеля ООО «Русальянсстрой».

Следует отметить, что в прошлом году 
Черемушкинский райсуд Москвы признал 
соучредителей «Русальянсстроя» Дмитрия 
Бушманова и Алексея Эккерта виновными 
в хищении бюджетных средств, выделен-
ных на строительство тех же военных объек-
тов в Арктике, и приговорил к девяти годам 
колонии общего режима каждого. Суд также 
удовлетворил иск потерпевшей стороны — 
ФГУП ГСВГУ №14 — и взыскал с осужденных 
солидарно нанесенный ими ущерб на сумму 
без малого 3 млрд руб.

В ходе предварительного следствия было 
установлено, что «Спецстрой-1» к маю 2016 
года с учетом дополнительных соглашений 
так и не построил вышки визуального наблю-
дения и вышки для размещения «Волга»; пло-
щадки для размещения РЛС П-18М, емкости 
для пожаротушения, сети связи, дизельную 
электростанцию и резервуары для топлива 
к ней, а также площадки для развертывания 
передающих антенно-мачтовых устройств.

В ходе обысков у господ Ашгибисо-
ва и Горбачева была изъята рабочая доку-
ментация по договорам, средства связи 
и компьютеры, содержимое которых, как 
полагают в полиции, поможет найти похи-
щенные средства. Кроме того, не исключе-
но, что к Евгению Горбачеву, который после 
«Спецстроя» в 2017–2020 годах возглав-
лял АО «Главное управление обустройст-
ва войск», могут возникнуть вопросы и по 
другим контрактам, исполненным для во-
оруженных сил. АО под его руководством 
выполняло порядка тысячи проектов в об-
ласти военного строительства. Среди них 
строительство и реконструкция таких зна-
ковых объектов, как здания Военной ака-
демии РВСН и Нахимовского военно-мор-
ского училища в Санкт-Петербурге, а также 
главного храма вооруженных сил. При-
чем уголовного преследования господин 
Горбачев вполне мог избежать, однако его 
регистрацию в кандидаты на последних 
выборах в Госдуму от КПРФ за нарушения 
аннулировал суд в Иваново.

В среду следствие планирует обратить-
ся в Гагаринский райсуд с ходатайствами 
об избрании подозреваемым мер пресече-
ния в виде ареста. Сами фигуранты причаст-
ность к хищениям отрицают.

Юрий Сенаторов

Пункты выведения
По подозрению в махинациях при строительстве в Арктике задержан 
экс-руководитель Главного управления обустройства войск

Военный суд вернул в прокуратуру Крас-
нодарского края уголовное дело в от-
ношении бывшего сотрудника сто-
личного УФСБ Александра Мрищука, 
а также четверых его предполагаемых 
сообщников, обвиняемых в причастно-
сти к преступному сообществу «Еноты». 
Проведя несколько заседаний с участи-
ем присяжных, суд выяснил, что обви-
нительное заключение не подписано 
следователем и руководителем следст-
венного органа. По версии защиты, это 
был лишь формальный повод, так как 
присяжные получили доказательства 
невиновности подсудимых.

Второй Западный окружной военный суд 
(Москва) принял решение о возврате в про-
куратуру Краснодарского края уголовно-
го дела так называемого ОПС «Еноты», со-
общили „Ъ“ адвокаты подсудимых. Дело 
в отношении Александра Мрищука, Ива-
на Коваленко, Алексея Коновалова, Михаи-
ла Максимова и Олега Очеретного, которое 
слушалось коллегией присяжных, направ-
лено прокурору для устранения препятст-
вий для его рассмотрения. Судья Евгений 
Зубов во время заседания сообщил участни-
кам процесса, что обвинительное заключе-
ние не подписано следователем следствен-
ного управления СКР по Краснодарскому 
краю Анатолием Шутенко, отсутствует и под-
пись руководителя следственного органа, 
что является серьезным нарушением норм 
УПК РФ. По словам судьи Зубова, он обнару-
жил отсутствие подписей, изучая материалы 
дела. Защита утверждает, что у адвокатов не 
было возможности своевременно заметить 
недоработку следствия: в период ознаком-
ления с материалами дела следователь Шу-
тенко ограничил адвокатов и подсудимых 
по срокам, в результате оригиналы послед-
них томов дела с обвинительным заключе-
нием не попали в руки защиты. При этом ад-
вокаты и подсудимые указывают на то, что 
дело находится у судьи Зубова с июня этого 
года, а ошибка в материалах привлекла его 
внимание только сейчас. Защита не исклю-
чает, что следствие и обвинение допустили 
очевидный промах, а затем указали на него 
суду, чтобы под этим предлогом прервать 
судебный процесс с участием присяжных. 
«Мне страшно представить, что такие вещи 

могут происходить в судах, но факты гово-
рят сами за себя: участники процесса дают 
не те показания, которые от них ожидает об-
винение,— рассказал адвокат Янис Юкша, 
защитник подсудимого Александра Мри-
щука.— В частности, в ходе допроса свиде-
тели и потерпевшие ни разу не указали на 
Александра Мрищука как на человека, со-
вершившего хоть какое-то преступление». 
По данным „Ъ“, показания в пользу главно-
го подсудимого дал даже другой экс-майор 
УФСБ, Антон Барякшев, признавший свою 
вину и выступающий свидетелем со сторо-
ны прокуратуры (его дело выделено в отдель-
ное производство).

Решение о возврате дела прокурору будет 
обжаловано, пояснил господин Юкша.

Как ранее писал „Ъ“, уголовное дело 
в отношении Александра Мрищука, Ива-
на Коваленко, Алексея Коновалова, Ми-
хаила Максимова и Олега Очеретного, 
а также других граждан, признанных след-
ствием членами ОПС «Еноты», расследова-
лось следственным управлением СКР по 
Краснодарскому краю, поскольку первый 
выявленный следствием эпизод преступ-
ной деятельности «енотов» произошел в Ту-
апсинском районе. Летом 2018 года участ-
ники военно-патриотической организации 
«Единые народные общественные товари-
щества (ЕНОТ)» напали на местного жителя, 
у которого был земельный спор с соседом 
по коттеджному поселку. Кроме того, «ено-
тов» обвиняют в участии в преступном со-
обществе, бандитизме, организации двух 
разбойных нападений и кражах. По версии 
обвинения, в 2016 году члены ОПС «Енот», 
выступая в качестве представителей обще-
ственности во время оперативных меро-
приятий по делу о контрабанде, похищали 
у фигурантов дела дорогостоящую технику 
и деньги. Александр Мрищук, бывший со-
трудник УФСБ по Москве, которого обвиня-
ют в организации ОПС, не признает себя ви-
новным и утверждает, что контрабандисты 
организовали ложный донос в отместку за 
разоблачение их преступной деятельности.

Источники „Ъ“ не исключают, что при ра-
боте над ошибками в Краснодаре из дела мо-
гут попытаться убрать статьи УК, подпадаю-
щие под рассмотрение судом присяжных.

Анна Перова, Краснодар

«Енотов»  
вернули прокурору
Военный суд обнаружил недоработки 
в обвинительном заключении по громкому делу

Как стало известно „Ъ“, в Щербинском 
райсуде столицы стартовал процесс 
по одному из самых необычных уголов-
ных дел последнего времени — о поджо-
ге здания отдела Следственного коми-
тета России (СКР) в Новой Москве в мае 
2017 года. Организатором преступления 
следствие назвало сотрудника этого же 
отдела Максима Митасова, следовате-
ля с большим опытом работы, решивше-
гося на преступление после ссоры с ру-
ководителем. Сам господин Митасов, 
лишь недавно уволенный из СКР, начала 
суда ожидал под домашним арестом, так 
как страдает целым рядом тяжелых забо-
леваний, тем временем непосредствен-
ный поджигатель и посредник находят-
ся в СИЗО. Все трое признают свою вину 
в поджоге, но не согласны с обвинением 
в препятствовании правосудию, так как 
уничтожать уголовные дела подсудимые, 
по их словам, не хотели. Также не соглас-
ны они и с суммой вмененного им ущер-
ба, поскольку, по мнению обвиняемых, 
после пожара здание СКР зачем-то  
отремонтировали, продали и снесли,  
при этом его новый владелец получил 
40 млн руб. компенсации.

Материалы уголовного дела в отношении 
Максима Митасова и двух его сообщников, 
уроженцев Дагестана Риада Мамедова и Ма-
рата Зейдова, поступили в Щербинский рай-
суд еще три месяца назад, но из-за непростой 
ситуации, вызванной распространением ко-
ронавирусной инфекции и введением в свя-
зи с этим ограничительных мер, имелись 
проблемы с доставкой подсудимых из «Бу-
тырки» в суд.

Напомним, что следователь, еще до не-
давнего времени официально являвший-
ся сотрудником СКР, а сейчас обжалующий 
свое увольнение, подполковник юстиции 
Максим Митасов обвиняется в организа-
ции умышленного уничтожения имущест-
ва и воспрепятствовании правосудию и про-
изводству предварительного расследования 
(ч. 3 ст. 33 и ч. 2 ст. 167, а также ч. 3 ст. 294 УК 

РФ). В конце ноября прошлого года сотрудни-
ки СКР и ФСБ после длительной отработки 
телефонных соединений задержали непо-
средственного исполнителя поджога здания 
отдела СКР по ТиНАО Москвы, совершенно-
го в мае 2017 года, и посредника. Оба почти 
сразу признали свою вину, пояснив, что их 
нанял за 50 тыс. руб. Максим Митасов, у ко-
торого произошел конфликт с начальником: 
шеф заставлял своего подчиненного, несмо-
тря на ухудшение состояния здоровья по-
следнего (у него обострились хронические 
заболевания, он перенес операцию по транс-
плантации почки и получил инвалидность), 
работать сверхурочно. Мало того, руководи-
тель якобы угрожал следователю увольнени-
ем. Изначально, как сообщал „Ъ“, господин 
Митасов, до того бывший на хорошем счету 
у начальства благодаря целому ряду успеш-
ных расследований, включая дела корруп-
ционной и общеуголовной направленности, 
был взят под стражу, но потом все же освобо-
жден под домашний арест, несмотря даже на 
то, что ему предъявили дополнительное об-
винение в злоупотреблении должностными 
полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ). Поводом 
для ужесточения обвинения стало обнару-
жение дома у следователя папки со служеб-
ными документами. При этом, в отличие от 
нуждавшегося в постоянном наблюдении 
врачей Максима Митасова, двое других фи-
гурантов все это время содержались в СИЗО.

В результате из-за проволочек, связанных 
с проблемами доставки обвиняемых в суд, 
за три месяца состоялись лишь три заседа-
ния, из которых одно было посвящено про-
длению сроков избранных фигурантам мер 
пресечения. Во вторник эти сроки были сно-
ва продлены еще на три месяца, до февра-
ля следующего года. Наконец, состоялись 
и предварительные слушания. Следующее 
заседание запланировано уже на середину 
ноября. А в начале года суду, если до этого не 
будет вынесен приговор по делу, что выгля-
дит маловероятным, придется решать во-
прос об освобождении фигурантов. Все они 
обвиняются в преступлении средней тяже-

сти, и у них истекут предельные сроки со-
держания под стражей и домашним арестом.

«Мой доверитель, как и другие подсуди-
мые, надеется на справедливую оценку со-
бранных ГСУ СКР материалов судом»,— зая-
вил „Ъ“ адвокат Максима Митасова Ярослав 
Пакулин. Он отметил, что его клиент при-
знает факт организации поджога, но отрица-
ет остальные обвинения. Отметим, что пер-
воначально в СКР подозревали, что здание 
следственного отдела в Новой Москве спа-
лили, поскольку злоумышленники намере-
вались уничтожить именно следственные 
материалы, в частности дело бывшего на-
чальника УВД по ТиНАО Павла Шафороста, 
которое получило неофициальное назва-
ние «янтарное»,— о хищении полицейски-
ми партии янтаря, получении взяток и т. д. 
Из-за того что это расследование затянулось, 
фигуранты были отпущены под подписку 
о невыезде. На оглашение приговора, кото-
рый оказался обвинительным, Павел Шафо-
рост не явился, скрывшись от суда. Между 
тем, как говорят защитники, версия о связи 
поджога с этим делом не подтвердилась. Сам 
же господин Митасов утверждал, что, кроме 
ссоры с начальником, других мотивов для 
поджога он не имел и у него даже в мыслях 
не было препятствовать правосудию, унич-
тожая дела, которые расследовал как он сам, 
так и его коллеги. Кстати, бросавший в по-
мещение отдела «коктейли Молотова» под-
жигатель, как он утверждает, даже не подо-
зревал, что покушается на государственное 
учреждение.

Как отметил адвокат Пакулин, Максим 
Митасов также не согласен с суммой ущер-
ба, который якобы был причинен зданию 
СКР пожаром и который превышает 6 млн 
руб. Адвокат напомнил, что после возго-
рания само помещение, которое все равно 
в скором времени подлежало сносу, зачем-то 
отремонтировали, потом продали, а затем 
и снесли при прокладке новой автотрассы. 
Причем новый владелец здания получил 
компенсацию в размере 40 млн руб.

Сергей Сергеев

Бывший следователь не признал ущерб
Начался процесс по делу о поджоге здания отдела СКР

Евгения Горбачева заподозрили 
в хищениях в Арктике
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Вузы оценят 
по стобалльнику
Минобрнауки предлагает им  
систему показателей  
для бессрочной аккредитации

Минобрнауки готовит нормативную базу для введения бес-
срочной аккредитации вузов. Сейчас вузы вынуждены прохо-
дить проверку своих программ каждые шесть лет и регуляр-
но жалуются на трудоемкость и необъективность этого про-
цесса. Ведомство предлагает обсудить систему аккредита-
ционных показателей, в основе которой оценка самого вуза, 
а не его программ. Среди прочего министерство хочет про-
верять средний балл ЕГЭ у первокурсников, количество «сто-
балльников» и «олимпиадников» среди зачисленных, трудоу-
стройство выпускников и внедрение новых технологий. Вузы 
надеются, что новые правила позволят «отвязать» процедуру 
аккредитации от «субъективного мнения экспертов» и исклю-
чить регулярную сдачу «горы бумаг» в Рособрнадзор.

Минобрнауки опубликовало для общественного обсуждения 
проект аккредитационных показателей. Это ключевая часть новой 
модели государственной аккредитации, которая должна заработать 
с 1 марта 2022 года. Напомним, наличие аккредитации позволяет ву-
зам выдавать диплом государственного образца, а также гарантиро-
вать студентам отсрочку от армии и другие льготы. Сейчас вузы ка-
ждые шесть лет проходят процедуру подтверждения аккредитации, 
причем проверке среди прочего подлежит каждая образовательная 
программа. Ректоры регулярно жаловались на эту систему, называя 
ее устаревшей и чересчур забюрократизированной. Наконец, Мино-
брануки предложило новый подход: проверять не программы, а вуз 
в целом через систему аккредитационых показателей. Как только 
вуз подтвердит наличие всех показателей, его аккредитация станет 
бессрочной. «Для поддержания и развития качества образования бу-
дет проводиться регулярный мониторинг вузов на соответствие ука-
занным показателям»,— поясняют в Минобрнауки.

Список показателей был главной интригой новой системы — 
и вот теперь его проект опубликован. Среди прочего Минобрнауки 
планирует оценивать средний балл ЕГЭ у поступивших студентов, 
а также уровень трудоустройства выпускников. Будут учитываться 
«динамика конкурсного отбора» за последние три года, количество 
победителей олимпиад и «стобалльников» среди студентов, количе-
ство публикаций в ведущих отечественных или зарубежных науч-
ных изданиях, объем финансовых средств, полученных от научной 
деятельности, обновление материально-технической базы (не реже 
одного раза в три года), а также «обеспеченность образовательного 
процесса педагогическими работниками».

Опрошенные „Ъ“ представители вузов одобряют такой подход. 
Сейчас университету приходится только гадать, какая строчка из 
десятков, если не сотен федеральных государственных образова-
тельных стандартов содержит пункт, который в итоге будет стоить 
аккредитации, рассказывает научный сотрудник лаборатории обра-
зовательного права НИУ ВШЭ Надежда Княгинина. «Зачастую фор-
мулировки в стандартах крайне абстрактны; бывают ситуации, ког-
да университет лишается аккредитации за то, что в других случаях 
и нарушением не считается,— говорит она.— Привязка к показате-
лям меняет ситуацию: они зафиксированы, определены конкретно 
и одинаковы для всех. Мы уходим от субъективных оценок, от „хо-
роших“ и „плохих“ экспертов». Госпожа Княгинина подчеркивает, 
что данные из списка аккредитационных показателей и так собира-
ются вузами для других отчетов: «Больше не нужно будет заполнять 
специальные формы, собирать спортзалы документов».

«Один из плюсов нового подхода в том, что он позволяет избе-
жать технических накладок,— считает проректор по учебной рабо-
те МАИ Дмитрий Козорез.— Если вуз затягивал с подачей докумен-
тов, могла возникнуть ситуация, когда предыдущая аккредитация 
закончилась, а новая начнет действовать через несколько дней. 
И в эти несколько дней вуз не может выдавать дипломы». В ходе мо-
ниторинга вузы смогут в режиме реального времени оценивать ка-
чество своей работы и оперативно принимать меры по ее улучше-
нию, заявили „Ъ“ в РАНХиГС. Впрочем, там обращают внимание, 
что техническая часть проекта Минобрнауки все еще на стадии раз-
работки: «В дальнейшем его предстоит дополнить более разверну-
той методологией».

Новый вариант станет большим облегчением для университе-
тов, хотя показатели сами по себе достаточно жесткие, заявили „Ъ“ 
в одном из столичных вузов на условиях анонимности. «Соответст-
вовать требованиям новой модели будет непросто, особенно для ре-
гиональных вузов»,— добавили там.

Напомним, широкая дискуссия о пересмотре системы контроля 
за работой вузов началась в 2017 году, когда Европейский универси-
тет в Санкт-Петербурге был лишен лицензии на ведение образова-
тельной деятельности (восстановил лицензию в августе 2018 года). 
А в 2018 году Рособрнадзор лишил госаккредитации Московскую 
высшую школу социальных и экономических наук (она добилась 
аккредитации в 2020 году). После этого Ассоциация ведущих уни-
верситетов России и ассоциация «Глобальные университеты» обра-
тились к президенту Владимиру Путину с предложением скоррек-
тировать систему аккредитации.

Анна Васильева

Взрослые москвичи со СМА и муковисци-
дозом сообщают, что по решению город-
ских врачей не могут получить лечение, 
ранее назначенное по жизненным пока-
заниям специалистами федеральных 
клиник. Весной этого года в Москве со-
здали городской врачебный консилиум, 
а летом — клинико-экспертную комиссию 
в центре редких заболеваний у взрослых. 
Директор фонда «Семьи СМА» Ольга Гер-
маненко говорит, что подобных органов 
пока нет больше ни в одном регионе, при 
этом отказ комиссии в лечении поддер-
живают даже московские суды. Эксперты 
предполагают, что Москва пытается та-
ким образом противостоять наплыву па-
циентов из более бедных регионов, кото-
рым власти предпочитают не оплачивать 
дороге лечение, а купить жилье в Москве.

В октябре Тверской районный суд Москвы 
отказал в обеспечении препаратом «Спин-
раза» для лечения спинальной мышечной 
атрофии (СМА) 25-летней Марине Лисовой 
и 44-летней Наталье Шмелевой. Еще одна мо-
сквичка с таким диагнозом, 21-летняя Екате-
рина Хорошилова, ждет решения: заседание 
перенесли на 17 ноября. Пациентки пыта-
лись обжаловать отказ в лечении, который 
они получили от клинико-экспертной комис-
сии центра редких (орфанных) заболеваний 
у взрослых (создан на базе 67-й больницы). Во 
всех трех случаях комиссия пришла к выво-
ду, что оснований для применения подобной 

терапии нет. Решение объяснили отсутстви-
ем доказанной эффективности и безопасно-
сти этих препаратов для людей старше 18 лет, 
а также тем, что их применение «не приве-
дет к достижению патогенетически обуслов-
ленного влияния на течение заболевания». 
По словам Марины Лисовой, осмотр комис-
сией из трех специалистов длился несколько 
минут. Единственное, что ее попросили сде-
лать,— поднять руки. Она отмечает, что это 
ей уже дается сложно. Всем трем пациенткам 
рекомендовано госпитализироваться на по-
вторное обследование через год. 

В беседе с „Ъ“ Марина Лисовая, Наталья 
Шмелева и Екатерина Хорошилова подтвер-
дили, что ранее прошли федеральную вра-
чебную комиссию (специалистов Научного 
центра неврологии) и получили заключение 
о целесообразности и необходимости лече-
ния по жизненным показаниям. По инфор-
мации директора фонда «Семьи СМА» Ольги 
Германенко, ни один из 37 взрослых москви-
чей со СМА не получает сейчас лечение.

О случаях отмены городскими врачами 
решений коллег из федеральных клиник „Ъ“ 
рассказала и председатель правления регио-
нальной общественной организации помо-
щи больным муковисцидозом Москвы «На 
одном дыхании» Ирина Дмитриева. По ее 
словам, еще летом взрослых москвичей с му-
ковисцидозом, несмотря на заключение фе-
деральной комиссии, стали отправлять на 
городской врачебный консилиум, который 

отменял жизненно важные назначения. Те-
перь депздрав обязывает пациентов с муко-
висцидозом госпитализироваться в центр 
орфанных заболеваний, чтобы там снова 
пройти врачебную комиссию. Для них со-
здано одно отделение, притом что больные 
муковисцидозом легко заражаются друг от 
друга опасными микробактериями. После 
выписки, по словам Ирины Дмитриевой, 
людям месяцами не выдают заключения 
врачебной комиссии, необходимые для по-
лучения лекарств, а потом и вовсе отказыва-
ют в препаратах. 

Приказ о создании городского консили-
ума врачей в Москве появился весной этого 
года. „Ъ“ направил запрос в депздрав о статусе 
этой комиссии, ее полномочиях, регламенте 
и основаниях для пересмотра решения феде-
ральных врачей, но пока не получил коммен-
тарий. Зампред комиссии Общественной па-
латы РФ по социальной политике Екатерина 
Курбангалеева отправила в мэрию письмо 
с аналогичными вопросами. Из полученно-
го ею ответа (есть у „Ъ“) следует, что городской 
консилиум является постоянно действую-
щим экспертным органом, работу которого 
регламентирует приказ департамента здра-
воохранения города Москвы от 12.04.2021 
№327. Его основные задачи — рассмотрение 
вопросов по не зарегистрированным на тер-
ритории России лекарственным препара-
там, назначенным пациентам—жителям го-
рода Москвы («Спинраза» зарегистрирована 

в России и входит в перечень ЖВЛП). По сло-
вам Екатерины Курбангалеевой, из ответа 
по-прежнему не ясно, почему московский 
врачебный консилиум пересматривает и от-
меняет решение федерального. Она отмечает, 
что упомянутый в ответе приказ сейчас невоз-
можно найти в открытом доступе.

В июле появился другой документ — при-
каз №705 о создании центра редких (орфан-
ных) болезней для взрослых и клинико-экс-
пертной комиссии при нем. В депздраве „Ъ“ 
разъяснили, что сейчас идет формирование 
штата специалистов, «которые взаимодейст-
вуют с зарубежными коллегами, применя-
ют в своей работе самые современные отече-
ственные и зарубежные практики». В новом 
центре к каждому пациенту будет приме-
няться «индивидуальный подход, учитываю-
щий все особенности течения заболевания». 
К проведению врачебных комиссий и конси-
лиумов, уточнили в ведомстве, будут в обя-
зательном порядке привлекаться главные 
внештатные специалисты по соответствую-
щим специальностям и ведущие эксперты, 
врачи и научные работники в каждой кон-
кретной области.

В соответствии с законодательством РФ 
в сфере здравоохранения лекарства могут на-
значаться либо лечащим врачом, либо врачеб-
ной комиссией, как региональной, так и фе-
деральной, говорит юрист, эксперт в области 
медицинского права Наталья Смирнова. За-
кон определяет понятие, порядок формиро-

вания, состав, полномочия такой комиссии. 
По словам госпожи Смирновой, клинико-экс-
пертная комиссия центра орфанных заболе-
ваний в Москве не соответствует этим требо-
ваниям. Так, во врачебную комиссию должны 
входить три специалиста одной медорганиза-
ции, а в составе клинико-экспертной — не 
только врачи, но и сотрудники депздрава. «Та-
ким образом, КЭК врачебной комиссией по 
смыслу действующего законодательства не 
является, в связи с чем не может решать во-
просы о назначении и отмене назначения ле-
карств»,— говорит Наталья Смирнова. Она 
уточняет, что подобных комиссий в других 
субъектах пока нет. Ольга Германенко отмеча-
ет, что во многих регионах обеспечивают па-
циентов со СМА лечением либо сразу (напри-
мер, в Брянской области), либо по решению 
суда. Пациенты в Москве, по ее мнению, стал-
киваются не только с отказом властей пла-
тить, но и фактически с административным 
противодействием.

В интервью „Ъ“ учредитель фонда «Дом 
с маяком» Лида Мониава объяснила такую по-
зицию столичного правительства «страхом» 
наплыва «медицинских туристов». Ранее об 
этом говорила и Екатерина Курбангалеева: 
«Некоторые губернаторы не скрывают, что по-
купают орфанным пациентам квартиры в Мо-
скве, потому что это все равно дешевле, чем 
выделять на лечение одного человека, напри-
мер, 40 млн ежегодно».

Наталья Костарнова

Клинико-экспертная коллизия
Московские пациенты с редкими заболеваниями сталкиваются с отказами в лечении

Депутаты тянут техосмотр на себя
Парламентарии пока спорят, кому проходить ТО по новому закону
Думский комитет по транспорту 
поддержал сразу два законопро-
екта по отмене обязательного те-
хосмотра для легковых автомоби-
лей и мотоциклов. Поправки, вне-
сенные «Единой Россией», пред-
полагают сохранение проверок 
при перепродаже автомобиля и из-
менении его конструкции (напри-
мер, при переводе на газовое то-
пливо). «Справедливая Россия» хо-
чет освободить от ТО всех автовла-
дельцев и байкеров без каких-либо 
исключений. Рассмотрение зако-
нопроектов в первом чтении запла-
нировано в ноябре.

Комитет Госдумы по транспорту 
вчера рассмотрел два законопроек-
та о дальнейшей судьбе техническо-
го осмотра. Первый документ, о ко-
тором „Ъ“ ранее рассказывал, внесен 
«Единой Россией» и поддерживается 
правительством. Согласно проекту, 
ТО будет добровольным для владель-
цев мотоциклов и автомобилей физ-
лиц, не участвующих в коммерческих 
перевозках пассажиров и грузов. Обя-
зательный техосмотр сохраняется для 
случаев, когда легковая машина стар-
ше четырех лет переоформляется на 
нового собственника (в ГИБДД нужно 
будет предъявить диагностическую 
карту, которая выдается по итогам ТО) 
и когда меняется конструкция самого 
автомобиля (например, при переводе 
ее на газовое топливо). 

«Справедливая Россия» пред-
ложила свой законопроект анало-
гичного содержания, но с другой 
юридической конструкцией: все 
транспортные средства, принадле-
жащие физлицам и используемые 
в «личных целях», выводятся из-под 
действия закона о ТО. Требований 
проходить техосмотр при перепро-
даже машины и при изменении кон-
струкции депутаты не вписали.

Дискуссии о судьбе ТО, напомним, 
ведутся с начала года. В августе всту-
пил в силу закон, исключивший про-
верку диагностической карты при 
оформлении ОСАГО, затем «Единая 
Россия» предложила законопроект 
об отмене обязательного ТО. Против 
документа выступили операторы те-
хосмотра: в августе ряд профильных 
ассоциаций писали коллективное 
письмо премьеру Михаилу Мишус-
тину с просьбой сохранить обязатель-

ные проверки автомобилей, но влас-
ти предложение не поддержали.

• По данным ГИБДД, в России за де-
вять месяцев 2021 года произошло 
5,6 тыс. ДТП (+1,5% к прошлому го-
ду), при расследовании которых были 
найдены неисправности автомобилей 
или выявлены «условия», при которых 
запрещена эксплуатация машины. 
Чаще всего инспекторы обнаружива-
ют несогласованные изменения в кон-
струкции, нарушения правил приме-
нения шин, неисправность световых 
приборов.
Оба законопроекта комитет по 

транспорту рекомендовал к рассмо-
трению в первом чтении, оно прой-
дет ориентировочно 9 ноября. Де-
путат Евгений Москвичев отмечает, 

что поправки «Справедливой Рос-
сии» противоречат техрегламенту Та-
моженного союза о безопасности ко-
лесных транспортных средств: в нем 
закреплена обязательность ТО при из-
менениях конструкции авто. На этом 
основании господин Москвичев, кста-
ти, предлагает доработать и свой соб-
ственный законопроект (в нынеш-
ней редакции проверка не нужна при 
конструктивных изменениях автомо-
билей младше четырех лет). Евгений 
Москвичев рассчитывает на приня-
тие одного из двух законопроектов до 
конца года. Соавтор альтернативных 
поправок депутат Олег Нилов («Спра-
ведливая Россия») признал в беседе 
с корреспондентом „Ъ“, что не опе-
чалится, если будет принят вариант 
«Единой России». «Главное — резуль-
тат»,— подчеркнул он.

Важно сохранить обязательное ТО 
при конструктивных изменениях 
машин, говорит гендиректор компа-
нии «Услугиавто» (переоборудование 

машин) Юрий Пархоменко. В рамках 
существующей процедуры по лега-
лизации тюнинга и доработок авто-
мобиля (состоит из нескольких эта-
пов — экспертиз, сбора документов, 
визитов в ГИБДД и т. д.), напоминает 
он, проверяется безопасность лишь 
того узла, куда вносится изменение, 
а не всей машины. Пункт 72 техре-
гламента, на который ссылается ко-
митет по транспорту, предполагает, 
что каждый автомобиль должен про-
ходить проверку вне зависимости от 
желания владельца, обращает вни-
мание руководитель пункта техосмо-
тра в Красноярском крае Иван Кекин 
(оператор ООО «Марс»). «А сейчас по-
лучается странная ситуация: коми-
тет Евгения Москвичева, ссылаясь на 
международный документ, пытается 
заблокировать альтернативные по-
правки, хотя и его законопроект вооб-
ще-то техрегламенту тоже противоре-
чит»,— говорит он.

Иван Буранов

О том, для кого из авто-
владельцев техосмотр 
останется обязательным, 
еще поспорят депутаты  
Государственной думы  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В Курской области 25 октября насчитывалось 
2262 койки, из которых занято 2122 (93%). В мест-
ном онкоцентре готовы развернуть еще 50 коек 
и предоставить их пациентам с коронавирусом. Гу-
бернатор Орловской области Андрей Клычков еще 
18 октября заявил, что в регионе нет свободных 
коек для больных ковидом. Позже ситуация улуч-
шилась: на прошлой неделе чиновники говорили 
про 93 свободные койки из 1963 (заняты 95%).

В Ульяновской области развернуто 2912 коек, 
свободными остаются 184. Два главных ковидных 
госпиталя Ульяновска — Центральная клиническая 
медико-санитарная часть и Центральная городская 
клиническая больница — заполнены, свободных 
мест там нет вообще. Такая же ситуация и в госпита-
ле ветеранов войн, перепрофилированном под ко-
видный. В региональном минздраве «планируют 
подготовить дополнительный коечный фонд», но 
пока не уточняют, на базе каких больниц.

В Забайкальском крае занято 94,9% коек, в де-
сяти профильных стационарах почти не осталось 
мест, а городская клиническая больница №1 Читы 
переполнена. В городе обещают развернуть 150 

коек в детской краевой больнице и еще около 
50 — в других учреждениях. Несколько лучше си-
туация в Иркутской области (развернуто 5160 кой-
ко-мест, занято 89%) и Бурятии (занято 82,9% имею-
щихся коек).

В больницах УрФО выделено почти 29 тыс. мест 
для больных коронавирусом, при этом 92% из них 
уже заняты, сообщили в пресс-службе полпредст-
ва. Замгубернатора Свердловской области Павел 
Креков заявил вчера о 8% свободных коек, в Тю-
менской области говорят о 12,2%. В ХМАО — Югре 
насчитывают 18% свободных мест. В Пермском 
крае доля свободного коечного фонда составляет 
15,4%. В минувшую пятницу министр здравоохра-
нения региона Анастасия Крутень сообщила, что 
врачи «вынуждены открывать дополнительные 
койки вплоть до рекреаций, коридоров». «Мы ре-
шаем вопрос об открытии психиатрических и на-
ркологических коек под ковид, потому что коли-
чество больных просто невероятное»,— заявила 
госпожа Крутень.

В Москве за прошедшие сутки госпитализиро-
ваны 1604 человека. Мэр столицы Сергей Собянин 
на заседании координационного совета сообщил, 
что за последнюю неделю количество выявленных 

случаев увеличилось на 14%, а количество госпи-
тализаций — на 10%. Тем не менее благодаря вак-
цинации в стационары попадает меньшее число 
пациентов, чем в предыдущие волны пандемии. 
Господин Собянин подчеркнул, что темпы вакци-
нации в городе увеличились в четыре раза «от ми-
нимального порога, который был в конце августа».

В России 26 октября было выявлено более 
36,4 тыс. новых случаев COVID-19. За прошедшие 
сутки умерли 1106 человек — это новый антире-
корд за пандемию. При этом на Москву, Подмоско-
вье и Петербург приходится 35,7% всех новых за-
болевших COVID-19. Глава Роспотребнадзора Анна 
Попова подчеркнула, что максимальный рост забо-
леваемости отмечается среди лиц старшей возраст-
ной группы. Министр здравоохранения Михаил 
Мурашко добавил, что почти 60 тыс. детей в России 
болеют коронавирусом, у половины заболевание 
протекает «с яркой клинической картиной». «Так-
же особенностью этого сезона является увеличение 
количества беременных, которые заболели новой 
коронавирусной инфекцией»,— сказал министр.

Наталья Костарнова, Александр Черных; 
Александр Дремлюгин, Симферополь;  
региональная корсеть „Ъ“

Коечный фронт
с1
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Россию и Норвегию объединяют война и Арктика
Сергей Лавров в Трёмсе обсудил проблемы двусторонних отношений и всего региона

Глава МИД РФ Сергей Лавров  посетил 
Норвегию, где встретился со своей 
 новой коллегой Анникен Хюитфельдт 
и принял участие в заседании Cовета 
Баренцева/Евроарктического регио-
на (СБЕР). В отсутствие связей с НАТО 
и в условиях деградации отношений 
с Евросоюзом двусторонние контакты 
с западными странами и работа в рам-
ках деполитизированных  региональных 
форматов приобретают для Москвы 
 особое значение.

Сергей Лавров начал двухдневный визит 
в Трёмсе со знакомства со своей новой нор-
вежской коллегой Анникен Хюитфельдт. 
Менее похожих друг на друга собеседни-
ков трудно себе представить. Он в системе 
МИДа 49 лет, из них 17 — на посту министра 
иностранных дел. Она где только не работа-
ла: была научным сотрудником в исследова-
тельском фонде, неоднократно избиралась 
в норвежский парламент, занимала посты 
министра по делам детей и равноправия, 
министра культуры, министра труда и со-
циальной интеграции. Министерство ино-
странных дел Анникен Хюитфельдт возгла-
вила менее двух недель назад.

Отсутствие опыта в дипломатии, однако, 
не помешало норвежке грамотно выстроить 
взаимодействие с российским коллегой. Их 
общение началось с совместного возложе-
ния цветов к памятнику советским воинам, 
погибшим в Норвегии в годы Второй миро-
вой войны. А перед началом официальных 
переговоров Анникен Хюитфельдт показа-
ла гостю необычную реликвию: табакерку, 

сделанную советскими военнопленными 
во времена Второй мировой войны, которая 
десятилетиями хранилась в семье минист-
ра. По словам госпожи Хюитфельдт, «многие 
норвежцы хранят память о Второй мировой 
войне». «В том числе мой дед, он сидел в кон-
цлагере вместе с советскими солдатами и до 
конца жизни хранил об этом память»,— рас-
сказала она и передала табакерку Сергею 
Лаврову. 

Он был явно тронут таким жестом. «Ис-
кренне выражаю признательность вам, как 
делал это в контактах со всеми моими нор-
вежскими друзьями, за то, как бережно нор-
вежский народ, правительство хранят память 
о подвиге, когда Красная армия освободила 
Северную Норвегию»,— сказал Сергей Лав-
ров. Он вспомнил, как в 2019 году по при-
глашению норвежской стороны участвовал 
в церемонии по случаю очередной годовщи-
ны освобождения Финнмарка в Киркенесе. 
В ней также принимали участие король Нор-
вегии Харальд V, тогдашние премьер-ми-
нистр Эрна Сульберг и глава МИДа Ине Мари 
Эриксен Сёрейде, другие высокопоставлен-
ные гости. «Самым главным было то, насколь-
ко трогательно жители Киркенеса, включая 
школьников, отмечали эту дату, и участвова-
ли в мероприятиях. Это было пронзительно 
до слез,— поделился российский министр.— 
Церемония в Киркенесе, сегодняшняя встре-
ча, наше участие в возложении венков к мо-
нументу в честь погибших бойцов Красной 
армии, как и эта реликвия,— все это говорит 
о том, что мы помним и чтим тех, кто отдал 
свои жизни за безопасность и независимость 

наших стран». Господин Лавров выразил над-
ежду на то, что две делегации смогут сопо-
ставить свои взгляды на то, «какими путями 
сегодня в этом очень непростом мире необ-
ходимо обеспечивать безопасность, незави-
симо от того, какие идеологические предпоч-
тения исповедует та или иная страна—член 
НАТО или Российская Федерация».

Выйдя к прессе после переговоров, Сер-
гей Лавров констатировал, что между Рос-
сией и Норвегией есть разногласия, а также 
напомнил, что Норвегия входит в НАТО — 
«организацию, которую нельзя назвать дру-
гом России». В то же время он рассказал, что 
призвал норвежскую сторону активизиро-
вать контакты в сфере безопасности, «под-
нять их на более высокий уровень», в том чи-
сле и на уровень министров обороны. 

Оборонные ведомства двух стран плотно 
сотрудничали до 2014 года. Но после вхожде-
ния Крыма в состав России НАТО заморози-
ло практическое взаимодействие с Москвой 
по военной линии, чему последовали и стра-
ны—члены альянса. Контакты между мини-
стерствами обороны России и Норвегии, 
а также другими силовыми ведомствами 
двух стран тоже свелись к минимуму. Со-
трудничество продолжается лишь в области 
береговой охраны, пограничного контроля, 
поисково-спасательных работ. Существует 
прямая линия между Объединенным шта-
бом Норвегии и Северным флотом РФ. Од-
нако встреч на уровне министров обороны 
с 2013 года не было. 

Судя по заявлению Сергея Лаврова, в Мо-
скве считают, что настала пора изменить си-

туацию. Подчеркнув, что с НАТО как с орга-
низацией у России «никаких отношений» 
уже нет, он отметил: «Знаю, что норвежцы 
являются прагматичным народом. Надеюсь, 
что Норвегия, будучи членом Североатлан-
тического альянса, будет действовать, пол-
ностью принимая во внимание важность 
взаимоотношений с Россией». 

Из комментариев его норвежской колле-
ги не ясно, готовы ли в Осло оправдать рас-
чет Москвы. На минувшей неделе новый 
глава Минобороны Норвегии Одд Рогер 
Эноксен заявил, что считает диалог с Росси-
ей важным и необходимым с точки зрения 
интересов своей страны. В то же время пред-
ставители нового норвежского правитель-
ства дали понять, что о кардинальном пе-
ресмотре курса в отношении России, в том 
числе с точки зрения поддержки санкций, 
речь не идет. Сразу после встречи с Серге-
ем Лавровым Анникен Хюитфельдт прове-
ла телефонный разговор с госсекретарем 
США Энтони Блинкеном, после чего напи-
сала в Twitter: «США — наш самый важный 
союзник. Мы придерживаемся одинаковых 
позиций по ключевым темам». 

Впрочем, главной целью визита Сергея 
Лаврова в Трёмсе были не двусторонние 
отношения, а региональные. Во вторник 
он принял участие в заседании Cовета Ба-
ренцева/Евроарктического региона (СБЕР). 
Этот формат позволяет шести странам — 
России, Дании, Исландии, Норвегии, Фин-
ляндии и Швеции — решать важные для 
региона практические задачи, несмотря 
на серьезные разногласия в других сфе-

рах. «А вопросы здесь, на севере, настолько 
сложные, по причине климата в том числе, 
по причине удаленности районов, что ре-
шать их можно только совместными усили-
ями. Это очень хороший пример, когда есть 
конкретные дела, которые мы хотим ре-
шать, чтобы жить нормально. Никаких иде-
ологий и никакой геополитической борьбы 
никто не затевает»,— заявил в Трёмсе Сер-
гей Ларов. 

Как уточнили в МИД РФ, в ходе встре-
чи подведены итоги работы организации 
за период норвежского председательства 
в СБЕР в 2019–2021 годах. Прогресса уда-
лось добиться в таких областях, как защита 
окружающей среды и борьба с изменением 
климата, сотрудничество в сфере здравоох-
ранения и восстановление от последствий 
пандемии COVID-19, приграничные эконо-
мические и транспортные связи, обеспе-
чение прав коренных народов, молодеж-
ные обмены. По итогам сессии министры 
приняли декларацию о планах на будущее 
и план действий для Баренцева сотрудни-
чества в связи с изменениями климата. 
Кроме того, дипломаты утвердили устав-
ный документ Баренцева финансового ме-
ханизма, запуск которого намечен на 2022 
год. Предполагается, что этот новый инстру-
мент позволит выделять стартовый капитал 
для поддержки малобюджетных трансгра-
ничных проектов регионального значения. 
Председательство в СБЕР на ближайшие два 
года перешло к Финляндии. В 2023 году ор-
ганизацию возглавит Россия. 

Елена Черненко

У главного инфекциониста ослаб иммунитет
В Конгрессе призывают к отставке советника Джо Байдена по COVID-19

Главный инфекционист США Энтони 
 Фаучи, отвечающий за борьбу с эпиде-
мией COVID-19 в стране, оказался в цен-
тре громких скандалов. Члены Конгрес-
са потребовали его отставки сразу 
по двум причинам. Во-первых, за жес-
токие эксперименты над животными, 
 которые проводил возглавляемый им 
институт. А во-вторых, в связи с тем, 
что руководство американской системы 
здравоохранения признало факт экспе-
риментов по созданию новых разновид-
ностей коронавируса — хотя ранее гос-
подин Фаучи это отвергал, в том числе 
и в Конгрессе. Скандалы стали ударом 
не только по имиджу врача, но и по всей 
администрации США.

«Он должен быть уволен… Абсолютно, 
абсолютно»,— заявил в ответ на вопрос 
журналиста портала Axios сенатор-респу-
бликанец Рэнд Пол, имея в виду главно-
го борца с COVID-19 в США Энтони Фаучи. 
Ранее в Национальных институтах здоро-
вья (NIH) США — учреждении департамен-
та здравоохранения, объединяющем 27 ин-
ститутов и центров,— после многократных 
опровержений все-таки признали, что фи-
нансировали исследования (в том числе 
и в китайском Ухане) по модификации ко-
ронавирусов. По данным сенатора Пола, 
эта программа была направлена на созда-
ние не существующего в природе суперви-
руса путем скрещивания двух разных ви-
русов. Рэнд Пол уверен: поскольку до этого 
факт проведения таких экспериментов 
в принципе отрицался господином Фаучи, 
в том числе и в рамках показаний в Кон-
грессе, то теперь он «должен быть уволен».

Доктор Фаучи выступил в свою защиту на 
телеканале ABC. По его версии, слова сена-
тора вызваны «неспособностью разобрать-
ся» в ситуации. «Я с большим уважением по-
зволю себе не согласиться с ним»,— сказал 

главный инфекционист США. И добавил, 
что вирусы, о которых идет речь, тестирова-
лись на мышах, молекулярно слишком да-
леки от COVID-19 и не опасны для человека.

На этом фоне набрал обороты еще один 
скандал, связанный с Национальным ин-
ститутом аллергии и инфекционных за-
болеваний США (NIAID),— одним из учре-
ждений, входящих в NIH. Этот институт 
возглавляет Энтони Фаучи. Еще в конце 
июля американские защитники живот-

ных из White Coast Waste Project опублико-
вали документы, которые были получены 
ими в рамках Закона о свободе информа-
ции (FOIA). Согласно этим документам, 
грант в размере $424 тыс. был направлен 
институтом на финансирование жестоких 
экспериментов над животными. Согласно 
расследованию защитников животных, де-
сятки абсолютно здоровых щенков бигля 
подверглись настоящим пыткам. В част-
ности, утверждается, что животных после 
введения им экспериментальных медика-
ментов использовали как приманку для 
зараженных паразитами насекомых, ко-
торые съедали щенков заживо. При этом 
перед тестами животных либо усыпляли, 
либо удаляли им голосовые связки, чтобы 
те не могли издавать звуки, когда испыты-

вали мучения. По окончании эксперимен-
тов подопытных убивали.

На днях на это расследование обрати-
ла внимание член Палаты представителей 
от Южной Каролины Нэнси Мейс. Она оха-
рактеризовала опыты как «отвратитель-
ные» и направила письмо господину Фаучи 
с требованием объяснений «относитель-
но жестоких экспериментов над щенками, 
финансируемых налогоплательщиками». 
Конгрессвумен добавила, что под ее обра-
щением подписались еще 23 члена Кон-
гресса — как республиканцы, так и демо-
краты. Госпожа Мейс в подтверждение тому 
опубликовала в своем аккаунте в Twitter ко-
пию письма со всеми подписями.

В ответ NIAID выступил с заявлением 
(его приводит на своем сайте Fox News). 
В нем утверждается, что описанное иссле-
дование было «посвящено лимфатическо-
му филяриатозу — паразитарному заболе-
ванию, передаваемому комарами, которое 
поражает миллионы людей во многих стра-
нах мира». Как заверяет институт, «все жи-
вотные, задействованные в исследованиях, 
защищены законами и правилами», на-
правленными на минимизирование урона 
в рамках экспериментов.

Так или иначе, наложение обоих этих 
скандалов делает господина Фаучи крайне 
уязвимым. И американские СМИ не исклю-
чают, что в ближайшее время в Конгрессе 
пройдет голосование по вопросу снятия 
его с занимаемой должности. Соответству-
ющий документ находится в Конгрессе уже 
несколько месяцев. Инициативу выдвину-
ла при поддержке ряда своих соратников 
ультраправая конгрессвумен от Джорджии 
Марджори Тейлор Грин. Сейчас же законо-
дателей, выступающих за увольнение чи-
новника, становится все больше. И хотя до-
кумент вряд ли будет одобрен, поскольку 
потребуется его двухпартийная поддержка, 

новые прения в Палате представителей 
США по этому вопросу могут нанести оче-
редной урон имиджу как главного инфек-
ционного врача, так и президента США Джо 
Байдена, для которого господин Фаучи сей-
час ключевой игрок в команде.

В свете рекордного падения рейтинга 
американского президента новый скандал 
администрации совершенно не нужен. Ве-
роятно, поэтому на фоне новых вводных 
о деятельности подведомственных госпо-
дину Фаучи структур и того, как на просто-
рах американского Twitter хештег #Arrest-
Fauci (арестуйте Фаучи) вырвался в главные 
тренды, администрация США все еще хра-
нит молчание. До этого пресс-секретарь Бе-
лого дома Джен Псаки в ответ на все обвине-
ния в адрес главного инфекциониста США 
выражала ему исключительную поддержку, 
называя «бесспорным активом». Она также 
фактически игнорировала данные ранее 
опубликованной переписки господина Фа-
учи с другими учеными, заставившие мно-
гих экспертов усомниться в общепринятой 
версии о природном происхождении ко-
ронавируса, причинах мировой пандемии 
и об участии во всем этом главного советни-
ка Джо Байдена по COVID-19.

Бывший член Палаты представителей 
США Курт Велдон, который в числе про-
чего был одним из руководителей наблю-
дательного совета NIH при американском 
Конгрессе, заверил „Ъ“: появляющаяся ин-
формация, безусловно, «подрывает дове-
рие многих американцев» к господину Фа-
учи и дискредитирует ранее проделанную 
другими специалистами «крайне тяжелую 
работу в области двухсторонних исследова-
ний». Он также выразил мнение, что если 
информация, появившаяся в прессе, под-
твердится, то главного инфекциониста 
«надо будет привлечь к ответственности».

Екатерина Мур

У «скифского золота» нашлись наследники в Киеве
Суд Амстердама вынес решение в пользу Украины

Апелляционный суд  Амстердама 
во вторник огласил решение по гром-
кому делу о «скифском золоте», 
рассмотрение которого вылилось 
в противостояние РФ и Украины. Суд 
постановил: экспонаты из крымских 
музеев, которые за восемь месяцев 
до референдума 2014 года  отправили 
на выставку сначала в Бонн, а затем 
в Амстердам,— это «часть наследия 
 Украины», а значит, должны быть пе-
реданы Киеву. Поблагодарив судей за 
«справедливое решение», украинский 
президент Владимир Зеленский поо-
бещал: сначала Украина вернет себе 
«скифское золото», «а потом и Крым». 
Между тем в Москве уличили суд в при-
нятии «политизированного несправед-
ливого решения», пообещав добивать-
ся возвращения «золота скифов».

Председательствующая судья Апелляци-
онного суда Амстердама Паулина Хофмей-
ер-Рюттен 26 октября огласила решение по 
поводу музейной коллекции из Крыма, кото-
рую в СМИ привыкли называть «скифским 
золотом». Согласно ему, более 2 тыс. экспо-
натов, вывезенных на выставку в Германию 
и Нидерланды в июле 2013 года, «являют-
ся частью культурного наследия Украины» 
и «входят в государственную часть музейно-
го фонда Украины». А следовательно, долж-
ны быть переданы Киеву.

«Мы всегда возвращаем себе то, что нам 
принадлежит. После „скифского золота“ 
мы вернем и Крым»,— написал в этой связи 

в Twitter президент Украины Владимир Зе-
ленский. А премьер страны Денис Шмыгаль 
даже предложил место, куда экспонаты мо-
гли бы переехать,— Софийский собор Кие-
ва. Впрочем, по его словам, возможны и дру-
гие варианты, в том числе и за пределами 
украинской столицы.

Ожидаемой оказалась и реакция Москвы. 
«Выглядит это все политизированным нес-
праведливым решением. Я не удивлюсь, 
если это золото и все артефакты в течение 
очень короткого времени вообще пропа-
дут,— заявил агентству «Интерфакс“ глава 
комитета Совета федерации по международ-
ным делам Григорий Карасин.— Мы будем 
действовать по международным правилам, 
но будем отстаивать позицию, что вся эта 
коллекция принадлежит Крыму и России». 
Пресс-секретарь президента России Дмит-
рий Песков отказался комментировать ре-
шение суда по существу, но дал понять, что 
в Кремле следят за процессом. «В основном 
этим, конечно, занимаются наши юристы 
и Министерство культуры, но эта тема важ-
на для всех нас»,— сказал он.

Особенно резко решение нидерландско-
го суда прокомментировали в Крыму. «По 
сути, это (решение суда.— „Ъ“) фиговый ли-
сток, прикрывающий наглый рейдерский 
захват. „Скифское золото“ найдено в крым-
ской земле, где оно пролежало многие сотни 
лет, эти ценности являются неотъемлемой 
частью исторического и культурного насле-
дия Крыма, достоянием всех крымчан, они 
должны быть возвращены в фонды крым-

ских музеев. Этого требуют и право, и спра-
ведливость»,— заявил глава Республики 
Крым Сергей Аксенов.

По словам хранителя античной коллек-
ции Государственного исторического музея 
Дениса Журавлева, решение суда «неспра-
ведливое, но неизбежное». «Коллекция мне 
хорошо знакома, одну из вещей я нашел во 
время раскопок лично,— рассказал собесед-
ник „Ъ“.— Она была составлена таким обра-
зом, чтобы лучше познакомить западную пу-
блику и научное сообщество с сокровищами 
Крыма. В составе выставки были не только 
предметы из золота, но и украшения, скуль-
птуры — получается, что коллекции, из кото-
рых их отбирали для этой выставки, теперь 
разделены: часть осталась в Крыму, часть, ве-
роятно, теперь будет выставляться в украин-
ских музеях. Вещи оказались заложниками 
политической истории».

Название «скифское золото», которым 
привыкли обозначать оказавшуюся в цен-
тре разбирательства группу экспонатов, не 
совсем точное. Далеко не все из представлен-
ных предметов имеют отношение к скифам, 
и еще меньше сделаны из золота — зачастую 
это керамика и бронза. Тем не менее, выстав-
ка в амстердамском Музее Алларда Пирсо-
на, на которую артефакты были доставлены 
в 2014 году, тоже называлась «Крым — золо-
то и тайны Черного моря». Коллекция состо-
ит из экспонатов четырех крымских музеев 
и одного киевского.

Решение суда, по словам Дениса Журав-
лева, было несложно предугадать: «Логика 

подсказывает, что вещи, найденные в Кры-
му и вывезенные из музеев Крыма, должны 
быть туда возвращены. Но у нас нет музей-
ной собственности на подобные коллек-
ции, а есть собственность государственная. 
Понятно, что теперь ни одна коллекция из 
Крыма за рубеж вывозиться не будет».

Решение амстердамского суда не означа-
ет, что экспонаты будут доставлены в Киев 
немедленно. Они в любом случае остались 
бы в Музее Алларда Пирсона как минимум 
на три месяца — период, когда можно пода-
вать кассационную жалобу. А учитывая, что 
кассация, судя по заявлениям Москвы, на-
верняка будет подана, срок хранения может 
растянуться на годы — до нового судебно-
го вердикта. Предыдущее решение по это-
му поводу было вынесено Окружным судом 
Амстердама в декабре 2016 года. Решение 
Апелляционного суда, в свою очередь, мо-
жет быть обжаловано в Верховном суде Ни-
дерландов.

«Я думаю, что в самое ближайшее время 
будет подана кассационная жалоба в Вер-
ховный суд с тем, чтобы приостановить ис-
полнение этого решения»,— сказал агентст-
ву ТАСС заместитель руководителя рабочей 
группы по международно-правовым вопро-
сам при постпредстве Крыма при президен-
те РФ Александр Молохов. Он также выразил 
недовольство работой юристов, защищав-
ших российскую позицию.

«Россия как государство не принимала 
участия в судебном разбирательстве,— обра-
тил внимание в беседе с „Ъ“ управляющий 

партнер московского офиса коллегии адво-
катов Pen & Paper Антон Именнов.— При 
вынесении нынешнего решения о переда-
че сокровищ Украине Апелляционный суд 
опирался на украинский Закон о музеях от 
1995 года, согласно которому для обеспече-
ния общественного интереса музейные экс-
понаты не должны покидать сферу влияния 
украинского государства».

«В соответствующем постановлении Ка-
бинета министров Украины и приказе, 
основанном на Законе о музеях, прописано, 
что экспонаты в качестве временной меры 
должны быть перевезены в Национальный 
музей истории Украины в Киеве „до стаби-
лизации ситуации в Крыму“,— продолжил 
господин Именнов.— По мнению Апелляци-
онного суда, хотя нормативные акты посяга-
ют на частные правоотношения, они делают 
это ради общественных интересов, которые 
перевешивают частные интересы крымских 
музеев. «По сути, суд Амстердама воспринял 
разбирательство как столкновение частно-
го и публичного интересов, а не как разби-
рательство вокруг права собственности на 
эти экспонаты между Россией и Украиной 
как двумя суверенными государствами»,— 
отметил адвокат. И обратил внимание на то, 
что Апелляционный суд сразу уточнил: «Воз-
можная передача золота крымским музеям 
не будет означать признание присоедине-
ния полуострова к России на государствен-
ном уровне».

Кирилл Кривошеев,  
Галина Дудина

Главный инфекционист США 
Энтони Фаучи с переменным 
успехом борется с пандемией 
COVID-19, а теперь вынужден 
противостоять еще и натиску 
со стороны членов Конгресса   
ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 29106,01 (+505,6)
РТС 1916,29 (–3,29)
FTSE 100 7277,62 (+54,8)

DAX 30* 15757,06 (+157,83)
DJIA* 35787,97 (+46,82)
NASDAQ Composite* 15242,78 (+16,074)

*На 20:42.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.10.21
Австралийский доллар 52,1575
Английский фунт 95,8018
Белорусский рубль 12,5191
Датская крона* 10,8535

Доллар США 69,5526
Евро 80,7019
Индийская рупия** 92,6565
Казахский тенге** 16,3365

Канадский доллар 56,1996
Китайский юань* 10,8993
Норвежская крона* 83,1899
СДР 98,3794

Сингапурский доллар 51,6199
Новая турецкая лира* 73,5866
Украинская гривна* 26,2934
Шведская крона* 80,7043

Швейцарский франк 75,4612
Японская иена** 61,0057
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Экскаваторы нарыли рекорд
АЕБ ожидает исторического максимума рынка спецтехники в 2021 году

Рынок дорожно-строитель-
ной (ДСТ) и спецтехники уже 
по итогам девяти месяцев 
впервые за последние годы 
приблизился к объемам ре-
кордного 2012 года. По дан-
ным Ассоциации европей-
ского бизнеса (АЕБ), за этот 
период продано 15,4 тыс. еди-
ниц техники. В АЕБ ожида-
ют, что по итогам года ры-
нок установит новый рекорд, 
хотя поставки ограничи-
вает глобальный дефицит 
 комплектующих.

Российский рынок ДСТ и спец-
техники в третьем квартале вырос 
на 40,1%, до 5,7 тыс. машин, подсчи-
тали в Ассоциации европейского 
бизнеса (охватывает около 80% сег-
мента). По итогам девяти месяцев 
рынок растет на 46%, до 15,4 тыс. 
штук. Это примерно соответствует 
динамике продаж отечественной 
ДСТ, которые за три квартала уве-
личились на 30%, до 37 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 19 октября).

«По итогам девяти месяцев, 
без учета дорожных машин (735 
штук), рынок приблизился к зна-
чениям пикового 2012 года, когда 
продажи составляли 15,7 тыс. ма-
шин. К концу 2021 года он, вероят-
нее всего, превысит исторический 
максимум»,— сказал „Ъ“ глава про-
фильного комитета ассоциации, 
гендиректор Volvo CE Russia Анд-
рей Комов. Фактически для этого 
нужно продать еще более 1 тыс. ма-
шин в четвертом квартале. 

Наиболее активно в третьем 
квартале росли продажи самосва-
лов с жесткой рамой — на 284,6% 
(реализовано 100 штук), сочленен-
ных самосвалов — на 107% (89 штук). 
Сегмент гусеничных экскаваторов 
вырос медленнее — на 53,4%, до 
1,8 тыс. штук, гусеничных тракто-
ров — на 52,2%, до 458 машин, экс-
каваторов-погрузчиков — на 46,4%, 
до 1,3 тыс. штук. Об активном росте 
реализации последних и законтрак-
тованности техники уже на начало 
2022 года „Ъ“ говорили как в россий-
ской ОМГ Дмитрия Стрежнева, так 
и в John Deere. Продажи колесных 
экскаваторов выросли на 37,8% (215 
машин), самоходных грейдеров — 
на 31,9% (252 штуки), колесных по-
грузчиков — на 19% (834 штуки), 
погрузчиков с бортовым поворо-
том — на 18% (399 штук). При этом, 
как и в предыдущие месяцы, отри-
цательную динамику показывает 
сегмент дорожных машин. Так, про-
дажи пневмоколесных катков в тре-
тьем квартале упали на 46,2%, до 7 
штук, гусеничных асфальтоуклад-
чиков — на 31,8%, до 45 штук. Реа-
лизация двухвальцевых вибраци-
онных катков упала на 20,3%, до 59 
машин, но в то же время сегмент та-
ких одновальцевых машин остался 
в плюсе (рост на 43,3%, до 139 штук).

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting говорит, что динамика по 
растущим сегментам обусловлена 
в целом благоприятной конъюн-
ктурой в добыче полезных ископа-
емых и строительстве, тогда как па-

дение в основном фиксируется по 
более нишевой продукции.

Андрей Комов отмечает, что сей-
час российский рынок спецтех-
ники «находится в ряду самых ди-
намичных». Однако темпы роста 
ограничены возможностями про-
изводителей. Те все еще «испытыва-
ют серьезные перебои с комплекту-
ющими, логистикой и вспышками 
COVID-19 на предприятиях». «Мы 
надеемся на продолжение теку-
щих трендов, однако из-за возрос-
шей базы темпы роста скорее будут 
более умеренными»,— добавляет 
Андрей Комов.

Темпы роста рынка в июле—
сентябре уже немного замедли-
лись по сравнению со вторым 
кварталом, когда реализация ро-
сла на 74,4% — тогда на них оказы-
вала влияние крайне низкая база 
2020 года. Но в штуках это сопо-
ставимые результаты: в апреле—
июне было продано 5,6 тыс. машин 
(см. „Ъ“ от 3 августа).

По итогам года на рынке в основ-
ном ожидают сохранения нынеш-
них темпов увеличения продаж. 
Так, в Hitachi прогнозировали рост 
сегмента на 40%, в John Deere ожи-
дают продолжения роста на уров-
не 30–35%. Мохамед Абдель Бади из 
«Мантрак Восток» (дилер Caterpillar) 
дает прогноз по росту продаж тех-
ники Cat и SEM производства Cat-
erpillar на 30% по итогам года, что 
примерно соответствует текущей 
динамике за девять месяцев.

Ольга Никитина
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За покупками — в маркетплейсы, за 
контентом — в соцсети. Так было еще 
недавно, но границы стираются: со-
цсети все больше начинают походить 
на интернет-магазины, а маркет-
плейсы интересуются производст-
вом контента.

Развитие функций, которые по-
могают покупать товары прямо вну-
три соцсетей, уже стало устойчивым 
трендом. Facebook в мае 2020 года за-
пустил сервис Shops для организа-
ции интернет-магазинов внутри со-
цсети. В Instagram работает целый 
набор функций, помогающих орга-
низовать продажи, в том числе Ins-
tagram Shopping (доступен в России 
с марта). Российские соцсети не от-
стают: у «ВКонтакте» есть собствен-
ный маркетплейс с товарами от мага-
зинов и пользователей.

Видеохостинги поступают анало-
гично. YouTube с 15 ноября фактиче-
ски превратится в полноценный мар-
кетплейс: в течение недели сервис 
будет тестировать функцию покупок 
из видеопотока в прямом эфире. Она 
позволит человеку, нажав на значок 
корзины, посмотреть каталог товаров 
из видео и купить понравившиеся.

Между тем маркетплейсы дви-
гаются навстречу и все больше ста-
новятся похожими на контентные 
платформы. AliExpress давно разви-
вает лайвстримы, блоги и игры. Ozon 
запустил ежедневные прямые виде-
отрансляции, во время которых зри-
тели могут общаться с продавцами 
и покупать товары со скидкой. «Ян-
декс.Маркет» организует эфиры для 
продавцов в стиле телемагазина, 
а Lamoda — шоу о модных трендах 
Lamoda TV.

Лайвстримы с рекламой товаров, 
продающие эфиры блогеров, пользо-
вательские обзоры и другие форма-
ты так называемой социальной он-
лайн-коммерции (social e-commerce) 
позволяют дать уверенность в това-
ре, схожую с той, что дает офлайн. 
Соцсети же с учетом их аудиторных 
охватов получат возможность зараба-
тывать на продаже товаров в перспек-
тиве, возможно, даже больше, чем 
на рекламе. Источники Bloomberg 
в прошлом году прогнозировали, что 
в случае успеха продаж товаров через 
YouTube видеохостинг сможет конку-
рировать с Amazon и Alibaba. Послед-
няя, впрочем, и сама успешно освои-
ла продажи через инфлюенсеров: 22 
октября блогер Остин Ли в ходе своих 
стримов за 12 часов продал товаров 
на $1,7 млрд на платформе Taobao от 
Alibaba, писала China Economic Daily.

Что все это значит для пользовате-
лей? Скорее всего, рекламы в соцсе-
тях будет больше, а значит, вырастет 
раздражение от нее. Не превратит-
ся ли YouTube в магазин на диване? 
Уже сейчас блогеры не всегда находят 
баланс между продающим и содер-
жательным контентом. Рост реклам-
ных активностей может ускорить 
развитие подписной модели. Пользо-
вателям нужно место, где можно смо-
треть, что хочется, без ежеминутного 
стимулирования к покупкам. И за это 
место придется платить.

Уже сейчас блогеры 
не всегда находят 
баланс между про
дающим и осталь
ным контентом.  
Не превратится ли 
YouTube в магазин 
на диване?

Все китайное становится явным
Серверы по технологии Huawei могут получить доступ к российскому госзаказу

«Ситроникс» подал заявку 
на включение серверов, про-
изведенных по технологиям 
Huawei, в реестр отечествен-
ного оборудования Минпро-
мторга. Он открывает вен-
дорам доступ к госзакупкам. 
У « Ситроникса» большие 
 планы на рынок:  компания 
осенью запустила выпуск обо-
рудования и планирует нара-
стить производство до 30 тыс. 
серверов ежегодно, что состав-
ляет примерно 20% от всего 
российского рынка. Отечест-
венные вендоры обеспокое-
ны возможностью включе-
ния таких серверов в реестр. 
По их мнению, это подорвет 
идею импортозамещения.

Источник „Ъ“ в правительстве 
рассказал, что «Ситроникс» (вхо-
дит в АФК «Система»), осенью за-
пустивший производство сервер-
ного оборудования по технологии 
китайской Huawei, подал заяв-

ку на включение продукции в ре-
естр отечественного оборудования 
Минпромторга. Эту информацию 
на встрече с журналистами 25 октя-
бря подтвердил глава Huawei в Ев-
разии Дэниел Чжоу.

В «Ситрониксе» „Ъ“ сообщили, 
что «рассматривают возможность 
получения статуса отечественной 
продукции на выпускаемое обору-
дование», но отказались уточнить, 
сколько процентов произведенной 
в России электронно-компонент-
ной базы (ЭКБ) используется при 
сборке серверов, указав лишь, что 
«серверы обладают степенью лока-
лизации, достаточной для призна-
ния их отечественными». В Торго-
во-промышленной палате РФ (там 
оборудование должно пройти экс-
пертизу перед его включением 
в реестр) подтвердили, что заявка 
поступила.

О планах «Ситроникса» лока-
лизовать производство серверов 
Huawei в России стало известно 

в апреле (см. „Ъ“ от 23 апреля). Тогда 
стороны представили планы за год 
выпустить 2,5 тыс. серверов. В пер-
спективе «Ситроникс» рассчитыва-
ет ежегодно выпускать до 30 тыс. 
единиц серверного оборудования, 
говорят в компании. По данным 
IDC, в 2020 году в России всего было 
продано около 150 тыс. серверов. 
Объем инвестиций в проект с уче-
том затрат на разработку, приобре-
тение лицензионных прав и капи-
тальными вложениями превысил 
500 млн руб.

Huawei долго оставалась в числе 
лидеров российского рынка серве-
ров. Согласно оценкам IDC, по ито-
гам 2020 года производитель был 
третьим после Dell и Hewlett Pack-
ard Enterprise (HPE) по поставкам 
серверного оборудования в РФ в де-
нежном выражении. Но во втором 
квартале 2021 года на первое место 
впервые вышла российская Yadro 
с долей 19% в денежном выраже-
нии, затем идут Dell (18,8%) и HPE 

(16,9%). Huawei же опустилась на 
четвертую строчку с долей 10,4%.

Если произведенное по техно-
логиям Huawei оборудование вой-
дет в реестр Минпромторга, оно 
может существенно потеснить 
российские серверы в госзака-
зе, опасаются эксперты и участни-
ки рынка. «Неясно, где в этом про-
екте российские технологии. Я не 
понимаю, есть ли там российская 
материнская плата и в целом ком-
поненты. Также остается вопрос, 
планируют ли они выпуск серве-
ров с российским процессором»,— 
говорит гендиректор «Норси-Тран-
са» Сергей Овчинников.

Локализация, которая выгля-
дит скорее открытием российско-
го представительства глобальной 
корпорации, не приводит к транс-
феру технологий, считает испол-
нительный директор Ассоциации 
российских разработчиков и про-
изводителей электроники (АРПЭ) 
Иван Покровский: «В основе это-

го оборудования лежат программ-
но-аппаратные решения Huawei, 
а не российских компаний. Если 
оно войдет в реестр, это приведет 
к разочарованию российских ком-
паний в политике импортозамеще-
ния, а впоследствии еще к большей 
технологической зависимости».

По сути, Huawei просто переда-
ла партнеру техническую докумен-
тацию продукта и сейчас постав-
ляет все компоненты для пайки 
и сборки серверов из Китая, про-
дукция российских поставщиков 
не используется в производстве, 
утверждает топ-менеджер россий-
ского производителя электрони-
ки: «Если они войдут в реестр, это 
будет полный абсурд. Зачем на-
нимать инженеров, заниматься 
разработкой, если можно пойти 
к китайцам и взять их технические 
документы».

Никита Королев,  
Юлия Степанова,  
Татьяна Исакова

Вакцины от гриппа лихорадит
Объем закупок растет в денежном выражении

Расходы Минздрава и регио-
нальных заказчиков на закуп-
ку вакцин от гриппа по итогам 
января—сентября выросли 
почти на 25%, до 14,5 млрд руб. 
Динамика связана с перехо-
дом на более дорогие препа-
раты с антигенами четырех 
штаммов вируса, которые вы-
пускает входящий в «Ростех» 
холдинг «Нацимбио». Закупка 
более эффективных препара-
тов в госучреждения привела 
к падению спроса на вакцина-
цию от гриппа в частных ме-
дицинских центрах и почти 
полному исчезновению им-
портных вакцин.

По итогам января—сентября 
2021 года государственные заказ-
чики увеличили расходы на закуп-
ки вакцин для профилактики грип-
па на 24%, до 14,5 млрд руб., год 
к году. Такие расчеты „Ъ“ предоста-
вили в Headway Company. Число за-
купленных вакцин за тот же период 
выросло с 61,5 млн до 62,7 млн доз.

В Headway Company динамику 
связывают с ростом средней цены 
препарата из-за увеличения закупок 
более дорогой четырехвалентной 
вакцины (содержит антигены че-
тырех штаммов гриппа) «Ультрикс 
квадри», которую производит завод 
«Форт» холдинга «Нацимбио» (вхо-
дит в «Ростех»). Так, в этом году было 
закуплено 17,6 млн доз «Ультрикс 
квадри» против 270,2 тыс. доз годом 
ранее. Средняя стоимость препара-
та — 369,2 руб. за дозу. В 2020 году на-
иболее закупаемой вакциной была 
трехвалентная «Совигрипп» по сред-
ней цене 216,2 руб. за дозу, которая 
также выпускалась на площадках 
«Нацимбио». В «Нацимбио» отмети-
ли, что изменение закупок в поль-
зу «Ультрикс квадри» продиктовано 
плановым переходом Минздрава на 
прививки четырехвалентными вак-
цинами. Там добавили, что к 2024 
году планируют увеличить произ-
водство препарата в два раза.

Крупнейший заказчик вак-
цин — подведомственный Мин-

здраву Центр планирования и ор-
ганизации лекарственного обеспе-
чения граждан, который потратил 
на препараты 13,7 млрд руб. На вто-
ром месте по расходам — мэрия Мо-
сквы, которая закупила 1,5 млн доз 
«Ультрикс квадри» на 555,4 млн руб. 
В департаменте здравоохранения 
Москвы заявили „Ъ“, что увеличе-
ние закупок четырехвалентной 
вакцины позволит создать в этом 
году высокий уровень иммунитета 
к гриппу. В столичных медучрежде-
ниях и мобильных пунктах также 
доступны трехвалентные вакцины 
«Флю-М», «Гриппол» и «Совигрипп», 
добавили там.

В сети «Инвитро» сообщили „Ъ“, 
что прививают от гриппа в основ-
ном вакциной «Флю-М», а спрос на 
услугу невысок, что может быть 
связано с доступностью вакцин от 
гриппа в московских госучрежде-
ниях. По словам источников „Ъ“ на 
рынке, вакцина «Ультрикс квадри» 
ориентирована прежде всего на 
бюджетный сегмент и ограничен-

но поступает в коммерческие кли-
ники и аптеки. По подсчетам DSM 
Group, в январе—августе этого года 
в аптеках было продано 2,1 тыс. 
упаковок вакцин под брендом «Уль-
трикс», что в семь раз меньше, чем 
годом ранее.

Собеседники „Ъ“ отмечают, что 
дефицит вакцины уже вызвал по-
вышенный интерес к ней со сто-
роны потребителей. В «Нацимбио» 
заявляют, что частные клиники за-
казали 5–10 тыс. доз «Ультрикс ква-
дри» и других вакцин от гриппа. 
В сети «Медси» говорят, что возмож-
ность сделать прививку «Ультрикс 
квадри» есть.

Директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов гово-
рит, что вместе с выходом каче-
ственных местных трех- и четы-
рехвалентных вакцин от гриппа 
с российского рынка почти полно-
стью ушли импортные аналоги. По 
его словам, это в том числе связано 
с протекционизмом в пользу мест-
ных производителей на государст-

венных тендерах. Но в России еще 
сохранился ограниченный спрос 
на импортные прививки со сто-
роны граждан, предпочитающих 
только иностранные препараты, 
добавляет господин Беспалов. 

Как следует из данных DSM 
Group, в 2019 году в российских ап-
теках было продано 32,8 тыс. упа-
ковок «Ваксигриппа» (Sanofi), «Ин-
флювака» (Abbott) и «Флюарикса» 
(GlaxoSmithKline) на 10,1 млн руб. 
По итогам января—августа это-
го года продажи этих препара-
тов не превысили 150 упаковок на 
54,5 тыс. руб. В Abbott „Ъ“ не отве-
тили. В Sanofi сообщили „Ъ“, что 
зарегистрировали новую вакцину 
«Ваксигрипп тетра» и планируют 
ее вывод на российский рынок для 
коммерческого сегмента до 2023 
года. Локализация препарата не 
планируется, уточнили там. В Glax-
oSmithKline заявили, что сегодня 
не имеют в портфеле зарегистриро-
ванных в РФ вакцин против гриппа.

Александр Осипов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ставки на рынке гособлигаций 
закрепились выше уровня 8% го-
довых, обновив максимумы за 
полтора года. После решения ЦБ 
о повышении ключевой ставки 
доходности выросли на 0,4–0,6 
процентного пункта. Причем по 
среднесрочным выпускам став-
ки превысили уровень длинных 
бумаг, что на российском рын-
ке свидетельствует о временном 
характере инфляции и высоком 
уровне ставок. 

По данным Reuters, 26 октября до-
ходность длинных ОФЗ поднималась 
до отметки 8,09% годовых, максиму-
ма с 20 марта 2020 года. С начала неде-
ли ставки по этим бумагам выросли на 
0,2–0,24 процентного пункта (п. п.). Бо-
лее существенный (на 0,3–0,4 п. п.) рост 
доходности отмечался в среднесроч-
ных ОФЗ — до 8,1–8,2% годовых. С уче-
том подъема в пятницу рост доходно-
стей госбумаг составил 0,4–0,6 п. п.

Таким образом участники рынка 
отыгрывают неожиданное решение 
ЦБ повысить ключевую ставку сразу на 
0,75 п. п., до 7,5%. Рынок ожидал подъ-
ема лишь на 0,25–0,5 п. п. (см. „Ъ“ от 
23 октября). Одновременно регулятор 
повысил оценку среднегодового уров-
ня ключевой ставки в следующем году 
до 7,3–8,3%. Это решение «сигнализи-
ровало рынку о готовности регулятора 
увеличить ставку на ближайших засе-
даниях до 8–8,5%», отмечает старший 
экономист банка «ФК Открытие» Мак-
сим Петроневич.

Жесткость действий российского 
регулятора привела к продажам госбу-
маг иностранными инвесторами. По 
данным Национального расчетного 
депозитария, в минувшую пятницу не-

резиденты сократили вложения в ОФЗ 
более чем на 10 млрд руб., в понедель-
ник — еще на 7,5 млрд руб. Это в три 
раза выше оттоков в предыдущие две 
недели. По данным главного экономи-
ста ING Дмитрия Долгина, основные 
продажи сконцентрированы в сред-
нем отрезке кривой, сроком 4–7 лет, 
и точечно — на длинном отрезке 13–
14 лет. «Нерезиденты смотрят не толь-
ко на действия Банка России, но и на 
глобальную картину, которая склады-
вается пока не в пользу долгового рын-
ка»,— поясняет господин Долгин.

В результате роста ставок прои-
зошла инверсия кривой ОФЗ — по 
облигациям срочностью 3–5 лет до-
ходность сейчас выше, чем по более 
длинным бумагам. Это важный ин-
дикатор для развитых рынков, свиде-
тельствующий о предстоящей рецес-
сии. «Инверсия кривой доходности 
демонстрирует, что рыночные игроки 
ожидают наступления событий, когда 
ФРС будет смягчать политику и пони-
жать ставки, что зачастую случается 
именно в кризис»,— отмечает госпо-
дин Петроневич.

Наблюдаемая на российском рын-
ке инверсия является результатом 
«словесных интервенций» ЦБ и отра-

жает ожидания рынка того, что ужесто-
чение денежно-кредитной политики 
имеет временный характер, считают 
аналитики. «В российских реалиях ин-
версия кривой ОФЗ говорит лишь об 
ожиданиях снижения инфляции и ста-
вок в долгосрочной перспективе. О ре-
цессии в экономике этот индикатор не 
сигнализирует»,— отмечает Дмитрий 
Монастыршин. Величина инверсии 
невелика, что, по мнению Максима 
Петроневича, отражает степень неуве-
ренности рынка в факторах высокой 
инфляции.

До конца года аналитики ждут еще 
одного повышения ключевой ставки 
и роста доходности ОФЗ срочностью 
до трех лет до 8–8,5% годовых. «По мере 
включения в доходности ОФЗ ожида-
ний по ключевой ставке выше 8% сто-
ит ожидать коррекционного движе-
ния, особенно в выпусках со сроками 
погашения более пяти лет»,— гово-
рит начальник аналитического управ-
ления банка «Зенит» Владимир Евс-
тифеев. На данном горизонте, по его 
мнению, доходности выглядят при-
влекательно, особенно с учетом наме-
рений ЦБ проводить жесткое таргети-
рование инфляции.

Виталий Гайдаев

Новая инверсия ОФЗ
Короткие госбумаги стали доходнее длинных

Основная причина текущей стабилизации цен — сни-
жение спроса. «Потребители больше не готовы платить 
так дорого за продукцию ЛПК»,— говорит источник „Ъ“, 
близкий к лесопромышленникам. По его словам, по неко-
торым продуктам к этому добавляется и сезонный фактор, 
поскольку строительная активность зимой сокращается. 
Это подтверждают данные WhatWood. Аналитик агентст-
ва Елизавета Духовная отмечает, что, например, спрос на 
ламинированную плиту снизился на 10–15%. По ее оцен-
ке, наметившийся тренд снижения цен будет продолжать-
ся до конца текущего года.

Директор по продажам крупнейшего российского про-
изводителя фанеры «Свеза» (принадлежит Алексею Морда-
шеву) Виталий Демиденко отмечает, что в первой полови-
не года на мировом рынке наблюдался повышенный спрос 
на различные стройматериалы, в том числе на фанеру. Но, 
по словам топ-менеджера, с начала осени спрос и предло-
жение начинают балансироваться, что отражается и на це-

нах, которые прекратили расти. В то же время в компании 
не наблюдают падения конечного спроса или существен-
ного снижения цен на фанеру. В частности, в третьем квар-
тале, по словам господина Демиденко, «Свеза» продала на 
российском рынке 55 тыс. кубометров фанеры, что немно-
го больше показателей второго квартала. Цены в октябре 
остались примерно на уровне сентября, сообщил он.

По прогнозу WhatWood, в октябре — начале ноября 
2021 года баланс спроса и предложения и цена на пило-
материалы стабилизируются. Там поясняют, что в сен-
тябре потребители покупали эту продукцию преиму-
щественно для оперативной реализации, не пополняя 
складские запасы. Так что на рынке все еще наблюдает-
ся отложенный спрос, в связи с чем пока сложно опреде-
лить реальную рыночную цену на пиломатериалы. При 
этом источник „Ъ“, близкий к лесопромышленным ком-
паниям, сомневается, что стоимость их продукции в бли-
жайшие несколько лет упадет до значений, предшество-
вавших взлету цен в 2021 году.

Ольга Мордюшенко

Диалектический пиломатериализм

Неквалифицированные инвесторы не могут 
 вкладывать на краудлендинговых площадках бо-
лее 600 тыс. руб. в год. Причем реинвестировать 
эту сумму после ее возврата в отчетный период 
они не смогут. Жесткие ограничения могут по-
мочь неопытным инвесторам не потерять средст-
ва на рискованных сделках, но и тормозят разви-
тие сегмента, подчеркивают участники рынка.

Банк России опубликовал разъяснение по ограничени-
ям работы неквалифицированных инвесторов на крауд-
лендинговых платформах. В течение одного календарно-
го года они могут инвестировать там не более 600 тыс. руб.

Участники рынка согласны с необходимостью защиты 
неквалифицированных инвесторов, однако подобное ог-
раничение считают необоснованными. С учетом краткос-
рочности договоров займа, заключаемых на инвестплат-
формах, а также возможных досрочных погашений лимит 
может быть быстро исчерпан, и инвестор не получит доход-
ность, на которую рассчитывал, полагает управляющий 
партнер компании «Поток.Холдинг» Юрий Попов.

Более логичным, по его мнению, было бы применять ог-
раничение в 600 тыс. руб. к сумме непогашенной задолжен-
ности по договорам займа, заключенным в календарном 
году. Это позволило бы, с одной стороны, защитить инте-
ресы и ограничить максимальную сумму потерь инвесто-
ра, а с другой — поддержать рост рынка крауд-инвестиций 
и дополнительную доходность, считает господин Попов. 
Норма ограничивает приток новых инвесторов, соглаша-
ется и. о. директора Ассоциации операторов инвестицион-
ных платформ (АОИП) Владислав Олейников.

Новое правило может коснуться около 5% инвесторов, 
полагает гендиректор «Мани Френдс» Тимур Ксенз. Одна-
ко с популяризацией сектора цифра увеличится в два-три 
раза, уверен господин Олейников. «Если бы у инвесторов 

была возможность реинвестировать средства — а средняя 
оборачиваемость в год составляет три раза,— это обеспе-
чило бы прирост портфеля вдвое»,— считает член эксперт-
ного совета комитета Госдумы по финансовому рынку 
Юрий Колесников.

Но участники рынка признают и высокие риски подоб-
ного инвестирования. Практика показывает, что уровень 
финансовой грамотности инвесторов очень низок, а кра-
удлендинг — сложный и рискованный инструмент, отме-
чает собеседник „Ъ“ в инвестиционном сообществе. Из-за 
роста интереса к инвестициям возможен большой приток 
на крауд-площадки людей, привыкших копить через ме-
нее рискованные каналы, подтверждает руководитель на-
правления Центра исследования финансовых технологий 
«Сколково—РЭШ» Егор Кривошея. Поэтому, добавляет он, 
клиенты, «не осознающие полностью рискованность сво-
их действий», могут потерять накопления.

Операторы инвестплатформ проводят скоринг заемщи-
ков и предупреждают инвесторов о повышенных рисках 
при вложениях в краудлендинг, подчеркивают в АОИП. Од-
нако, по словам адвоката Pen & Paper Романа Пархоменко, 
использование платформы не дает дополнительных гаран-
тий добросовестности лиц, привлекающих инвестиции. 
Очевидным способом защиты неквалифицированных ин-
весторов может быть более жесткий отбор лиц, привлекаю-
щих инвестиции, но сейчас в законе эти требования сфор-
мулированы очень лояльно, отмечает юрист.

Кроме того, долгое время некоторые крауд-площадки 
использовались в том числе для отмывания и обналичива-
ния денежных средств, отмечает партнер фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов. Сейчас это сде-
лать сложнее, добавляет он, однако новые правила могут 
еще сильнее ограничить реализацию таких схем.

Полина Трифонова

Коллективное занимательное
ЦБ ограничит вложения в краудлендинг
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Участники рынка интернет-тор-
говли обратились в ЦБ с прось-
бой снизить ставки эквайрин-
га для предоплаченных поку-
пок. Они полагают, что активи-
зация продаж из-за новых ко-
видных ограничений в регионах 
приведет к большим очередям 
в пункты выдачи заказов (ПВЗ), 
если покупки оплачивать на ме-
сте. Однако эксперты считают, 
что понижение ставки не имеет 
смысла, поскольку не приведет 
к изменению поведения поку-
пателей, в выигрыше останутся 
лишь продавцы, которые и так 
стали бенефициарами локдауна.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо Ассоциация компаний ин-
тернет-торговли (АКИТ) в ЦБ. Сей-
час активно вводятся ограничения 
для работы предприятий розничной 
торговли, 21 регион принял реше-
ния ввести дополнительные меры по 
обеспечению безопасности, 17 — го-
товят указы. В АКИТ считают, что вве-
дение новых ограничений приведет 
к увеличению спроса на онлайн-по-
купки и росту очередей в ПВЗ. Поэто-
му стимулирование клиентов совер-
шать покупки онлайн по предоплате 
может снизить риск распростране-
ния COVID-19. АКИТ просит ЦБ сни-
зить ставку по интернет-эквайрингу 
для предоплаченных продуктов до 
1% и ввести нулевую ставку при опла-
те через Систему быстрых платежей 
на срок ограничений.

• Эквайринговую комиссию платит 
торгово-сервисное предприятие 
(ТСП), она делится на три части. 
Значительную ее долю составляет 
межбанковская комиссия (интер-
чейндж), которая уплачивается эми-
тенту карты. Эта величина опреде-
ляется платежной системой в зави-
симости от категории ТСП, размера 
операций, статуса карты, количе-
ства операций по ней и т. п. Мень-
шую часть (0,1–0,3% от платежа) 
 составляет комиссия платежной 
 системы. Оставшаяся часть явля-
ется доходом банка-эквайера и со-
ставляет от 0,5% до 3,5%.

По словам президента АКИТ Ар-
тема Соколова, тарифы в интер-
нет-эквайринге одни из самых вы-
соких (2–3,5%) и доля платежей здесь 
уже приближается к 80%, получен-
ные средства от снижения ставки 
по интернет-эквайрингу до 1% мож-
но использовать для совершенство-
вания деятельности компаний. Ин-

тернет-торговцы добились снижения 
ставки интернет-эквайринга в прош-
лом году — ЦБ снизил комиссии до 
1% для всех игроков интернет-торгов-
ли (см. „Ъ“ от 29 марта 2020 года).

Банки инициативу АКИТ не под-
держивают. Так, директор департа-
мента эквайринга «Русского стан-
дарта» Инна Емельянова считает, что 
конкуренция — лучший регулятор 
для тарифов. По словам руководите-
ля департамента развития эквайрин-
га и платежных сервисов Альфа-бан-
ка Алексея Киричека, по опыту 
прошлого года снижение комиссий 
не простимулирует клиентов, так как 
никак не повлияет на цены.

«В локдаун объем и количество 
расчетов с использованием интер-
нет-эквайринга действительно уве-
личились, но стоимость товаров для 
потребителя не менялась,— отмеча-
ют в ВТБ.— Комиссии могут влиять 
на интерес к покупкам с предопла-

той, если продавец предлагает допол-
нительную мотивацию». Банки будут 
готовы на снижение комиссии, если 
платежные системы уменьшат ин-
терчейндж, как это было весной 2020 
года, уверен управляющий директор 
по развитию эквайринга МКБ Марк 
Баранов. В НСПК, Visa, MasterCard на 
запрос „Ъ“ не ответили.

В ЦБ сообщили, что рассмотрят за-
прос АКИТ, однако отметили, что те-
кущая эпидемиологическая ситу-
ация не дает повода для снижения 
комиссии: «В 2020 году снижение ко-
миссии привело к негативным по-
следствиям: банки сворачивали свои 
программы лояльности, направлен-
ные на стимулирование клиентов 
платить картами. При этом ограниче-
ния не привели к снижению рознич-
ных цен на товары».

С такой оценкой согласны экспер-
ты. Независимый аналитик рынка 
электронных платежей Андрей Вы-
легжанин полагает, что снижение 
ставки эквайринга скорее приведет 
к перераспределению средств между 
участниками и в итоге ТСП получат 
ту долю, которая при обычных обсто-
ятельствах принадлежит банкам—
эмитентам карт. Глава правления ас-
социации «Финансовые инновации» 
Роман Прохоров уверяет, что игроки 
интернет-торговли в состоянии сами 
стимулировать потребителей.

Директор процессингового цент-
ра «КартСтандарт» Майя Глотова до-
бавляет, что коронавирусные огра-
ничения — это большой подарок для 
сферы интернет-торговли, так как, 
по сути, предоставляют им монопо-
лию на продажи товаров в ущерб 
обычным магазинам. Сопредседа-
тель комитета по платежным сис-
темам Ассоциации банков России 
Алексей Маслов подчеркивает, что 
вмешательство регулятора «в целом 
будет носить негативный характер 
в первую очередь для держателей 
карт, которые лишаются программ 
лояльности».

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская,  
Максим Буйлов

На борьбу с пандемией 
двинули тарифы
Интернет-торговцы просят у Банка России 
эквайринговых льгот

Больше всего рейсов будет выпол-
няться в Москву, Санкт-Петербург, 
Екатеринбург, Сочи, Ростов-на-Дону 
и Казань.

Южные аэропорты холдинга «Аэ-
родинамика» (Сочи, Краснодар, Ана-
па) планируют в осенне-зимней нави-
гации обслужить 5,5 млн пассажиров, 
что почти в четыре раза выше резуль-
татов аналогичного сезона-2019/20 
(1,42 млн человек). В Сочи по итогам 
осенне-зимнего расписания ожидают 
увеличения пассажиропотока втрое, 
а по итогам 2021 года — вдвое к доко-
видным уровням. Всплески прогно-
зируются на ноябрьские праздники 
и в период новогодних каникул, но 
«ни о каком повторении летних ре-
кордов речи не идет», подчеркнул 
представитель холдинга. Втрое увели-
чить результаты рассчитывает аэро-
порт Горно-Алтайска, где с января об-
служили уже 287 тыс. человек против 
102 тыс. за весь 2019 год.

В Пулково, где значительная доля 
приходилась на международные рей-
сы, по итогам года рассчитывают на 
пассажиропоток до 17 млн пассажи-

ров. Отставание от 2019 составит около 
15%. Собеседники „Ъ“ еще в несколь-
ких крупных аэропортах сообщили, 
что планируют вернуться к «допанде-
мийным уровням», но остерегаются 
точных оценок из-за изменившейся 
глубины бронирования авиабилетов. 
Среди тех, кто запланировал перелет 
за рубеж в ноябре, более половины 
приобрели билеты позже 11 октября, 
уточняют аналитики сервиса «Туту.ру». 
Доля зарубежных направлений в биле-
тах, оформленных на сентябрь—фев-
раль,— 11,5%, до пандемии этот пока-
затель был почти вдвое выше, а в 2020 
году упал до 2,3%. При этом аналити-
ки фиксируют рост покупок билетов 
в страны СНГ на 20% к уровням 2019 
года. В то же время количество офор-
мленных билетов в ЕС пока на 70% 
меньше, чем в 2019 году, а в страны 
дальнего зарубежья, помимо ЕС,— на 
20% меньше. По данным Aviasales, бро-
нирование авиабилетов по всем на-
правлениям увеличилось на осень—
зиму на 30%. «Число бронирований по 
России увеличилось практически в два 
раза, тогда как за границу — уменьши-
лось на 12%»,— уточнили там. В трой-
ку самых популярных в этом сезоне ту-

ристических стран вошли Турция (45% 
бронирований), Кипр и ОАЭ (5% и 6% 
соответственно).

Осеннее расписание в этом году су-
щественно поддержит Турция, а зим-
нее — Египет, отмечает исполнитель-
ный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. Однако в целом по отрасли 
серьезных рекордов, за исключением 
курортных аэропортов, ожидать вряд 
ли стоит, говорит он: если не будет уси-
ления ограничительных антиковид-
ных мер, то аэропорты незначительно 
превысят уровень 2019 года, когда они 
обслужили 220 млн пассажиров. Важ-
но учитывать, что статистика аэропор-
тов не отражает всей динамики восста-
новления авиаперевозок, поскольку 
каждый пассажир внутренних линий 
фактически учитывается дважды — 
в пункте отправления и прибытия, 
подчеркивает эксперта Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов. 
По его прогнозу, по итогам года рос-
сийские авиакомпании перевезут от 
100 млн до 110 млн пассажиров, что 
будет на 15–20% ниже показателя 2019 
года (130 млн человек).

Айгуль Абдуллина

Аэропорты пассажируют

Мы бы не хотели  
это регулирование  

(ставок эквайринга.— „Ъ“) 
делать системным

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  

на пресс-конференции  
12 февраля
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На фоне ужесточающихся требо-
ваний импортозамещения вы-
числительного оборудования 
в госсекторе Минцифры запро-
сило у производителей процес-
соров данные о планируемых 
объемах поставки чипов в 2022–
2023 годах. По данным „Ъ“, гос-
сектору потребуется как мини-
мум 1,7 млн отечественных чи-
пов, и у правительства есть сом-
нения, что их разработчики смо-
гут удовлетворить спрос. Другой 
проблемой при переходе госза-
казчиков на российские процес-
соры может стать нехватка адап-
тированного под них софта, от-
мечают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с протоколом со-
вещания, проведенного 15 октября 
заместителем главы Минцифры Ан-
дреем Зарениным по вопросу разви-
тия вычислительной техники на ос-
нове российских процессоров. По 
итогам министерство поручило НТЦ 
«Модуль», МЦСТ, НПЦ «Элвис» и «Бай-
кал-Электроникс» предоставить дан-
ные об объемах производства цен-
тральных микропроцессоров для 
госсектора в 2022–2023 годах. АНО 
«Вычислительная техника» долж-
но представить Минцифры и Мин-
промторгу сведения о «реальных 
возможностях» выпуска оборудова-

ния под российскими процессорами 
с описанием рисков и угроз.

По словам собеседника „Ъ“, при-
сутствовавшего на встрече, в 2022–
2023 годах госсектору потребуется 
1,7 млн отечественных процессоров 
и «есть сомнения, что российские 
компании полностью смогут удовлет-

ворить такой спрос». На совещании 
предварительно обсуждался следую-
щий вариант, говорит источник „Ъ“: 
«Понять, сколько оборудования на 
отечественных процессорах компа-
нии реально смогут поставить госсек-
тору, остаток придется компенсиро-
вать оборудованием на зарубежных». 
Но в Минпромторге „Ъ“ заверили, что 

«российскими разработчиками заяв-
лены объемы возможных поставок 
в 2022 году до 2 млн штук».

В 2021 году правительство под-
готовило ряд мер, которые долж-
ны стимулировать госсектор 
переходить на отечественные про-
цессоры. Среди них введение пра-
вила «второй лишний» при закупке 
оборудования госсектором, а также 
механизм поддержки сквозных про-
ектов. Самой спорной из мер стало 
719-е постановление, которое ввело 
требование к госорганам уже с нача-
ла 2021 года применять отечествен-
ные процессоры в системах хране-
ния данных, с 1 июля — в ноутбуках, 
а с 1 января 2022 года — во всей вы-
числительной технике.

Требования разделили участни-
ков рынка на два лагеря. Произво-
дители процессоров настаивают, 
что выполнить требования реаль-
но. Производители техники с этим 
не согласны. Стороны работают над 
компромиссом путем распределе-
ния техники по группам, у каждой 
из которых будет свой срок перехода 
на российские процессоры.

По словам директора по разви-
тию бизнеса «Байкал Электроникс» 
Виталия Богданова, компания смо-
жет выпустить 300 тыс. процессо-
ров в 2022 году и постепенно увели-

чить объемы до 400–500 тыс. штук 
в год в будущем: «У нас есть подтвер-
жденные объемы от TCMS, есть два 
альтернативных поставщика под-
ложек и услуг по корпусированию. 
В данный момент прорабатывается 
локализация некоторых операций». 
В «Модуле», «Элвисе», МЦСТ и АНО ВТ 
„Ъ“ не ответили.

Но дефицит процессоров — не 
единственная проблема при им-
портозамещении оборудования 
в госсекторе, говорят источники 

в правительстве. Еще один барьер — 
нехватка софта, адаптированного 
под процессоры «Байкал» и «Эль-
брус»: «Ну купим мы 5 тыс. „Эльбру-
сов“, а 1С под ними не работает». Ба-
зовый софт для офисного сценария 
готов, но в каждом конкретном вне-
дрении могут быть проблемы, свя-
занные с исторической адаптаци-
ей под Windows и Intel, признают 
в «Байкал Электроникс».

Глава совета директоров «Базальт 
СПО» Алексей Смирнов отмеча-

ет, что часть российского софта уже 
адаптирована для работы под «Эль-
брусами» и «Байкалами». «Самое 
сложное — оптимизировать для ра-
боты с этими чипами инженерное 
ПО, например системы автоматизи-
рованного проектирования»,— уточ-
няет эксперт. По его мнению, чтобы 
ведомства работали на оборудова-
нии под российскими чипами, им 
сначала нужно перейти на россий-
ские операционные системы.

Никита Королев
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Доля онлайн-продаж товаров повседнев-
ного спроса (FMCG) со скидками устано-
вила рекорд, значительно обогнав по-
казатели офлайн-рынка. По данным 
NielsenIQ, по итогам первой половины 
этого года объем промо в продовольст-
венном сегменте e-commerce достиг 69%, 
в непродовольственном — 77%. Привле-
чение новых покупателей вынуждает 
площадки прибегать к скидкам, а гряду-
щее обострение конкуренции на рынке 
может усугубить ситуацию.

По итогам первой половины 2021 года 
доля онлайн-продаж продуктов питания со 
скидками в России достигла 69%, непродо-
вольственных товаров — 77%. Годом ранее 
показатели были 60% и 66% соответственно. 
Такие данные приводит NielsenIQ. Как отме-
чают аналитики, это рекордные значения, 
значительно превосходящие офлайн-розни-
цу, где доля промопродаж находится на уров-
не 52–53%. Согласно NielsenIQ, средняя скид-
ка на FMCG в онлайн-магазинах — около 20%, 
а в наиболее продвигаемых категориях при-
ближается к 30%.

Так, по оценкам NielsenIQ, со скидка-
ми в онлайн-канале продается более 85% 
средств для стирки, 82% подгузников, 81% 
холодного чая, 80% молотого и зернового 
кофе, 79% растворимого, 76% шоколадных 
плиток и 74% шоколадных батончиков. 
Год к году доля промопродаж выросла по-
чти у всех категорий, кроме шоколада. По 
оценкам Infoline, в этом году онлайн-прода-
жи продуктов питания достигнут 400 млрд 
руб., а к 2024 году превысят 1,1 трлн руб.

Как отмечает директор по аналитике 
и консалтингу «NielsenIQ Россия» Мари-
на Волкова, многие участники рынка рас-
сматривали онлайн в качестве канала, ко-
торый позволит снизить давление промо 
за счет ассортимента и иных механизмов 
ценообразования, но активные попыт-
ки привлечь покупателей скидками при-
вели к противоположному результату. По  
ее словам, скидки в онлайн-магазинах ста-
ли главным драйвером роста продаж и се-
годня около 65% опрошенных NielsenIQ 
покупателей признаются, что планируют 
чаще совершать онлайн-покупки при сни-
жении цен.

Директор по электронной коммерции Uni-
lever (бренды «Инмарко», Lipton, «Чистая ли-
ния», Rexona и др.) в России, Украине и Бело-
руссии Юлия Николаева указывает, что рост 
доли промо — следствие растущей конку-
ренции, снижения покупательной способно-
сти населения и стратегии маркетплейсов по 
увеличению доли рынка. По ее словам, когда 
производители могут привлечь внимание по-
купателя в основном акциями и скидками — 
это проблема для рынка, которая приводит 
к снижению качества товаров. В Unilever пла-
нируют снижать долю промо в том числе за 
счет диверсификации онлайн- и офлайн-пор-
тфеля, а также развития линейки брендов.

В X5 Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») отмечают, что рост доли промо 
в онлайн-канале — следствие инвестиций 
в привлечение нового клиента, а не в поддер-
жание объема продаж с постоянными поку-
пателями. Товары с промо онлайн продаются 
лучше, чем офлайн, и продавцы используют 
это для увеличения оборота, что, как прави-
ло, компенсирует снижение цены, говорят 
в Ozon. В Wildberries заявляют, что продажи 
FMCG через онлайн быстро растут и без про-
мо. Но продавцы здесь могут устанавливать 
более привлекательные цены за счет эконо-
мии на аренде площадей, оптимизации ло-
гистики и т. д., указывают в компании. Парт-
нер Bain & Company Евгений Белащенко, 
напротив, считает, что в онлайн-магазинах 
скидка изначально делается с более высокой 
цены, чем в офлайн-рознице.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что фактическая 
доля маркетинговых расходов в чеке в e-gro-
cery превышает показатель офлайн-розни-
цы в том числе из-за активного использова-
ния онлайн-магазинами кодов на покупки, 
бонусов при первом заказе, а также скидок 
в рамках подписок. Партнер Data Insight Бо-
рис Овчинников «доминирования скидок» 
у крупнейших игроков рынка e-grocery на те-
кущий момент не видит. Но он допускает, что 
доля промопродаж на рынке в перспективе 
будет расти. Полтора года онлайн-площадки 
соревновались в переманивании покупателя 
у офлайн-розницы, а дальше начнется конку-
ренция уже между онлайн-игроками, отме-
чает эксперт. В «Сбермаркете» подтверждают, 
что планируют нарастить долю промопро-
даж. А в NielsenIQ ждут роста доли промо 
в ноябре и декабре перед высоким сезоном.

Дмитрий Шестоперов,  
Анатолий Костырев

Скидки перешли  
в онлайн
Промопродажи в интернете  
ставят рекорды

Микропроцессуальные тонкости
Правительство поручило производителям процессоров отчитаться в планах производства

«Лаборатория Касперского» купила 
контроль в компании—разработчике 
решений для операторов связи Brain-
4Net. Продавцами выступили «Росте-
леком» и венчурные фонды Typhoon 
Digital Development и LETA Capital. Три 
года назад вся компания была оценена 
в 1,18 млрд руб. В «Лаборатории Каспер-
ского» надеются, что сделка позволит 
ей увеличить спектр решений для по-
тенциальных заказчиков. Но партнер-
ство может осложнить зарубежные про-
дажи Brain4Net, полагают эксперты.

«Лаборатория Касперского» выкупи-
ла более 80% компании Brain4Net (ООО 
«Программируемые сети») у «Ростелеко-
ма» и венчурных фондов Typhoon Digital 
Development и LETA Capital, рассказали 
„Ъ“ стороны сделки. Оставшиеся 20% со-
хранят основатели компании Максим Ка-
минский, Александр Румянков и Сергей 
Романов. «Для „Ростелекома“ Brain4Net — 
успешный венчурный проект, из которого 
мы выходим с прибылью»,— отметил ви-
це-президент по развитию бизнеса ПАО «Ро-
стелеком» Александр Айвазов. Размер сдел-
ки стороны не раскрывают.

Brain4Net разрабатывает решения для 
автоматизации управления IT-инфра- 
структурой, предоставления виртуальных 
сервисов операторов связи и распределен-
ных корпоративных сетей. В «Лаборато-
рии Касперского» рассчитывают, что при-
обретение позволит компании предлагать 
заказчикам не только сервисы в области 
информационной безопасности, но и защи-

щенные телеком-решения, в том числе на-
бор облачных сервисов безопасности, и си-
стему обнаружения угроз и реагирования 
на них в масштабе инфраструктуры пред-
приятия.

• ООО «Программируемые сети» было заре-
гистрировано в марте 2015 года. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», 2020 год компания за-
кончила с убытком в размере 74,5 млн руб. 
и выручкой в размере 18,3 млн руб. В 2019  
году выручка компании составила 89,9 млн 
руб. а чистая прибыль — 29,4 млн руб.
В октябре 2015 года владельцем 100% ООО 

стала кипрская B4N Group Limited. В 2016 
году в капитал компании вошли «Ростеле-
ком» и LETA Capital (см. “Ъ“ от 1 марта 2016 
года): корпоративный венчурный фонд опе-
ратора «КоммИТ Кэпитал» купил 20,3% ак-
ций Brain4Net, сумма сделки составила 
$1,4 млн (около 100 млн руб. по курсу на март 
2016 года). Общая сумма раунда составила 
$1,75 млн, следует из данных на сайте компа-
нии. В 2017 году разработчик привлек инве-
стиций в формате конвертируемых займов 
на сумму $1 млн от LETA Capital. В 2018 году 
Brain4Net получила еще $2,5 млн от «Коммит 
Кэпитал» и Typhoon Digital Development. Тог-
да вся компания была оценена в 1,18 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 14 августа 2018 года).

«Ростелеком» тестировал возможности 
Brain4Net после приобретения доли в ком-
пании, и, судя по сделке с «Лабораторией 
Касперского», проект доказал работоспособ-
ность и эффективность, считает гендиректор 
IТ-компании «Эвотор» Андрей Романенко. 
По его мнению, покупка разработчика, кото-

рый предоставляет сервисы или продукты, 
комплементарные текущей продуктовой ли-
нейке компании,— «классический шаг для 
быстрого расширения предложения».

Рынок облачных сервисов безопасности 
выглядит сейчас очень перспективно, счи-
тает независимый эксперт по информаци-
онной безопасности Денис Батранков, «по-
скольку во многих компаниях значительная 
часть персонала работает из дома, нет необ-
ходимости защищать офисы, поэтому логич-
но, что сервис безопасности сразу находится 
где-то в интернете».

Интеграция решений «Лаборатории 
Касперского» в продукты Brain4Net может 
привести к росту их защищенности, пола-
гает партнер «Делойт» в СНГ Антон Шуль-
га. Но не очень понятно, насколько имен-
но эта характеристика продуктов является 
критичной для потенциальных покупате-
лей, отмечает он. У Brain4Net, «скорее все-
го, были планы по зарубежным продажам, 
к которым станет больше вопросов с учетом 
сложной политической обстановки вокруг 
наших разработок по кибербезопасности», 
добавляет эксперт.

В 2017 году закупки продуктов «Лабора-
тории Касперского» запретили в госсекто-
ре США. Также использование продуктов 
компании в госсекторе ограничили страны, 
находящиеся под влиянием США, говорил 
в интервью „Ъ“ гендиректор «Лаборатории 
Касперского» Евгений Касперский. В их чи-
сле, по его словам, Великобритания, страны 
Прибалтики, Украина и Голландия.

Юлия Степанова

Безопасность связалась с сетями
«Лаборатория Касперского» купила разработчика решений  
для операторов

Товары с наибольшей долей 
онлайн-продаж со скидками 
в натуральном выражении (%)

Кондиционеры для белья 88

Отбеливатели 85

Средства для стирки 85

Средства для посудомойки 84

Подгузники 82

Холодный чай 81

Кофе молотый и зерновой 80

Растворимый кофе 79

Шоколадные плитки 76

Шоколадные батончики 74

Источник: NielsenIQ, первая половина 2021 года.

Есть инфляция  
на продукты питания,  

и она объективная.  
С другой стороны,  

доходы населения не растут
— Игорь Шехтерман,

CEO X5 Group, 
в интервью РБК в апреле 2021 года

Ц И Т А Т А

11,4 миллиарда 
рублей 
субсидий хочет 
выделить Минпромторг 
производителям ЭКБ  
на расширение 
производства  
в 2022–2024 годах

Бывший партнер совладельца Capital 
Group Павла Те и гендиректора «Россе-
тей» Андрея Рюмина Андрей Бокша вы-
играл торги на участок площадью 60 га 
в Подмосковье. Там возможно постро-
ить несколько сотен домовладений сто-
имостью по 15–20 млн руб. Девелопе-
ры верят в подобные проекты благода-
ря устойчивому спросу, который под-
держивают пандемия и ипотечные про-
граммы.

ООО «Прайм Недвижимость» Андрея Бок-
ши стало победителем торгов по продаже 
участка площадью 60,94 га у деревни Голи-
ково в Солнечногорском городском округе 
Московской области. Победитель предло-
жил за актив 601,93 млн руб. Информация 
об этом содержится в федеральном реестре 
сведений о банкротствах. Господин Бокша 
на вопросы „Ъ“ не ответил. 

Андрей Бокша известен как соинвестор 
проектов Capital Group Павла Те, Эдуарда 
Бермана и Владислава Доронина. Так, сов-
местно с господином Те Андрей Бокша вла-
дел компаниями «Промсоюз» и «Прайм-Ин-
вест», которые были застройщиками 
московских ЖК ILove и Bauman House, пе-
реданных в результате ГК «Кортрос» Викто-
ра Вексельберга. В Capital Group и «Кортрос» 
заявили „Ъ“, что их структуры не имеют от-
ношения к новому проекту Андрея Бокши.

Площадка у деревни Голиково реализу-
ется в рамках торгов по банкротству ООО 
«Новосходненское М», совладельцем кото-

рого ранее был сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Данильян. В 2000-х 
годах он участвовал в проектах по строи-
тельству загородной недвижимости. В 2016 
году господин Данилов-Данильян говорил 
агентству «Москва», что компания хотела 
разместить на участке коттеджный посе-
лок, но отказалась от проекта из-за кризи-
са и нехватки средств.

По данным публичной кадастровой кар-
ты, участок у деревни Голиково относится 
к землям сельскохозяйственного назначе-
ния, которые можно использовать для дач-
ного строительства. Основываясь на этом, 
основатель Kalinka Group Екатерина Румян-
цева предполагает, что земля была выку-
плена для реализации загородного проекта. 
Директор департамента загородной недви-
жимости Knight Frank Олег Михайлик на-
зывает площадку перспективной в услови-
ях дефицита качественного предложения 
на первичном рынке такого жилья. В числе 
плюсов он называет небольшую удален-
ность от Москвы — 14 км от МКАД, наличие 
инфраструктуры и соседство со сложивши-
мися загородными поселками.

Управляющий партнер Savills Дмитрий 
Халин предполагает, что на площадке в Сол-
нечногорском городском округе будет реа-
лизован проект в формате «ближние дачи»: 
с нарезкой участков на 6–15 соток и с пло-
щадью домовладений по 80–200 кв. м. С уче-
том отделки под ключ лоты можно будет 
продавать по 15–20 млн руб. Господин Ха-

лин указывает, что сейчас к подобным про-
ектам присматриваются многие крупные 
застройщики: пандемия COVID-19 и про-
грамма льготной ипотеки для загородно-
го рынка подкрепляют в них уверенность 
в высоком спросе на ликвидные поселки.

Еще один известный партнер Андрея 
Бокши — занявший в начале этого года 
пост гендиректора ПАО «Россети» Андрей 
Рюмин, который также входил в число со-
учредителей «Промсоюза» и «Прайм-Инве-
ста». Кроме того, господину Рюмину при-
надлежит ООО «Сигнум недвижимость», 
где пост гендиректора занимает Андрей 
Бокша. Собеседник „Ъ“ на рынке недвижи-
мости считает, что именно в интересах Ан-
дрея Рюмина подконтрольное господину 
Бокше ООО «Форт инвест» в сентябре вы-
играло торги на часть многофункциональ-
ного комплекса на улице Обручева в Мо-
скве. В периметр этой сделки вошло более 
14 тыс. кв. м недвижимости и земельный 
участок площадью 2,4 га. В «Россетях» на во-
просы не ответили. 

По подсчетам партнера компании «Ме-
триум» Марии Литинецкой, на Обручева 
можно реализовать около 60 тыс. кв. м не-
движимости. Потенциальный объем инвес-
тиций в проект она оценивает в 5 млрд руб., 
а возможную выручку от продажи квар-
тир — в 15,39 млрд руб.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова,  
Татьяна Дятел

Инвесторы съезжают за город
В Подмосковье может появиться новый крупный жилой проект
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первые лица

Пандемия существенно изме-
нила форматы присутствия 
граждан на финансовом рын-
ке. Наиболее востребованными 
становятся дистанционные сер-
висы, а банки все активнее про-
никают в смежные отрасли, со-
здавая собственные экосисте-
мы. О защите российского рын-
ка, приватизации финансовой 
инфраструктуры и перспекти-
вах цифрового рубля „Ъ“ рас-
сказала председатель наблюда-
тельного совета АО «Националь-
ная система платежных карт» 
(НСПК), первый зампред ЦБ 
Ольга Скоробогатова.

— Вызовы 2020–2021 годов ока-
зались похожи на те, что были 
в 2014 году, с точки зрения вли-
яния внешних факторов на пла-
тежные системы?
— Это принципиально разные исто-
рии. В 2014 году мы столкнулись 
с санкциями, которые в том числе 
могли привести к отключению кри-
тически важной платежной инфра-
структуры. Нужно было очень быс-
тро создавать с нуля национальные 
системы, иначе мы попадали в зави-
симость от иностранных игроков, 
начали отключать некоторые рос-
сийские банки от карточных систем. 
И мы это сделали — за семь месяцев 
была построена НСПК.

С пандемией ситуация иная. 
Люди почти полностью перешли 
на дистанционное взаимодействие, 
в том числе и в части платежей. Наша 
платежная инфраструктура подтвер-
дила не только готовность к таким 
вызовам, но и способность беспере-
бойно функционировать в полном 
объеме по всем видам платежных 
сервисов, несмотря на возросшее ко-
личество транзакций.
— Национальную платежную си-
стему хотели сделать еще до кри-
зиса 1998 года, эта тема всплыва-
ла много раз, но в итоге все рав-
но работали в авральном режиме 
и с нуля. Почему?
— Да, это правда. В 2014 году с уче-
том международной обстановки ста-
ло понятно, что нам необходима 
своя карточная система. Конечно, 
если бы ее начали строить раньше, 
все происходило бы в более спо-
койном режиме. Но этого не случи-
лось, мы, к сожалению, в данной си-
туации остались верны «традициям» 
в духе «пока гром не грянет, мужик 
не перекрестится». Иногда критич-
ные вещи делаются только в крити-
ческих ситуациях. 

При создании НСПК мы анализи-
ровали работающие на рынке рос-
сийские системы, но ни одна из них 
не соответствовала требованиям 
по производительности и качеству. 
Нам нужно было создать как ОПКЦ 
(операционный и платежный кли-
ринговый центр.— „Ъ“) для обра-

ботки всех внутренних транзак-
ций, в том числе и по картам меж-
дународных платежных систем, так 
и свою национальную карту. Для 
решения этих задач мы построили 
НСПК с нуля.
— Каковы перспективы выхода 
платежной системы «Мир» за ру-
беж? Пока более или менее актив-
но она используется только в Тур-
ции и странах СНГ. То есть систе-
ма пойдет за рубеж вслед за рос-
сийскими туристами?
— Вы абсолютно правы. В первую оче-
редь мы были нацелены на страны, 
где отдыхают наши граждане, основ-
ные туристические маршруты. Сре-
ди них — Турция, Вьетнам и другие. 
Так, карты «Мир» уже принимаются 
в крупнейших турецких и вьетнам-
ских банках, и процент раскрытия 
платежной инфраструктуры растет 
по мере присоединения к проекту но-
вых игроков.

В фокусе внимания остаются стра-
ны с заметным российским турпото-
ком — Болгария, Египет, во время 
пандемии люди начали ездить и на 
открытые для россиян Балканы, так 
что мы добавили еще и Сербию. За-
дача не охватить как можно боль-
ше территорий любыми способами, 
а подключать удобные для наших 
граждан страны, обеспечивая при 
этом надежность и безопасность ра-
боты карт «Мир».
— Пандемия поменяла и продол-
жает менять финансовый рынок. 
Как это учитывает новая страте-
гия развития национальной пла-
тежной системы?
— Стратегия определяет, что и как 
мы будем делать для развития пла-
тежной системы и стабильности 
в разных, в том числе кризисных, 
ситуациях. Также среди целей — со-

здание условий для инноваций и со-
действие конкуренции. Мы видим, 
что, несмотря на серьезные уси-
лия, уровень конкуренции остает-
ся низким и его необходимо повы-
шать, особенно в платежной сфере. 
Впервые появились сроки реализа-
ции основных мероприятий и коли-
чественные показатели. Мы прош-
ли несколько раундов обсуждений 
с участниками рынка, стратегия до-
рабатывалась с учетом их мнения.

— Стратегию обсуждали еще 
в 2019 году и собирались прини-
мать тогда, однако перенесли. Что 
в ней пришлось менять?
— Нам важно было обсудить все ас-
пекты стратегии с участниками рын-
ка, но пандемия внесла свои коррек-
тивы, перед нами по понятным при-
чинам встали и другие задачи. Как 
только появилась возможность, мы 
возобновили диалог с рынком. В до-
кументе был усилен акцент на вне-
дрение инноваций и конкуренцию, 
включая создание института небан-
ковских поставщиков платежных 
услуг, развитие СБП, внедрение от-
крытых API.
— Но именно появления небан-
ковских поставщиков опасаются 
кредитные организации. Вас это 
не смущает?
— Да, мы понимаем опасения бан-
ков, но также видим происходящие 
изменения на рынке. Система пре-
доставления финансовых и нефи-

нансовых услуг меняется с учетом 
новых потребностей граждан и биз-
неса. Введение института небанков-
ских поставщиков позволит поднять 
конкуренцию на новый уровень, от 
чего в конечном счете выиграет по-
требитель. Да, банкам в борьбе за 
клиента придется активнее разви-
вать свои услуги и сервисы, креати-
вить, снижать тарифы. Но кто сказал, 
что это плохо?

При этом мы считаем, что подхо-
ды к регулированию платежей долж-
ны быть одинаковыми. Есть постав-
щики, которые хотят предоставлять 

клиентам только возможность опла-
чивать продукты и услуги, а не выда-
вать кредиты или открывать депози-
ты. И регулирование НППУ будет раз-
работано именно них. Если же компа-
ния хочет оказывать весь спектр бан-
ковских услуг, она, конечно, должна 
получить профильную лицензию.
— Работы над другим масштаб-
ным проектом — Единой биоме-
трической системой (ЕБС) — на-
чались еще 2017 году. И в середи-
не 2018 года состоялся ее запуск. 
Однако пока нельзя сказать, что 
проект «взлетел», граждане не 
заинтересованы или опасают-
ся сдавать туда данные. Насколь-
ко вы верите в биометрию? Тем 
более что уже есть примеры дру-
гих стран, когда мошенники кра-
ли деньги с помощью подделки 
биометрических данных, напри-
мер в Китае $76 млн.
— В Китае это произошло, потому что 
у них нет национальной системы био-
метрии. Если вы сдаете данные в част-
ную систему, не зная, как она защище-
на и как используются образцы, есть 
шанс, что где-то когда-то кто-то с по-
мощью вашего лица украдет ваши 
деньги. С точки зрения безопасности 
я верю именно в биометрическую си-
стему национального уровня.
— Допустим, Единая биометриче-
ская система защищена идеально, 
но как сделать, чтобы мошенники 
не могли воспользоваться твоей 
биометрией, которую взяли из 
открытых источников, и дальше 
уже использовали единую биоме-
трическую систему, применив, на-
пример, дипфейк или другие по-
добные программы?

— Нет, обмануть систему не получит-
ся. В ЕБС «зашита» сложная система 
безопасности, шифрования и про-
верок. Здесь происходит не просто 
сравнение фото, но и проверка ми-
мики, модальности голоса, реаль-
ность человека и так далее. И это пра-
вильно, потому что минимизация 
рисков для человека стоит во главе 
угла — система должна быть надеж-
ной и защищенной.

Повышенное внимание вопро-
сам безопасности ЕБС уделялось 
еще на стадии проектирования. Для 
устойчивости системы «Ростелеком» 

и Минцифры совместно с нами про-
водили углубленное моделирова-
ние различных рисков, в том числе 
и deepfake, чтобы предусмотреть ме-
тоды защиты. Надежность механизма 
усиливает и его многофакторность 
(связка ЕСИА и ЕБС), а также раздель-
ное хранение биометрических слеп-
ков от персональных данных.
— Сегодня участники рынка не-
редко поднимают вопрос о кон-
куренции со стороны Банка Рос-
сии. Это касается и карт «Мир», 
и СБП, и Системы передачи фи-
нансовых сообщений (СПФС). Вы 
видите здесь конфликт интере-
сов и проблему?
— Жалобы на то, что мы конкури-
руем с коммерческими решения-
ми, мы слышим регулярно и всегда 
от одних и тех же участников рын-
ка. Но это не соответствует реально-
сти. Центральный банк делает и раз-
вивает проекты, которые вы перечи-
слили, именно как инфраструктуру 
для финансового рынка. Мы не рабо-
таем с клиентами, и основная часть 
доходов банков, заработанных ими 
на клиентских операциях с исполь-
зованием нашей инфраструктуры, 
остается на их балансах.

Есть три основные причины, ког-
да мы делаем инфраструктурные 
проекты, и каждый из вами перечи-
сленных проектов отвечает одной 
либо всем этим причинам. Первое. 
необходимость создания условий 
для справедливой конкуренции. 
СБП, маркетплейс, ЕБС этому спо-
собствуют. Речь идет о равноудален-

ной инфраструктуре, где все участ-
ники рынка имеют одинаковые 
права подключения к ней и работа-
ют по единым правилам. Мы были 
бы очень рады, если бы, как в неко-
торых странах, банки сами создали 
консорциумы и с их помощью по-
строили такую инфраструктуру для 
всех. В нашей стране этого не прои-
зошло, поэтому пришлось этим за-
няться нам как регулятору. Но под-
черкиваю: мы сделали это как ин-
фраструктуру, и банки-участники 
уже сами, используя ее, зарабатыва-
ют на сервисах.

Второе. Доступность финансо-
вых и платежных услуг для граждан 
и бизнеса. И это тоже одна из при-
чин создания инфраструктурных ре-
шений с нашей стороны. Сюда мож-
но отнести и СБП, и «Цифровой про-
филь», который мы сделали вместе 
с правительством, когда человек мо-
жет получить свои данные не через 
какую-то коммерческую организа-
цию, заплатив деньги, а бесплатно.

И третья причина — это защита 
и развитие национального сувере-
нитета. К этому относится создание 
НСПК и СПФС.
— На фоне снижения маржиналь-
ности банковского бизнеса рос-
сийские банки, и не только круп-
ные, активно развивают экосис-
темы. Это становится актуально 
и на фоне развития финансовых 
услуг со стороны IT-компаний. 
Как вы планируете построить ре-
гулирование экосистем и будет 
ли какой-либо протекционизм 
для российских игроков?
— Мы считаем, что на российском 
рынке должны быть равные условия 
для всех игроков. Тогда при входе на 
наш рынок у иностранных гигантов 
не будет преференций по сравне-
нию с нашими достаточно молоды-
ми экосистемами.

Но мы хотим, чтобы и российские 
экосистемы тоже конкурировали 
между собой. Их должно быть не ме-
нее трех-пяти и при этом они долж-
ны быть открытыми, что позволит 
не допустить монополизации рынка 
одним игроком. В этом случае экоси-
стемы будут, по сути, благом для об-
щества, для граждан, которые смогут 

свободно переходить из одной эко-
системы в другую в зависимости от 
своих потребностей.
— Но российские экосистемы раз-
виваются с нуля, а есть большие 
международные компании, у ко-
торых лучше экспертиза и сами 
они больше, и денег у них боль-
ше, и когда они сюда всерьез при-
дут, то могут сами все монополи-
зировать. Разве не надо защищать 
отечественного производителя?
— Мы провели несколько встреч 
с российскими игроками, которые 
либо хотят стать экосистемами, либо 
уже сейчас формируются как экосис-
темы. И они сами выступили за чест-
ную и справедливую конкуренцию 
наравне с иностранными компания-
ми. Никто из них, за исключением од-
ного участника, не сказал, что хочет 
преференций для российских экоси-
стем. По их мнению, «тепличные ус-
ловия» могут привести к негативно-
му эффекту. При этом и преференций 
для иностранцев, в том числе налого-
вых, также не должно быть.

Развитие должно происходить 
именно на конкурентной основе. 
Рынок за счет цифровизации ме-
няется очень быстро. Поэтому ком-
паниям, стремящимся к успешно-
му бизнесу, нужно постоянно быть 
в тренде, а в идеале — самим зада-
вать эти тренды. И в конечном ито-
ге это позволит быть успешными как 
на российском рынке, так и выйти 
на международный рынок.
— Одним из трендов последних 
лет является разработка и вне-

дрение цифровых валют финан-
совыми регуляторами. При этом 
цифровая валюта центрального 
банка в странах, где уже прошли 
пилотные проекты, учитывается 
на балансе коммерческих банков, 
которые ею пользуются как обыч-
ными пассивами. Почему Банк 
России пошел своим путем?
— Есть разный опыт и разные под-
ходы. Например, цифровую швед-
скую крону планируется выпускать 
на платформе Sveriges Riksbank 
(Центральный банк Швеции.— „Ъ“) 
как его обязательство. В этом плане 
наши проекты очень похожи. В Ки-
тае, насколько нам известно, инфра-
структура тоже принадлежит регу-
лятору, но возможны два вариан-
та. Первый — банки могут откры-
вать кошельки у себя на балансе, 
но должны зарезервировать под это 
100% средств у регулятора. Второй — 
кошельки открываются напрямую 
в инфраструктуре регулятора.

На мой взгляд, правильно исхо-
дить из того, какие задачи нужно ре-
шить. В нашем случае это не вопрос 
уровня безналичных расчетов, он 
у нас и так уже достаточно высокий. 
Для нас важны повышение доступ-
ности и удобства платежных серви-
сов, а также снижение стоимости та-
ких услуг для граждан и бизнеса. По-
скольку доля наличных платежей 
в розничном обороте становится 
меньше, то нам нужно предложить 
человеку и бизнесу аналогичный ин-
струмент, но в цифровом виде.

Цифровой рубль наравне с налич-
ными и безналичными деньгами 
станет одним из инструментов рас-
чета. Человек сам сможет выбрать, 
какой именно формой рубля ему 
удобнее расплачиваться в тех или 
иных обстоятельствах. Еще раз под-
черкну, что все три формы денег бу-
дут находиться в обращении, ника-
ких ограничений не будет.
— СБП не может решить вопрос 
снижения издержек?
— Частично может. Однако даже 
в рамках СБП вы зависите от усло-
вий вашего банка. Он может уста-
навливать лимиты проведения опе-
раций, может вводить тарифы. И вы 
в этом случае как человек или как 
бизнес не можете себя чувствовать 
ровно так же, как с наличными. Циф-
ровой рубль, если сравнивать доста-
точно упрощенно, аналогичен бу-
мажному рублю у вас в кошельке, 
только находиться он будет в вашем 
цифровом кошельке.

Мы хотим, чтобы у человека поми-
мо возможности платить через банк 
или через СБП была возможность 
платить и цифровым рублем. Плат-
форма Центрального банка предоста-
вит одинаковые условия для всех гра-
ждан и для бизнеса с точки зрения та-
рифов, одинаковые условия с точки 
зрения времени перевода, отсутст-
вие лимитов на те суммы, которые бу-
дут в кошельках. И три четверти бан-
ков, несмотря на свои опасения в на-
чале проекта, подтвердили, что пред-
ложенная нами двухуровневая роз-
ничная модель является наиболее ра-
циональной и перспективной.
— Но цифры показывают, что за-
работки банков снижаются, рен-
табельность банковского бизнеса 
падает, и банки десятками сдают 
лицензии, потому что этим биз-
несом становится невыгодно за-
ниматься. И цифровой рубль сни-
зит их комиссионные доходы еще 
на какую-то вполне, по их мне-
нию, значительную величину.
— Прибыль банков сейчас не на та-
ком уровне, чтобы им сочувствовать. 
Но другой вопрос, что прибыль не-
равномерно распределена по систе-
ме и маржа также разная.

Мы как регулятор на стороне кли-
ента и видим одной из своих основ-
ных задач снижение издержек для 
людей и компаний. Мы, конечно, хо-
тим, чтобы банки были устойчивы 
и прибыльны, но аппетиты зарабаты-
вания на операциях, которые техно-
логии сделали уже практически бес-
платными, должны быть разумными.
— Понятно, что крупные банки 
смогут проще адаптироваться 
к новым условиям, а с мелкими 
и средними банками все не так од-
нозначно, не окажется ли цифро-
вой рубль той соломинкой, кото-
рая переломит спину верблюда?
— Во время наших обсуждений как 
раз мелкие и средние банки говори-
ли, что видят для себя больше воз-
можностей в цифровом рубле, чем 
недостатков. У них наконец-то поя-
вится возможность конкурировать 
и предлагать клиентам другие услу-
ги, а не только платежи, которые мо-
нопольно находятся у отдельных 
участников рынка.

Интервью взял  
Максим Буйлов
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«Иногда критичные вещи  
делаются только в критических ситуациях»
Глава наблюдательного совета НСПК Ольга Скоробогатова о цифровых валютах, экосистемах и биометрии

C O M P A N Y  P R O F I L E
А О  « Н А Ц И О Н А Л Ь Н А Я  С И С Т Е М А 
 П Л А Т Е Ж Н Ы Х  К А Р Т »  ( Н С П К )

Создано 23 июля 2014 года. 100% акций НСПК принадлежит Банку России. НСПК яв-
ляется оператором платежной системы «Мир». Первые карты «Мир» были выпуще-
ны в декабре 2015 года. В настоящее время эмиссия карт превысила 100 млн штук. 
Участниками системы являются более 270 российских банков, 155 из них осуществ-
ляют эмиссию карт «Мир». НСПК является операционным платежным и клиринго-
вым центром системы быстрых платежей (СБП). Она была запущена в конце января 
2019 года, сегодня к системе подключено 204 банка, 57 из которых предоставляют 
возможность оплаты товаров и услуг через СБП по QR-кодам. По итогам 2020 года 
выручка НСПК составила 22,2 млрд руб., на 37% больше, чем в 2019 году. Чистая 
прибыль выросла на 46% и достигла 8,2 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С К О Р О Б О Г А Т О В А  О Л Ь Г А  Н И К О Л А Е В Н А

Родилась в 1969 году в поселке Софрино Московской области. В 1990 году с отличи-
ем окончила Московский институт народного хозяйства им. Г. В. Плеханова. В 1995 
году получила степень MBA по управлению и экономике в California State University, 
Hayward (США). С 1992 по 2003 год руководила различными подразделениями в рос-
сийских банках. С 2003 по 2014 год прошла путь от директора департамента развития 
розничного бизнеса до зампреда правления в Росбанке. В 2009–2014 годах возглав-
ляла совет директоров НКО «Объединенная расчетная система». С 2014 года зампред 
ЦБ, а с 1 сентября 2017 года — первый зампред ЦБ. С 28 декабря 2016 года возглав-
ляет наблюдательный совет ассоциации «Финтех». С 9 ноября 2017 года является 
главой наблюдательного совета АО «Национальная система платежных карт».
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Мы были бы очень рады, если бы банки сами 
построили такую инфраструктуру для всех

Прибыль банков сейчас не на таком уровне, 
чтобы им сочувствовать
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28 октября в тех российских 
регионах, где разрешено по-
сещение кинотеатров, в про-
кат выходит полнометражный 
дебют исландского режиссе-
ра Вальдимара Йоханссона 
«Агнец». Фильм входил в кон-
курсную программу «Особый 
взгляд» Каннского фестиваля 
2021 года и получил там приз 
за оригинальность — впол-
не заслуженный, как считает 
Юлия Шагельман.

ента с вполне библей‑
ским названием начинается сим‑
волично: рождественской но‑
чью в хлеву. Правда, хлев этот 
современный — с электричест‑
вом и отоплением. Тихо бормо‑
чет радио, поздравляя с праздни‑
ком отсутствующих слушателей, 
жмутся друг к дружке и негромко 
блеют овцы, вот одна почему‑то 
выходит из стойла на середину 
хлева и падает, закатив глаза. Уви‑
деть это некому, овца остается ле‑
жать, по радио начинается гимн. 
Кругом тишина и покой, но поче‑
му‑то уже с этих первых кадров 
в зрителя вселяется смутное бес‑
покойство, которое будет укре‑
пляться по мере течения фильма, 
своей неспешностью напоми‑
нающего модные сейчас «слоу‑
бернеры» — медленные хорро‑
ры (хотя сам «Агнец», конечно, 
не хоррор и вообще трудно под‑
дается жанровому определению).

Хлев и овцы в нем принадле‑
жат супружеской паре — Марии 
(Нуми Рапас, впервые сыгравшая 
на исландском языке, который 
она выучила в раннем детстве) 
и Ингвару (Хильмир Снайр Гвюд‑
насон). Они живут где‑то в глу‑
ши, среди черных вулканических 
скал, зеленых лугов и сумрачных 
туманов, в окружении живот‑

ных (кроме овец есть еще собака 
и сохраняющая философскую не‑
возмутимость кошка) и вдалеке 
от людей. Занимаются простым 
крестьянским трудом: пашут, 
сеют, кормят животных, принима‑
ют роды у овец. Двигаются с отра‑
ботанной годами совместной жиз‑
ни слаженностью, понимают друг 
друга с полувзгляда — первое сло‑
во прозвучит минуте на десятой, 
следующее тоже совсем не скоро. 
Из некоторых деталей, прицель‑
но, но ненавязчиво поданных ав‑
торами, можно сделать вывод, что 
когда‑то у супругов был ребенок, 
но они его потеряли.

И вот однажды — размерен‑
ный сказочный ритм очень под‑
ходит этой картине — у одной 

из овец рождается необычный 
ягненок. Сначала мы не знаем, 
чем же он, точнее, она отличает‑
ся от других, но это видят Мария 
с Ингмаром, которые забирают 
детеныша домой, укладывают 
в кроватку, найденную среди сло‑
женных в сарае ненужных ве‑
щей, укрывают одеяльцем и вооб‑
ще ведут себя как с человеческим 
ребенком. Жизнь их с этого мо‑
мента меняется, как жизнь лю‑
бых молодых родителей, в ней 
появляются новые хлопоты, за‑
боты и тревоги, которые режис‑
сер Йоханссон, его соавтор сцена‑
рия Сьон Сигурдссон (известный, 
в частности, по «Танцующей 
в темноте», к сценарию которой 
он приложил руку вместе с Лар‑
сом фон Триером) и оператор Эли 
Аренсон фиксируют с таким при‑
стальным, но спокойным внима‑
нием, как будто ничего необыч‑
ного не происходит. Продержав 
зрителей в недоумении почти 
до середины фильма, они нако‑

нец раскрывают секрет — и эф‑
фект от него будет тем сильнее, 
что преподносится он так же бес‑
страстно, как все предшествую‑
щие бытовые зарисовки фермер‑
ского обихода.

Фильм делится на три главы. 
В первой мы знакомимся с Ма‑
рией и Ингваром и становим‑
ся свидетелями их неожиданно‑
го родительства. Во второй дитя 
подрастает, а на экране появля‑
ется новый персонаж — беспут‑
ный брат Ингвара Петур (Бьёдн 
Хлинур Харальдссон), бывший 
поп‑музыкант, а ныне бродяга 
без денег и определенных заня‑
тий. Его вторжение в маленькую 
семью вносит новое напряже‑
ние, и ощущение подступающей 
трагедии становится все силь‑
нее, несмотря на то что поначалу 
всем родственникам — кровным 
и приемным — вроде как удается 
притереться друг к другу. Финал 
третьей главы и всей картины 
действительно счастливым не бу‑

дет, но, как и открытие, связанное 
с Адой (так Мария и Ингвар назва‑
ли свое приемное дитя), сумеет 
удивить, пожалуй, даже самых 
искушенных зрителей.

В «Агнце» сходятся сразу не‑
сколько важных тем: тут и роди‑
тельские страхи и тревоги, осо‑
бенно сильные в том случае, 
если ребенок не такой, как все; 
и принятие инаковости, кото‑
рое для каждого из героев про‑
исходит своим собственным пу‑
тем; и сосуществование человека 
с природой, на первый взгляд 
мирное и даже взаимообогаща‑
ющее, но все равно чреватое не‑
разрешимым конфликтом. Все 
это показано и разыграно акте‑
рами с северной сдержанностью 
и лаконичностью, но в то же вре‑
мя чрезвычайно выразительно. 
И отсутствие каких‑либо матери‑
алистических объяснений проис‑
ходящего, как в любой хорошей 
–— и страшной — сказке, эту вы‑
разительность только усиливает.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Дитя овеческое
Выходит «Агнец» Вальдимара Йоханссона

Берлинская Академия старин-
ной музыки (Akamus) выступи-
ла в третьей части передового 
филармонического абоне-
мента «Вершины мастерст-
ва. Барокко». Легендарный не-
мецкий ансамбль представил 
шесть «Бранденбургских кон-
цертов» Баха к юбилею это-
го знаменитого сборника. 
Как он звучал в Москве через 
300 лет после создания, рас-
сказывает Юлия Бедерова.

обрание из шести 
«концертов для разных инстру‑
ментов» Бах с каллиграфическим 
изяществом записал в 1721 году 
в Кетене и, снабдив дарствен‑
ной надписью, отослал маркгра‑
фу Бранденбургскому. Возможно, 
он имел в виду произвести впе‑
чатление на Кристиана‑Людви‑
га, имевшего репутацию мелома‑
на, и поступить к нему на службу, 
но маркграф оставил подарок без 
внимания. Судя по всему, он рас‑
полагал даже меньшими инстру‑
ментальными возможностями, 
чем те, что были в распоряжении 
Баха в Кетене, где, например, рабо‑
тали отменные валторнисты, что 
и было виртуозно использовано 
Бахом в Первом концерте и не без 
размаха было продемонстрирова‑
но рисковыми берлинскими ду‑
ховиками в этот раз. Бах в итоге 
переехал в Лейпциг, а концерты 
сто лет пролежали на полке. Рачи‑
тельное барокко заботилось о том, 
чтобы написанное не пропада‑
ло, и часть музыки Бах использо‑
вал в других сочинениях. Но сами 
концерты стали достоянием пу‑
блики гораздо позже. В XX веке два 
из них — Второй и Пятый — прев‑
ратились в репертуарные шляге‑
ры, к концу века HIP‑музыканты 
окончательно вернули концер‑
там аутентичный профиль, а ис‑
следователи поставили ребром 
вопрос о том, является ли сбор‑
ник циклом в современном смы‑
сле слова, то есть единым опусом 
со сквозной драматургией.

Цикличность — еще один пред‑
мет забот и увлечения барокко. 
Не выполнение норматива, а по‑
иск каждый раз новых непредска‑
зуемых связей, контрастов, рифм, 
отзвуков, пересечений: циклы ба‑
рокко представляют собой лабора‑
торию витиеватой ассоциативной 

связности с незаданным заранее 
маршрутом и эксперименталь‑
ной целью.

В интерпретации берлинской 
Академии это ясно слышно. Aka‑
mus играет концерты в собст‑
венном порядке. Одновременно 
подтверждая и отрицая гипотезу 
о единстве цикла, берлинцы делят 
сборник на тройки, нарушая по‑
следовательность внутри каждой, 
так что Второй концерт закрыва‑
ет первое отделение, а загадочно 
темный по тембру Шестой веж‑
ливо открывает второе. На своем 
азартно межеумочном пути бер‑
линцы отнюдь не первые. Вы‑
бранная тактика с некоторыми от‑
клонениями повторяет контур, 
однажды найденный Фрайбург‑
ским барочным оркестром: все на‑

чинается с Первого концерта с его 
роскошным концертированием 
духовых и пристегнутым к фи‑
налу обманчиво симметричным 
танцевальным дивертисментом, 
а заканчивается Четвертым — по‑
чти скрипичным концертом ви‑
вальдиевского типа, но только по‑
чти. Шесть баховских вариаций 
на тему итальянского концертно‑
го жанра не копируют схему ори‑
гинала, а превращаются в прихот‑
ливую игру теней и отражений 
стиля. Когда развязкой становит‑
ся Четвертый с концертирующи‑
ми скрипкой и блокфлейтами, 
изумительная кривизна отраже‑
ний в итальянских исследовани‑
ях Баха становится особенно от‑
четливой.

Академия старинной музы‑
ки появилась в 1982 году в Вос‑
точном Берлине и уже сорок лет 
подряд придерживается демо‑
кратического принципа управ‑
ления: в ансамбле нет главного 
дирижера, но есть четыре вза‑
имозаменяемых концертмейс‑

тера. Ансамбль иногда работает 
с приглашенными дирижерами 
и солистами, и Бранденбургские 
концерты — проект из тех, что 
сделаны специально под сторон‑
них звезд: на новой записи лейб‑
ла Harmonia Mundi с Академией 
играют скрипачка Изабель Фауст 
и альтист Антуан Тамести, и это 
красиво. Жаль, что в Москве этой 
версии не услышали.

Но и в том будничном вари‑
анте, который достался филар‑
монической публике, с то ли на‑
меренной, то ли вынужденной 
нехваткой концертного глянца 
и штатными инструменталиста‑
ми в концертирующих партиях 
(концертмейстер Георг Кальвайт) 
бранденбургская музыка звуча‑
ла с изяществом не модельным, 
но интригующим. Тем более за‑
метным, чем более ясным стано‑
вился смысл баховского фокуса — 
смешать не только старые и новые 
струнные в составах, не только ар‑
хаику и модернизм в пропорциях 
и фактурах, но и два значения, сто‑

ящих за термином «концерт»,— 
хрестоматийное «спорить, сорев‑
новаться» и противоположное, 
позабытое «звучать согласно, гар‑
монично». По версии берлинцев, 
концертность пропитывает бран‑
денбургские страницы так густо, 
что почти невозможно разграни‑
чить сольные зоны «концертино» 
и зоны «рипьено» (подыгрываю‑
щих инструментов), даже конти‑
нуо (барочный аккомпанемент) 
как будто все время тихо и увле‑
ченно концертирует. Скользящая 
концертность, неочевидные, по‑
чти иронические иллюзии и пе‑
реплетения сольности и ансам‑
блевости у академиков работают 
так, что в бранденбургский аку‑
стический мир, нарисованный 
нежирными красками и легким 
почерком, когда все линии бы‑
стры и витиеваты, погружаешь‑
ся не сразу. Но скоро ловишь себя 
на том, что втянут в игру, крепко 
увяз в сети имитаций, тембровых 
перекличек, необязательных до‑
рог, связок и переходов.

КОНЦЕРТ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Бранденбургские с поворотом
В Москве выступила берлинская Академия старинной музыки

Во Владикавказе проходит заключительная 
часть XIV Международного художественно-
го симпозиума «Аланика» — выставка «Экскур-
сии в воображаемое». Форум, в свое время за-
теянный филиалом ныне упраздненного ГЦСИ, 
впервые проводится как мероприятие Севе-
ро-Кавказского филиала ГМИИ имени Пушки-
на. Пока еще без подобающего крупному феде-
ральному музею лоска, но, как надеется Игорь 
Гребельников, это поправимо.

ынешняя «Аланика» придерживается выра‑
ботанной годами структуры: российских и зарубеж‑
ных художников на пару недель приглашают в Се‑
верную Осетию, там они работают над проектами, 
которые и образуют отчетную выставку. В прошлом 
году из‑за карантинных ограничений форум прово‑
дился онлайн, и тема соответствовала обстоятельст‑
вам — «Эскизы воображаемого» (впрочем, «вообра‑
жать» 30 отобранным авторам предложили вполне 
конкретные локации: 12 достопримечательностей 
Владикавказа и его окрестностей). А в этом году ху‑
дожники довершили начатое, побывав на местах.

Воображаемое, достопримечательности — каза‑
лось бы, при таким подходе неизбежна романтизация 
Кавказа, а уж она, как мы знаем, родная сестра прокля‑
того колониализма. Природа и традиции не то чтобы 
дают фору современным художникам, скорее даже 
наоборот, могут обернуться минным полем: тут лег‑
ко скатиться в китч или наступить на грабли поли‑
тики. Но выставка «Экскурсии в воображаемое», рас‑
кинувшаяся на двух площадках — в Национальном 
музее Республики Северная Осетия — Алания и вы‑
ставочном зале Северо‑Кавказского филиала ГМИИ, 
благополучно избегает крайностей. Организаторам 
«Аланики» — кураторские функции взяли на себя ди‑
ректор филиала Галина Тебиева и ее заместитель Ли‑
лия Галазова — удалось создать художникам условия 
для полноценного погружения в контекст. А тем — 
так нюансировать наблюдения, что достопримеча‑
тельности, природные красоты, а то и совершенно за‑
урядные места открылись новым смыслам.

Тему самоизоляции, которая, судя по последним 
сводкам, вовсе не закрыта, заново «отыграл» голланд‑
ский художник Онно Диркер. Он поселился на не‑
сколько дней на необитаемом островке, образован‑
ном Тереком в центре Владикавказа, и погрузился 
в исследование доступного окружающего мира. Его 
«Речной журнал» составили загадочные абстрактные 
изображения, фиксирующие движения воды. Почув‑
ствовать, как ему жилось, призвано расставленное 
в экспозиции снаряжение: раскладушка, удочка, сто‑
лик, кофейник, планшет, дневник с зарисовками,— 
выглядит все как вариация кабаковской инсталляции 
«Человек, улетевший в космос из своей комнаты», хотя 
и куда менее патетичная, как и многое в наше время.

Зато вполне космическое ощущение от Терека со‑
здает объект победителя последней премии «Иннова‑
ция» Сергея Филатова. Его «Сферион» — это музыкаль‑
ный инструмент, который был установлен в реке: 
течение приводит в движение его конструкцию, со‑
здавая дивный перезвон латунных пластин.

Фотограф Анастасия Хорошилова взялась иссле‑
довать «родословную» семи осетинских родовых ба‑
шен — средневековых построек в горах, характерных 
для региона. Написанные от руки истории башен пе‑
ремежаются фактами биографий, семейными под‑
робностями — это соединение исторического, об‑
щественного, частного создает эффект «магического 
реализма», который передается панорамам гор и ба‑
шен, снятым Хорошиловой,— совсем другие ощуще‑
ния, чем от беглого взгляда восторженного туриста.

То же можно сказать и о Суннитской мечети, уни‑
кальной в своем роде постройки, ставшей поводом для 
создания нескольких работ. Примечательна история: 
мечеть возведена в начале ХХ века в основном на сред‑
ства бакинского нефтяного магната Муртазы Мухтаро‑
ва, тот пригласил польского зодчего Иосифа Плошко, 
который спроектировал здание на манер средневеко‑
вых каирских мечетей, но с поистине барочным де‑
кором. Ее убранство головокружительно прекрасно, 
а усиливает впечатление незамысловатое видео Алек‑
сандры Митлянской: она снимала вход в мечеть в тем‑
ное время суток, когда оттуда выходят верующие, и эти 
будто замедленные кадры приоткрывают нетуристи‑
ческую сущность достопримечательности.

Инсталляцию Тимура Мусаева‑Кагана не удалось 
разместить в другом культовом месте Владикавказа — 
Лютеранской церкви, ныне филиале Мариинского те‑
атра, как это предполагал художник. Но и на выставке 
проникаешься этой работой. Видео читки на немец‑
ком языке одного из возвышенных монологов Фаус‑
та молодыми людьми, не владеющими языком Гете, 
производит скорее комический эффект. Но если 
знать, что облака на полотнищах, развешанных над 
головами зрителей, сняты в северокавказских Ми‑
хельсдорфе, Гнаденбурге, Вальдгейме, ныне переи‑
менованных населенных пунктах, когда‑то основан‑
ных волжскими немцами, и помнить, что произошло 
с этой диаспорой в 1941 году, то над непонятыми стро‑
ками Гете, так неловко вернувшимися в немецкий 
контекст, впору глубоко опечалиться.

Несмотря на смену вывески, Северо‑Кавказский 
филиал ГМИИ проводит «Аланику» при минималь‑
ном финансировании: помощь помимо федеральных 
денег оказывает лишь Фонд Прохорова, а в сумме бюд‑
жет мероприятия составляет примерно столько же, 
сколько тратит на рядовую выставку, скажем, Москов‑
ский музей современного искусства. Тут не избежать 
сравнений с Третьяковской галереей, шагнувшей 
в регионы тогда же, когда и Пушкинский. Но у одних, 
в Самаре,— череда громких, щедро профинансиро‑
ванных выставок, реставрация и открытие огромно‑
го здания филиала. У других, во Владикавказе,— зда‑
ние отобрали и снесли, нового не предложили: при 
таком отношении со стороны местной власти, по‑
нятное дело, бизнес не подтянется. Есть надежда, что 
ситуация изменится при новом главе республики, 
но и ГМИИ стоило бы активнее задействовать свою 
репутацию и аппаратный вес. Фестиваль «Аланика», 
в лучшие годы блиставший и видными зарубежными 
кураторами, и восходящими звездами нашего совре‑
менного искусства, определенно это заслужил.

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Горная 
неместность
«Аланика» показала 
«Экскурсии в воображаемое»

В исполнении опытных 
 немецких «старинщи-
ков» концерты Баха  
прозвучали с изящест-
вом не модельным, 
но интригующим 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Сосуществование  
человека с природой, 
на первый взгляд мир-
ное, все равно чревато 
в фильме неразреши-
мым конфликтом   
ФОТО CAPELLA FILM
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Одним из главных событий в НХЛ 
на старте регулярного чемпи-
оната стала шикарная резуль-
тативность выдающегося рос-
сийского форварда «Вашингтон 
Кэпиталс» Александра Овечкина. 
Дубль в очередном матче — про-
тив «Оттава Сенаторс» — вывел 
36-летнего Овечкина, забросив-
шего уже семь шайб, в лидеры 
снайперской гонки первенства 
и на второе место в гонке бомбар-
дирской. Так резво он разгонял-
ся в сезоне только в позапрош-
лом десятилетии, когда был еще 
очень молод.

атч клубов, пред-
ставляющих столицы Канады 
и США, запомнился прежде всего ли-
хостью, с которой соперники атако-
вали ворота друг друга. В устроенной 
ими перестрелке больше преуспел 
«Вашингтон», одержавший выезд-
ную победу со счетом 7:5. Формально 
главным героем встречи в его рядах 
был Ти Джей Оши, автор хет-трика. 
Но, разумеется, в обзорах, посвящен-
ных матчу, в различных североаме-
риканских медиаресурсах как мини-
мум не меньше внимания уделялось 
другому нападающему, хотя он и по-
разил ворота не трижды, а дважды.

Форма Александра Овечкина — 
это вообще одна из основных тем 
октября в НХЛ. Просто она слиш-
ком хороша, особенно учитывая ве-
теранский возраст Овечкина, кото-
рый не мог не вызывать сомнения 
насчет его нынешней продуктивно-
сти. Но по крайней мере пока она 
шикарна. После матча с «Оттавой» 
в активе россиянина семь шайб, 
и он возглавил снайперскую гонку 
чемпионата, которую в карьере вы-
игрывал девять раз. При этом в пре-
дыдущих встречах Овечкин отлич-
но проявлял себя и как ассистент. 
У него пять передач. А дюжина оч-
ков — это второе место в гонке бом-
бардирской. Причем ее явный фаво-

рит Коннор Макдэвид из «Эдмонтон 
Ойлерс» опережает Овечкина все-
го-то на один балл.

Чтобы как следует оценить по-
казатели Александра Овечкина, 
можно сравнить их с показателя-
ми предыдущих сезонов. В прош-
лом, стартовавшем из-за панде-
мии коронавируса намного позже 
обычного, в январе, в первых ше-
сти матчах Овечкин забил три 
гола, в позапрошлом — четыре. На 
самом деле в последний раз иден-
тичный по эффективности разгон 
он выдал давным-давно — в 2009 
году. Тогда в шести встречах Овеч-

кин тоже набрал дюжину очков, но, 
между прочим, забросил на шайбу 
меньше, чем сейчас. А 12 лет назад 
ему было 24 года.

При этом общие впечатления от 
игры Александра Овечкина вполне 
коррелируют с его статистикой. То 
есть нельзя сказать, будто ему жутко 
везет или что «Вашингтон» настоль-
ко силен сегодня, что очки Овеч-
кин добывает почти автоматически. 
В этом смысле матч с «Оттавой» как 
раз пример идеальный.

Во втором периоде в нем, каза-
лось, произошел радикальный пе-
релом. Только что «Оттава» уступала 
1:4, но собралась, добавила и очень 
быстро, буквально за пять минут, 
равновесие восстановила. «Вашинг-
тон» находился в нокдауне, а сопер-
ники продолжали наседать. И тут 
слово взял вашингтонский вожак. 
Овечкин заблокировал бросок сооте-
чественника Никиты Зайцева, вслед 
за этим рванул вперед и вскоре от-
правил шайбу в сетку ворот «Оттавы». 

«Вашингтон» опять вышел вперед 
и после этого в ситуации, похожей 
на критическую, не оказывался.

Ну и, разумеется, все, кто описы-
вал подвиги Александра Овечкина, 
не забыли о том, что с некоторых 
пор превратилось в заниматель-
ный аттракцион. Суть его в том, что-
бы следить за продвижением росси-
янина вверх в снайперской гонке 
НХЛ уже не конкретного сезона, 
а всех времен.

Недавно он стал в ней пятым, 
обойдя Марселя Дионна. После ду-
бля в матче с «Оттавой» до четвер-
той позиции, на которой распола-
гается Бретт Халл, осталось совсем 
чуть-чуть: у Овечкина 737 голов, 
у Халла — 741. Но в действительнос-
ти ориентиром для Овечкина в этом 
первенстве без всяких оговорок уже 
смело можно называть Яромира 
Ягра, идущего следом за двумя вели-
чайшими канадскими хоккейными 
легендами Уэйном Гретцки и Горди 
Хоу и замыкающего топ-тройку. До 
Ягра — 29 шайб, принимая во вни-
мание тонус Овечкина, строго гово-
ря, сущий пустяк.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин вернул очки молодости
Он вышел в лидеры снайперской гонки чемпионата

«Ростов», находящийся неподалеку от «зоны вылета» 
в таблице чемпионата России по футболу, в третий раз 
за сезон поменял главного тренера. Вслед за Валери-
ем Карпиным, Юрием Семиным и Зауром Тедеевым 
клуб возглавил Виталий Кафанов, работающий трене-
ром вратарей в сборной России. Это очень любопыт-
ное назначение. Речь идет о дебюте в роли наставни-
ка элитной команды специалиста, которому пошел уже 
седьмой десяток.

остов» сообщил об изменениях в тренерском штабе 
клуба. Его возглавил Виталий Кафанов. Заур Тедеев, который 
трудился в статусе исполняющего его обязанности с сентя-
бря, переведен на должность старшего тренера, то есть фак-
тически первого помощника Кафанова.

Это очень любопытное событие по двум причинам. Пер-
вая заключается в том, что нынешняя смена тренера уже тре-
тья в «Ростове» по ходу текущего чемпионата, хотя позади 
осталось чуть больше трети турнирной дистанции — 12 ту-
ров. Первенство ростовчане открывали под руководством 
Валерия Карпина, которому к тому моменту уже доверили 
сборную России. Карпин намеревался совмещать два поста, 
однако после того, как в стартовых встречах сезона «Ростов» 
проиграл «Динамо» и «Зениту», с клубным расстался, сосре-
доточившись на национальной команде.

Вместо Валерия Карпина «Ростов» пригласил патриарха 
российского тренерского корпуса Юрия Семина. Однако тот 
продержался в клубе совсем недолго. В шести встречах при 
Семине «Ростов» набрал всего полдюжины очков, и ветеран 
ушел в отставку, уступив должность Зауру Тедееву.

Тому выпало руководить «Ростовом» в четырех матчах. 
Два из них — с «Локомотивом» и «Арсеналом» — ростовчане 
выиграли, в двух других — с «Ахматом» и «Сочи» — уступи-
ли соперникам, не слишком сильно поправив положение, 
в котором очутились при Карпине и Семине. Оно выглядит 
довольно сложным. «Ростов» располагается на 12-й позиции 
в чемпионате, всего на два балла опережая идущую предпо-
следней «Уфу».

Вторая причина, делающая очередное кадровое решение 
ростовского менеджмента событием неординарным,— пер-
сона нового наставника. Речь идет о дебюте в роли главного 
тренера клуба специалиста, которому уже 61 год.

При этом бэкграунд Виталия Кафанова достаточно бо-
гат. Тренерскую деятельность он начал еще на заре века 
в смоленском «Кристалле», выступавшем во втором по 
рангу российском футбольном дивизионе. В нем Кафа-
нов трудился помощником, отвечавшим прежде всего за 
подготовку вратарей (сам он тоже, когда играл в футбол, 
был голкипером), тогда еще никому не известного трене-
ра Курбана Бердыева. Собственно, «Кристалл» — это един-
ственный клуб, в котором Виталию Кафанову довелось по-
быть именно первым лицом в тренерском штабе — правда, 
лишь несколько месяцев.

В 2001 году Курбана Бердыева пригласил казанский «Ру-
бин». А чуть позже в этой команде оказался и Виталий Кафа-

нов. С Бердыевым «Рубин» прорвался в премьер-лигу, вошел 
в число ее грандов, выиграл в 2008 и 2009 годах чемпионат 
России, а сфера ответственности Кафанова постепенно рас-
ширилась. Теперь в нее входила не только игра вратарей, но 
и, допустим, стандарты и многие другие аспекты.

Представления о том, что Виталий Кафанов обречен оста-
ваться лишь верным соратником знаменитого друга, укре-
пляли дальнейшие повороты в их судьбе. Когда в 2014 году 
уволенный из «Рубина» Курбан Бердыев появился в «Росто-
ве», вместе с ним туда пришел и Кафанов. Вместе они спустя 
пару лет вернулись в казанский клуб.

Однако в 2019 году пути тандема разошлись. Курбан Бер-
дыев опять покинул «Рубин» вместе со всем своим штабом. 
Но если сам Бердыев не смог сразу трудоустроиться, то Ви-
талий Кафанов подписал контракт с «Ростовом», став клю-
чевым ассистентом Валерия Карпина. А летом, принимая 
сборную России, Карпин посчитал, что Кафанов пригодит-
ся и там, отдав ему привычную должность тренера вратарей.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Виталий Кафанов  
решился на дебют
61-летний специалист стал четвертым  
наставником «Ростова» в сезоне

В Санкт-Петербурге проходит St. Peters-
burg Open — состязание Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (ATP) категории 250 
с призовым фондом $864 тыс. Среди его глав-
ных фаворитов — прошлогодний чемпион, ше-
стая ракетка мира Андрей Рублев и новои-
спеченный победитель Кубка Кремля Аслан 
Карацев, который по-прежнему претендует 
на участие в итоговом турнире года ATP Finals.

отличие от Кубка Кремля, который был отме-
нен в прошлом году, St. Petersburg Open проводится 
в коронавирусных условиях уже во второй раз. И хотя 
категорию ATP 500, полученную год назад в порядке 
исключения из-за изменений в расписании, его орга-
низаторам сохранить не удалось, на составе участни-
ков турнира этот факт практически не отразился. По 
большому счету его уровень снизился лишь из-за от-
сутствия чемпиона US Open Даниила Медведева, ко-
торый взял в октябре две недели отдыха, продолжает 
готовиться к насыщенной концовке сезона и в лю-
бом случае вряд приехал бы в Санкт-Петербург. Поэ-
тому вместо двух игроков первой десятки мирового 
рейтинга в сетке сейчас только Андрей Рублев, зато 
второй десяток снова представлен тремя спортсме-
нами — полуфиналистом Wimbledon канадцем Дени-
сом Шаповаловым, новоиспеченным чемпионом Куб-
ка Кремля Асланом Карацевым и хорошо знакомым 
российской публике испанцем Роберто Баутистой.

С точки зрения ближайших перспектив из четвер-
ки фаворитов победа, безусловно, нужнее всего Ка-
рацеву. Еще неделю назад казалось, что он уже упу-
стил возможность попасть на итоговый турнир года 
Nitto ATP Finals, однако после воскресного триумфа 
на Кубке Кремля эти надежды возродились. Впро-
чем, шансы Карацева по-прежнему очень невели-
ки, поскольку в списке из шести игроков, претенду-
ющих на две вакантные путевки в Турин, он стоит 
последним. Наилучшее положение у норвежца Кас-
пера Руда (набрал 3060 очков в этом году). Следом 
идут поляк Хуберт Хуркач (2955), недавний сенсаци-
онный чемпион Индиан-Уэллса британец Кэмерон 
Норри (2875), победивший на прошлой неделе в Ан-
тверпене итальянец Янник Синнер (2845), канадец 
Феликс Оже-Альяссим (2375) и лишь затем — Кара-
цев (2280). Причем Руд, Норри, Синнер и Оже-Аль-
яссим на этой неделе продолжают выступление на 
турнире в Вене категории ATP 500, где за выход в лю-
бую стадию полагается в два раза больше рейтинго-
вых очков, чем в Санкт-Петербурге (Хуркач уже про-
играл там в первом круге). В любом случае ясно, что 
по итогам этой недели Карацев может набрать не бо-
лее 2530 очков, а окончательное распределение двух 
путевок, видимо, произойдет лишь на следующей 
неделе на Rolex Paris Masters, где полуфиналистам 

полагается по 360 очков, финалисту — 600, а чемпи-
ону — 1000. Так что чисто теоретически у Карацева, 
возможно, останутся шансы даже в том случае, если 
в Санкт-Петербурге он потерпит неудачу.

Карацев начнет турнир матчем второго круга с 57-й 
ракеткой мира австралийцем Джоном Миллманом, 
с которым на официальных турнирах еще ни разу 
дела не имел. Для первого круга вариант не самый 
простой, да и вообще 28-летнего россиянина никак 
нельзя назвать единственным претендентом на пе-
тербургский титул. Конкуренцию ему могут соста-
вить, например, Денис Шаповалов, который приехал 
туда со своим тренером, чемпионом St.  Petersburg 
Open 2004 года Михаилом Южным, и теоретически 
выходит на Карацева в полуфинале. В верхней же по-
ловине сетки есть и лидер посева Андрей Рублев, ко-
торый начнет защиту своего прошлогоднего титула 
встречей 1/8 финала с белорусом Ильей Ивашко, и Ро-
берто Баутиста с Кареном Хачановым. Ему, кстати, по-
беда на этой неделе тоже пришлась бы весьма кстати. 
Ведь до первой двадцатки по итогам года, в которой 
Хачанов финишировал три предыдущих сезона, рос-
сиянину сейчас не хватает совсем чуть-чуть.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Аслан Карацев  
попробует отдублиться
Вслед за Кубком Кремля он попытается  
выиграть St. Petersburg Open

В шести матчах нынешнего 
регулярного чемпионата 
 Александр Овечкин забро-
сил семь шайб и сделал 
пять голевых передач.  
Такой результативности  
на старте сезона он  
не демонстрировал с поза-
прошлого десятилетия   
ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES
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До назначения на должность главного тренера 
Виталий Кафанов входил в «Ростове» сначала 
в тренерский штаб Курбана Берыдева, а затем — 
Валерия Карпина  ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

Лучшим результатом Аслана Карацева 
на St. Petersburg Open, где ему сейчас 
требуется победа, пока остается 
прошлогодний выход в 1/8 финала   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Лучшие бомбардиры 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 5 6 7 13

2. Александр Овечкин («Вашингтон») 6 7 5 12

3. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 5 4 7 11

4–5. Тайлер Бертуцци («Детройт») 5 6 3 9

4–5. Кайлер Коннер («Виннипег») 5 6 3 9

6. Андрей Свечников («Каролина») 5 5 4 9

7. Анже Копитар («Лос-Анджелес») 6 6 3 9

8–9. Стивен Стэмкос («Тампа-Бей») 6 4 5 9

8–9. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 6 4 5 9

10. Оливер Бьоркстранд («Колумбус») 6 3 6 9

Последние матчи 
чемпионата НХЛ
«Буффало»—«Тампа-Бей» 5:1. «Каролина»—
«Торонто» 4:1 (Свечников («Каролина») 1+1). 
«Колумбус»—«Даллас» 4:1. «Флорида»—«Аризона» 
5:3 (Любушкин («Аризона»), 0+1). «Нью-Йорк 
Рейнджерс»—«Калгари» 1:5 (Шестеркин («Нью-Йорк 
Рейнджерс») отразил 32 броска из 37). «Оттава»—
«Вашингтон» 5:7 (Овечкин, 2+0; Орлов, 0+1; 
Самсонов отразил 32 броска из 37 — Зуб, 0+1). 
«Сент-Луис»—«Лос-Анджелес» 3:0 (Тарасенко, 
2+0; Барбашев, 0+1).
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